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ПРАВО Судебный департамент
сообщил о резком росте числа
домашних арестов

Сидите дома

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЙ департамент при 
Верховном суде России обнаро-
довал самые свежие судебные 
сводки, из которых видно, что в 
этом году резко выросло число 
домашних арестов.

Цифры бесстрастны: за пол-
года в суды поступило 2407 хо-
датайств о домашнем аресте. 
Просили следователи. Но домой 
просились и сами обвиняемые. 
Суды ответили положительно на 
2119 таких ходатайств. Иными 
словами, шансы услышать «да» в 
ответ на подобную просьбу — 88 
процентов. Это высокие ставки.

Любопытно, что в прошлом 
году процент положительных от-
ветов был на десятые доли про-
цента выше: 88,8 процента. Но 
самих просьб было намного 
меньше, в итоге и число домаш-
них арестантов оказалось не так 

велико. За шесть прошлогодних 
месяцев в суды поступили 1746 
ходатайств о домашнем аресте. В 
итоге 1552 человека отправи-
лись домой.

Статистика всегда интересна 
тем, что за ней стоит живая 
жизнь. Сидеть дома и ждать при-
говора всегда волнительно и не 
так легко. Но гораздо трудней 
сидеть в СИЗО с теми же ожида-
ниями.

Сейчас все говорит о том, что 
домашний арест постепенно ста-
новится самой обычной мерой 
пресечения, не вызывающей в 
обществе ни удивления, ни инте-
реса. Так и должно быть. Таковы 
цивилизованные подходы: каме-
ры следственных изоляторов 
должны оставаться на самый 
крайний случай, когда иначе 
нельзя. Допустим, чело-
век опасен. Или может 
скрыться. 

ОФИЦИАЛЬНО  Несколько сотен
медицинских товаров
освободили от налога

Сердечный подход

Татьяна Зыкова

ЛИНЗЫ и оправы для очков, 
слуховые аппараты, стимулято-
ры сердца, бюстгальтеры для 
протезирования молочной желе-
зы, тренажеры, автомобили для 
инвалидов с ручным управлени-
ем и еще сотни наименований 
техники вошли в единый пере-
чень медицинских товаров, ввоз 
и продажа которых в России не 
облагается налогом на добавлен-
ную стоимость (НДС).

Постановление правительст-
ва опубликовано на сайте каб-
мина и касается как российских 
производителей медтехники, 
так и иностранных. «Это повы-
сит доступность медицинских 
изделий для граждан», — гово-
рится в справке к документу.

В едином перечне товаров те-
перь четыре категории товаров: 
важнейшие и жизненно необхо-
димые медицинские изделия, 
линзы и оправы для очков (за 
исключением солнцезащитных), 
технические средства для про-
филактики инвалидности или 
реабилитации инвалидов, а так-

же протезно-ортопедические из-
делия, включая сырье и материа-
лы для их изготовления.

По словам гендиректора Все-
российского института физкуль-
туры и спорта Елены Яшиной, 
чем меньше налоговая надбавка, 
тем больше производится това-
ров и проще ввозить в страну не-
обходимое для миллионов людей 
оборудование.

Цены же для конечных поль-
зователей, рядовых граждан, 
больниц, санаториев, реабили-
тационных центров, снижаются. 
Особенно если, к примеру, речь 
идет об освобождении от налога 
на добавленную стоимость, ко-
торый составляет 18 процентов, 
крупной дорогостоящей  медтех-
ники — установок для операци-
онных и зубопротезных кабине-
тов, оборудования для аптек и 
водолечебниц. «Зачастую вме-
сто двух дорогих аппаратов мож-
но на те же деньги купить три 
аналогичных», — поясняет эк-
сперт «РГ». Кстати, в перечне 
особенно много меди-
цинской техники раз-
личного ассортимента.
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Деловой завтрак Александр Ткачев: Через 10 лет Россия 
по экспорту продуктов должна догнать экспорт газа

Будет что есть

Юрий Медведев

Л
ауреатами Нобелевской 
премии по физиологии и 
медицине в 2015 году стали 

ирландец Уильям Кэмпбелл и япо-
нец Сатоси Омура за открытия в 
области борьбы с паразитами, а 
также китаянка Ту Юю за откры-
тия в области борьбы с малярией. 
Объясняя свое решение, Нобелев-
ский комитет подчеркивает, что 
лауреаты разработали методы, ко-
торые совершили революцию в 
лечении самых опасных парази-
тических заболеваний. Уильям 
Кэмпбелл и Сатоси Омура создали 
лекарство Avermectin, являющее-
ся эффективным средством борь-
бы с «речной слепотой», при кото-
рой образуются подкожные узлы 
и страдают кожа и глаз, а также 
«слоновой болезнью» — стойким 
увеличением размеров какой-ли-

бо части тела из-за болезненного 
разрастания кожи и подкожной 
клетчатки. Ту Юю разработала 
препарат, который значительно 
сократил смертность среди боль-
ных малярией, от которой страда-
ет около миллиарда людей. 

Размер премии в этом году со-
ставляет 8 миллионов шведских 
крон. Из-за ослабления курса 
шведской валюты эта сумма 
впервые за 15 лет будет меньше 
одного миллиона долларов и со-
ставит 950 тысяч долларов. Кэм-

пбелл и Омура получат половину 
премии, вторая половина доста-
нется Ту. Кстати, она стала пер-
вой китаянкой, которая удостои-
лась Нобелевской премии по ме-
дицине. 

Назвав этих лауреатов, Нобе-
левский комитет в очередной раз 
удивил. Эта работа не стояла ни в 
одном рейтинге, которые состав-
ляют различные компании. На-
пример, наиболее авторитетная 
Thomson Reuters, которая в своих 
прогнозах ориентируется на чи-
сло публикаций и цитируемость, 
ставила на Джеффри Гордона, Ка-
цуоши Мори, Питера Уолтера, а 
также Итана Шевача, Шимона 
Сакагучи и нашего соотечествен-
ника Александра Руденского, ко-
торые объяснили механизмы 
возникновения аллер-
гии, аутоиммунных за-
болеваний и т.д. 

Алена Узбекова

В 
ближайшие десять лет 
российские поставки 
продовольствия на ми-
ровой рынок должны 
догнать в денежном вы-

ражении экспорт газа, заявил на 
«деловом завтраке» в «РГ» ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев. 

Но для начала надо накор-
мить себя. Поэтому у минсельхо-
за большие планы. Во-первых, 
навести порядок с землей: уже-
сточается наказание за исполь-
зование сельхозучастков не по 
назначению, уточняется воз-
можность работы иностранцев 
на российских угодьях. Во-вто-
рых, в ведомстве обещают удар-
ными темпами развивать произ-
водство молока, мяса, теплич-
ных овощей, фруктов. В-третьих, 
министр пообещал хорошее рос-
сийское вино. В-четвертых, нор-
мальные условия жизни в дерев-

не. Сейчас село ежегодно теряет 
1,5 миллиона человек, а решать 
большинство задач предстоит 
деревенским жителям. Конечно, 
поговорили и о конкурентах про-
изводителей российского продо-
вольствия.

Александр Николаевич, в чем за-
ключаются изменения земель-
ного законодательства, подго-
товленные вашим ведомством?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Предлагаем вве-
сти новый порядок изъятия 
участков, входящих в категорию 
земель сельхозназначения, в том 

случае, если они используются 
ненадлежащим образом.

Таких примеров, уверен, не-
мало. На сельхозучастках выра-
стают коттед жи или земля 
просто зарастает лесом и сорня-
ками. Наше предложение заклю-
чается в том, что если сельхоз-
земля не используется по назна-
чению в течение трех лет, ее надо 
изымать через суд. Сейчас это 
срок составляет пять лет. Затем 
государство продает изъятый 
участок на публичных торгах, 
при этом начальная цена опреде-
ляется как кадастровая или ры-

ночная стоимость участка. Но из 
начальной стоимости предлага-
ется исключить расходы на при-
ведение участка в состояние, 
пригодное для производства 
сельхозпродукции. Например, 
это касается очистки участка от 
кустарников.

Начальная цена земельного 
участка при проведении повтор-
ных публичных торгов в случае, 
если первые признаны несосто-
явшимися, снижается на 25 про-
центов. Дальше по результатам 
торгов, местная власть передает 
его в другие, честные и хозяйст-
венные руки. Если и во время по-
вторных торгов не найдется по-
купатель, регион обязан прио-
брести его в госсобственность по 
цене, равной 50 процентов от на-
чальной цены земельно-
го участка на повтор-
ных публичных торгах.

НАГРАДА Нобелевскую премию поделят ирландец
Уильям Кэмпбелл, японец Сатоси Омура и китаянка Ту Юю

Остановили паразитов

2
Итоговая проверка 
в Вооруженных силах
охватит 300 соединений 
и воинских частей

4
Отопление включат 
во всех московских домах 
еще до конца этой недели

4
Конституционный суд
поддержал переход
на электронный 
документооборот

8
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Сергей Карякин выиграл 
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КОНКУРС

Александр Ткачев: У нас есть уни-
кальный шанс решить продоволь-
ственную задачу по-настоящему.

Какао и рис
дают фору
алюминию
и нефти
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Австралийский доллар  46,5214
Азербайджанский манат  62,6131
Армянский драм**  13,8303
Белорусский рубль****  36,9821
Болгарский лев  37,7762
Бразильский реал  16,6764

Венгерский форинт**  23,7324
Вон Республики Корея***  56,0838
Датская крона*  99,0414
Доллар США  65,6248
Евро  73,7951
Индийская рупия*  10,0520

Казахстанский тенге**  24,1472
Канадский доллар  50,0418
Киргизский сом**  95,1008
Китайский юань  10,3247
Молдавский лей*  32,6167
Новый туркменский манат  18,7499

Норвежская крона*  78,6689
Польский злотый  17,4117
Румынский лей  16,7184
СДР  91,9377
Сингапурский доллар  45,9557
Таджикский сомони  10,2339

Турецкая лира  21,8910
Узбекский сум***  25,1147
Украинская гривна*  30,9551
Фунт стерлингов  99,8809
Чешская крона*  27,2263
Шведская крона*  78,9063

Швейцарский франк  67,6056
Южноафриканский рэнд*  48,0979
Японская иена**  54,6282

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.10.15 
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Акцент

 Минсельхоз намерен ввести 
в оборот дополнительно 
10 миллионов гектаров пашни

Комары и паразиты довели до самой престижной в мире премии.
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ПАМЯТЬ Почему трагедия сбитого
украинской ракетой Ту-154
ничему не научила
ни европейцев, ни украинцев

В прицеле — 
пассажирский 
самолет

Наталия Ячменникова

ИСПОЛНИЛОСЬ 14 лет со дня 
авиакатастрофы в небе над Ук-
раиной самолета Ту-154, когда 
украинские военные во время 
боевых учений по ошибке сбили 
пассажирский самолет авиаком-
пании «Сибирь».

Напомним: Ту-154М (реги-
страционный номер RA-85693, 
заводской 91А866, серийный 
0866) летел из Тель-Авива в Но-

восибирск. Согласно выводам 
МАК, лайнер был сбит украин-
ской ракетой, выпущенной из 
зенитно-ракетного комплекса 
«С-200В». Тогда погибли 78 че-
ловек. При этом виновные так и 
не были наказаны — в 2004 году 
генпрокуратура Украины закры-
ла ранее возбужденное уголов-
ное дело в связи с отсутствием в 
действиях чиновников 
минобороны Украины 
состава преступления. 
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АРМИЯ В Вооруженных 
силах началась 
итоговая проверка

Оценят 
и генерала, 
и солдата

Юрий Гаврилов

В Российской армии началась итоговая проверка за 2015 
учебный год. Как сообщили «РГ» в Управлении пресс-
службы и информации минобороны, в общей сложности 
экзамены придется сдавать солдатам и офицерам 300 со-
единений и воинских частей. Не минует проверка и шта-
бы с главкоматами.

Чтобы экзамены не внесли сумятицы в плановую под-
готовку Вооруженных сил, их разнесли по времени. Пер-
вый этап организуют до 16 октября, второй — в послед-
нюю декаду месяца. Но главное, что всех военных, попав-
ших в проверочный список, а это представители частей, 

разбросанных от Ка-
лининграда до Ку-
рильских островов, 
станут оценивать по 
целому перечню ар-
мейских и флотских 
дисциплин — от огне-
вой и технической 
подготовки до бое-
вой и специальной.

Теоретические 
экзамены обяза-
тельно дополнятся 
практической ча-
стью. Скажем, в Су-

хопутных войсках организуют итоговые ротные и ба-
тальонные тактические учения с боевой стрельбой. Та-
ким образом, утверждают в минобороны, оценку полу-
чит и каждое подразделение в отдельности, и Воору-
женные силы в целом.

Главный экзамен года заставит поволноваться и сол-
дат, и офицеров. Тем более что для кадровых военных он 
станет определяющим по дополнительным выплатам. К 
примеру, если офицер на сдаст экзамен по «физо», то на 
целый год лишится финансового поощрения.

В минобороны уточнили, что итоговая проверка ждет 
не все воинские коллективы. По решению начальника 
Генштаба Валерия Герасимова, к ней не будут привле-
кать войска Центрального военного округа, а также ряд 
соединений и частей, отлично справившихся со своими 
задачами в ходе стратегического командно-штабного 
учения «Центр-2015». Речь, в том числе, идет о некото-
рых бригадах и дивизиях ВДВ и частях Воздушно-косми-
ческих сил. 

Сердечный 
подход 

Для реабилитации больных после инсультов 
и инфарктов, инвалидов с заболеваниями 
опорно-двигательной системы. Таких боль-

ных в стране миллионы. 
Между тем директор по вопросам правового регули-

рования Ассоциации международных производителей 
медицинских изделий IMEDA Михаил Потапов внес до-
полнительную ясность в суть документа. По его словам, 
кардинальных изменений по налогообложению многих 
медицинских товаров, перечисленных в документе, не 
произошло — они освобождены от налога на добавлен-
ную стоимость уже более 10 лет. Тем не менее для отече-
ственных производителей и поставщиков медицинского 
оборудования, как и для конечных потребителей, рос-
сийских граждан, документ долгожданный, поскольку с 
его принятием, наконец-то, заканчивается неразбериха 
на таможне. 

Два года назад, поясняет подоплеку юрист, прави-
тельство утвердило новые правила регистрации меди-
цинских изделий, которые предусматривали замену 
старых регистрационных удостоверений на новые. 
При этом формулировки «медицинская техника» и 
«изделия медицинского происхождения», по которым 
ввозились товары, не были приведены в соответствие 
с формулировками Налогового кодекса. 

И получалось, что 
при ввозе большинст-
во льготных товаров 
по формальным при-
чинам под льготы не 
попадали. Таможен-
ники отказывались 
применять льготы. В 
итоге из-за разногла-
сий срывались кон-
тракты, «заточен-
ные» по цене под 
льготы, в том числе в 
рамках госзаказов. 
Поставщики техни-
ки, которые стремились сохранить лицо перед госзаказчи-
ками, либо терпели убытки — платили НДС на освобожден-
ные от этого налога медицинские товары, либо вступали в 
затяжные судебные разбирательства с таможенниками, 
что в свою очередь отражалось на удорожании товаров. 

А в последнее время поставщики льготной медицин-
ской техники вообще придерживали ее на складах, про-
должает Потапов. 

«Замена терминов «медицинская техника» и «изде-
лия медицинского назначения» в 2011 году на единый 
термин «медицинские изделия» вызвала проблемы с 
возвратом сумм НДС для компаний — импортеров этой 
продукции, а также процентов для таможенных органов 
за пользование денежных средств. Проблема «повлекла 
за собой негативную судебную практику», — согласны и в 
правительстве. 

Теперь законодательная «нестыковка», поставившая 
барьер поставкам в страну необходимых льготных това-
ров медназначения, устранена. 

«Если раньше эти товары входили в несколько раз-
ных документов, то теперь появился общий перечень, 
актуализированный в соответствии с Налоговым ко-
дексом», — говорит Потапов. С таким документом будет 
проще работать таможенным органам и бизнесу, они 
будут избавлены от двояких трактовок, разорительных 
судебных споров. 

Кстати, действие документа распространяется и на 
страны Евразийского экономического союза. В списке 
вместе с товарами указаны коды по Общероссийскому 
классификатору продукции и единой Товарной номен-
клатуры внешнеэкономической деятельности Евразий-
ского экономического союза. 
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Правительство Владимир Путин оценил развитие Северного Кавказа 
и Дальнего Востока

От Хабаровска 
до Дербента
Кира Латухина

П
резидент провел ра-
бочую встречу с вице-
премьером Александ-
ром Хлопониным. 
Речь шла о развитии 

Ингушетии, Дагестана и Чечни, а 
также о ходе исполнения поруче-
ний главы государства, которые 
он дал по итогам поездки в Ингу-
шетию. ФЦП «Юг России» будет 
переориентирована, сообщил 
Хлопонин.

Первым делом Владимир Пу-
тин поинтересовался, как отмети-
ли 2000-летие основания Дербен-
та. Вице-премьер показал ему аль-
бом и передал благодарность жи-
телей республики. «Единствен-
ное, что все спрашивают, не явля-
ется ли это «минутой славы», то 
есть все сейчас сделали и забыли 
про нас? Я говорю: президентом 
поручено программу разработать 
по городу», — сообщил он.

«Очень много реставрацион-
ных площадок», — продолжил ви-
це-премьер. Так, полностью при-
вели в порядок крепость Нарын-
кала, инвесторы помогли с куль-
турно-историческим комплексом 
«Домик Петра I». 

«Просили вам показать то, что 
было, то, что сделали, как рекон-
струировали, как сделали празд-
нование: люди гуляют на улицах, 
настроение у всех хорошее», — 
произнес Хлопонин.

«Да, красиво. Молодцы», — по-
хвалил президент.

После чего зампред правитель-
ства перешел к поручениям, кото-
рые глава государства дал во вре-
мя поездки в Ингушетию. «Пре-
жде всего вами были обозначены 
очень серьезные проблемы: высо-
кий уровень безработицы, мла-
денческая смертность, трехсмен-
ное школьное обучение», — пере-
числил он. Программу ФЦП «Юг 
России» переориентировали, и до 
2016 года будет введено 53 новых 
школы в этих регионах — «как раз 
для того, чтобы снять напряже-
ние», пояснил докладчик. «У нас 
три территории: Республика Да-
гестан, Чеченская Республика и 
Ингушетия, рождаемость высо-
кая, а школ, к сожалению, не хва-
тает или они в ужасном состоя-
нии. Эту задачу мы в обязатель-
ном порядке решим», — обещал 
Хлопонин.

«Что касается младенческой 
смертности, в 2016 году у нас бу-
дет введен современный перина-
тальный центр: это где-то 130 
коек, 100 посещений в день. Объ-
ект сдадим, здание уже построе-
но», — сообщил вице-премьер. «В 
2015 году выделены средства на 
закупку оборудования — значи-
тельные суммы, и я думаю, что в 

следующем году — не думаю, а аб-
солютно ответственно заявляю — 
мы его запустим», — добавил он.

Также полностью будут реше-
ны вопросы с запуском нового он-
кологического центра — в 2016 
году в Ингушетии. «Ваше поруче-
ние правительству по поводу 
спортивного объекта, спортивно-
го комплекса и стадиона на три с 
половиной тысячи зрителей — эти 
социальные объекты мы будем 
развивать», — заметил Хлопонин.

Еще одна очень важная задача 
— развитие экономики, создание 
новых рабочих мест. «Поэтому 
мы сейчас полностью переориен-
тируем ФЦП «Юг России» на 
2017—2025 годы, где основной 
упор будет, конечно, делаться на 
инвестиционные проекты, на 

строительство объектов агропро-
мышленной инфраструктуры, на 
строительство других знаковых 
объектов», — обозначил вице-пре-
мьер. «Сейчас в каждой республи-
ке прорабатывается перечень 
этих объектов, и мы, конечно, бу-
дем нацелены на создание новых 
рабочих мест. Думаю, что мы зна-
чительно изменим, переломим 
эту ситуацию к 2020 году», — за-
ключил он.

Президент также встретился с 
хабаровским губернатором Вя-
чеславом Шпортом. «На сегод-
няшний день ситуация в крае ста-
бильная — и экономическая, и по-
литическая. По «дорожным кар-
там» мы работаем, в планах, кото-
рые установлены, отступлений 
нет», — сообщил глава региона.

«В прошлом году, когда стало 
понятно, что в экономике будут 
проблемы и в мире, и в стране, 
естественно, мы в Хабаровском 
крае разработали план мероприя-
тий, по которому сегодня и дви-
жемся. На сегодняшний день си-
туация стабильная», — доложил 
Шпорт. «Есть некоторые спады, 
например, в сельском хозяйстве, 
но не критично. Это не связано ни 
с какими санкциями, это чисто 
погодные условия, до конца года 
мы выровняем», — обещал он.

«Мы сделали упор на пред-
приятия угольной промышлен-
ности, нефтепереработки, лесо-
переработки, оборонно-про-
мышленный комплекс, которые 
сегодня компенсируют спады в 
других отраслях», — рассказал гу-
бернатор и поблагодарил прези-
дента за то, что минобороны вы-
строило хорошую схему работы 
по гособоронзаказу. «Я в оборон-
ке работаю всю жизнь, и даже в 
советское время такого не было», 
— сравнил он.

Полным ходом идет создание 
территорий опережающего раз-
вития: в крае их будет две. В Ком-
сомольске-на-Амуре, например, 
появится импортозамещающее 
производство, которое будет де-
лать на первой фазе детали для са-
молетов, композиционные мате-

риалы, инструмент и комплекту-
ющие. «Такую же схему мы сегод-
ня разрабатываем в области ме-
дицины», — сообщил Шпорт. Не-
давно открылась после рекон-
струкции новая поликлиника: 90 
процентов оборудования — рос-
сийское.

Положительные результаты 
дает и рыбопромышленный ком-
плекс. Если два года назад 60 про-
центов продукции шло на эк-
спорт, а 40 — в страну, сейчас все 
изменилось. Прибыль у предпри-
ятий, может, и уменьшилась, но 
зато они пошли работать на вну-
тренний рынок и держат в крае 
хорошие цены. Также активно ра-
ботает лесоперерабатывающий 
комплекс. Доля переработки леса 
в регионе — уже 40 процентов.

На вопрос президента, удается 
ли выполнять «майские указы», 
глава региона не скрывал: «По не-
которым тяжело бывает». Но с 
зарплатами учителей все хорошо, 
неплохо идут дела и по части де-
мографии и занятости. «Сделали 
упор на привлечение инвести-
ций», — также сказал Шпорт. При-
чем все проекты — высокотехно-
логичные.

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/4668

От итоговой провер-
ки освободили 
части, которые 
были задействова-
ны в крупных учени-
ях «Центр-2015»

Благодаря списку 
медтоваров, осво-
божденных от НДС, 
наконец-то закон-
чится неразбериха 
на таможне

Президент, беседуя с Александром 
Хлопониным, выяснял, как выпол-
няются поручения, данные 
во время поездки в Ингушетию.

Акцент

 Важная задача 
для Ингушетии, Дагестана 
и Чечни — развитие экономи-
ки, создание новых 
рабочих мест
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ДУМА Сергей Нарышкин
призвал прививать
школьникам любовь 
к чтению

Книга 
против провокаций

Тамара Михайлова

В ОБЩЕСТВЕ,  состоящем из 
плохо образованных людей, лег-
че провоцировать конфликты, 
поскольку такими людьми про-
ще манипулировать. А значит, на 
учителей в современном неу-
стойчивом мире ложится сверх-
сложная, но весьма актуальная 
задача — учить школьников про-
тивостоять манипуляциям, про-
вокациям к конфликтам, полага-
ет спикер Государственной 
Думы Сергей Нарышкин.

Открывая вчера в Госдуме за-
седание «круглого стола» «обра-
зовательных политиков», приу-
роченного к Дню учителя, На-
рышкин заявил, что он убежден в 
том, что «любовь к книге, чтению 
и способность делать из прочи-
танного собственные и обосно-
ванные выводы — это главное, что 
должны прививать учителя на-
шим школьникам». Поскольку 
способность детей делать выво-

ды из прочитанного является га-
рантией развития иммунитета от 
социальных потрясений, считает 
спикер Госдумы.

«Ведь в обществе, состоящем 
из людей плохо образованных, 
легче провоцировать конфликты, 
таким обществом легче манипу-
лировать, и потому свобода педа-
гогической деятельности, гаран-
тированная нашей Конституци-
ей, является одной из фундамен-
тальных гарантий, которые созда-
ют иммунитет от социальных по-
трясений», — подчеркнул он.

Как учителю исполнить это 
предназначение, это вопрос, на 
который нужно найти ответ. Од-
нако спикер Госдумы уверен, что 
бюрократические упрощенные 
подходы в этом деле нежелатель-
ны.  По словам Нарышкина, 
«успех образовательного про-
цесса связан со знаниями, твор-
чеством и умением думать само-
стоятельно, а часто даже нестан-
дартно».

МЕЖДУ ТЕМ 
Председатель Госдумы Сергей Нарышкин возглавит российскую делега-
цию на форуме «Евразийская экономическая перспектива», который 
пройдет 6 октября в Астане. «В рамках астанинского форума предсто-
ит обсудить вопросы сближения и сопряжения ЕАЭС и проекта эконо-
мического пояса «Шелкового пути», — сказал РИА Новости глава думско-
го комитета по делам СНГ Леонид Слуцкий. 

ВИЗИТ

Валентина
Матвиенко
обсудила
с властями
Иордании
ситуацию
в Сирии

ВМЕСТЕ 
ПРОТИВ 
ТЕРРОРА

Татьяна Замахина, Амман

ВЧЕРА спикер Совфеда Вален-
тина Матвиенко начала двух-
дневный визит в Иорданию.

В ходе закрытой аудиенции у 
короля Иордании Абдаллы II и на 
встречах с коллегами-парламен-
тариями главной темой стал си-
рийский вопрос. По окончании 
разговора с монархом пресс-
служба Совфеда сообщила о том, 
что стороны обсудили ситуацию 
на Ближнем Востоке с учетом ак-
тивизации террористов и со-
шлись в том, что без координа-
ции усилий в борьбе с этим злом 
не обойтись. Затронули и про-
блему наплыва беженцев в Иор-
данию.

Эти темы были продолжены 
на встрече с коллегами из вер-
хней палаты иорданского парла-
мента уже в открытом режиме. 
Пережив три волны беженцев из 
Палестины, страна теперь справ-
ляется с сирийским потоком, 
рассказал глава сената Иорда-
нии Абдель Рауф ар-Равабда. По 
его словам, сейчас сирийских 
беженцев — 1,5 млн человек, 20 
процентов от населения неболь-
шого государства. При этом ме-
ждународное сообщество спо-
собно лишь на 30 процентов 

удовлетворить их потребности 
(в пище, крыше над головой и т. 
п.), такие же сложности и с пре-
доставлением им рабочих мест.

Валентина Матвиенко отме-
тила, что, конечно, не во всем 
подходы Иордании и России 
здесь совпадают. Но ясно одно — 
необходимо объединять усилия 
в борьбе со злом, от которого в 
разной степени страдают многие 
страны.

«Мы категорически против 
заигрывания с террористами, с 
тем, чтобы они использовались 
для свержения режимов, для 
вторжения извне в суверенные 
дела иностранных государств», — 
подчеркнула она. Спикер Совфе-
да напомнила, к каким плачев-
ным последствиям такое вмеша-
тельство привело в Ираке, Ли-
вии. А теперь — и к серьезной де-
стабилизации в целом на Ближ-
нем Востоке и в Северной Афри-
ке, потокам беженцев. «Мы зна-
ем о настойчивой позиции США 
и других стран о том, что Башар 
Асад должен уйти с поста главы 
государства», — напомнила Мат-
виенко. Однако любое государ-
ство, по ее словам, должно само 
решать, кому его возглавлять.

Отвечая на вопрос коллеги, 
Матвиенко изложила позицию 
российских властей — подробно 
рассказала о причинах решения 
оказать военно-воздушную под-
держку Сирии в борьбе с «Ис-
ламским государством».

Ее иорданский коллега поин-
тересовался, есть ли риск у Рос-
сии «встрять в болото, как в Аф-
ганистане». Матвиенко поясни-
ла, что этого быть не может — 
ведь наземные силы использо-
ваться не будут.

«А не будет ли у вас в стране 
конфликта на религиозной по-
чве?» — уточнил ар-Равабда. Од-
нако сенаторы и тут не видели 
риска. Зампред  Совета Федера-
ции Ильяс Умаханов напомнил, 
что терроризм не имеет ни наци-
ональности, ни религии. В Рос-
сии, по его словам, 20 млн му-
сульман, и они поддерживают 
внешнеполитическую линию на-
шего президента.

По итогам встречи Матвиен-
ко рассказала, что, несмотря на 
нюансы в оценках ситуации, у 
РФ и Иордании немало точек со-
прикосновения по сирийскому 
вопросу. «И Россию, и Иорданию 
объединяет понимание того, что 
терроризм сегодня является се-
рьезной мировой угрозой, что 
мировому сообществу надо объ-
единять усилия для борьбы с 
ним», — заявила она. И стороны, 
по словам ее коллеги, сходятся в 
том, что каждая страна должна 
сама определять свое будущее.

Россия против заиг-
рывания с террори-
стами, чтобы они 
использовались 
для свержения 
режимов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел
переговоры с премьер-министром Люксембурга

С личным акцентом

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев считает, что от-
ношения России и Люк-

сембурга требуют серьезного 
внимания.

Вчера глава российского пра-
вительства провел переговоры в 
Сочи со своим люксембургским 
коллегой Ксавье Беттелем, прие-
хавшим в Россию с визитом по 
приглашению президента РФ 
Владимира Путина.

«Я не буду долго рассказывать 
на тему наших отношений, у них 
давняя история и такая очень 
мощная. Но с другой стороны, 

нынешнее состояние этих отно-
шений требует от нас более се-
рьезного внимания. Предлагаю 
обсудить и экономические во-
просы, и другие, которые навер-
няка сегодня являются актуаль-
ными», — заявил Медведев. Осо-
бую актуальность в последний 
год приобрели отношения Рос-
сии и Евросоюза, а Люксембург 
как раз во втором полугодии в 
рамках традиционной ротации 
председательствует в ЕС.

«Я приехал для того, чтобы по-
говорить в духе взаимоуваже-
ния», — отметил премьер-ми-
нистр Люксембурга. По словам 
Беттеля, для него большая честь 

посетить Сочи, куда на Олимпий-
ские игры приезжал Великий гер-
цог Люксембурга: «Я с удоволь-
ствием коснусь и двусторонних 
отношений, которые кажутся 
нам важными и по которым нам 
стоит поговорить».

Но у визита премьера в Рос-
сию существует и личный ак-
цент. «Я очень рад оказаться в 
стране, кровь которой течет и во 
мне», — сказал Ксавье Беттель, 
который является потомком 
композитора Сергея Рахмани-
нова.

Дмитрий Медведев предложил 
Ксавье Беттелю серьезно обсудить 
отношения России и Люксембурга.
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СИРИЯ Российские летчики уничтожили позицию реактивной артиллерии 
и группу «трофейных» танков Т-55

Бомбы не ошибаются
Иван Петров

М
инистерство обороны 
вчера продолжило опе-
ративно информировать 

о ходе воздушной операции по 
уничтожению террористов на 
территории Сирии. Об очеред-
ных ликвидированных объектах 
боевиков рассказал официаль-
ный представитель Минобороны 
России генерал-майор Игорь Ко-
нашенков.

По его словам, минувшей но-
чью воздушной разведкой были 
получены данные об обнаруже-
нии огневой позиции в районе 
Джиср-эш-Шугур в сирийской 
провинции Идлиб. Оказалось, 

что боевики там разместили по-
зицию реактивной артиллерии. 
После подтверждения разведдан-
ных фронтовые бомбардировщи-
ки Су-24М нанесли по указанной 
цели авиационный удар. «Возго-
рание техники и детонация нахо-
дившихся на объекте боеприпа-
сов подтверждены данными объ-
ективного контроля», — уточнил 
генерал Конашенков.

Примерно в том же районе 
штурмовики нанесли удар по ла-
герю подготовки террористов 
запрещенного в РФ «Исламского 
государства». «Уничтожены 
строения, в которых находился 
склад с боеприпасами, уничто-
жено четыре автомобиля терро-

ристов», — отметил Игорь Кона-
шенков. Кроме того, в той же 
провинции Идлиб российские 
беспилотники обнаружили огне-
вую позицию артиллерии в рай-
оне Джабель Коба.  «Ударом 

штурмовиков Су-25 были унич-
тожены три артиллерийских 
орудия и полевой склад с бое-
припасами», — рассказал воен-
ный.

В лесистой местности в райо-
не города Идлиб также была 
вскрыта замаскированная база 
террористов, на которой находи-
лось около 30 единиц автомо-
бильной и бронированной техни-
ки. Среди уничтоженных шестью 
авиаударами бронемашин оказа-
лись в том числе захваченные ра-
нее террористами у сирийской 
армии танки Т-55. 

В провинции Хомс в окрестно-
стях Эр-Растана полностью 
уничтожен командный пункт ИГ, 
а в районе населенного пункта 
Телль-Биса ликвидированы два 
склада боеприпасов и узел связи, 
обеспечивавший взаимодейст-
вие между отрядами боевиков. 

Всего, по данным Минобороны 
России, в течение суток (данные 
за воскресенье) российская авиа-
ционная группа совершила 25 вы-
летов самолетами Су-34, Су-24М 
и Су-25. В ходе них были нанесе-
ны точечные удары по 9 объектам 
бандформирований.

«Все удары были направлены 
на дезорганизацию управления и 
нарушение системы материаль-

но-технического обеспечения 
террористов», — пояснили в воен-
ном ведомстве. Накануне началь-
ник Главного оперативного управ-
ления Генштаба ВС РФ генерал-
полковник Андрей Картаполов за-
явил, что в рядах боевиков нача-
лась паника и дезертирство. По 
его словам, они покидают контр-
олируемые ранее районы, а около 
600 наемников пытаются вы-
браться в Европу. «В связи с этим 
удары авиации будем продолжать 
и наращивать их интенсивность», 
— отметил генерал. Напомним, в 
состав российской авиагруппы в 
Сирии вошли свыше 50 самоле-
тов и вертолетов — это фронтовые 
бомбардировщики типа Су-24М 
и Су-34, штурмовики Су-25, а 
также ударные вертолеты Ми-35 
и многоцелевые Ми-171.

Вчера также стало известно, 
что прикрытие нашей ударной 
авиации во время авиавылетов 
осуществляют сверхманеврен-
ные истребители Су-30СМ. Они 
работают выше штурмовиков и 
бомбардировщиков и готовы, 
если понадобится, уничтожить 
любой подозрительный летаю-
щий объект.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Французский
парламентарий
о попытках
ошельмовать
Россию

ШУЛЕРСКАЯ 
КАРТА 
«АН-НУСРЫ»

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

ГОЛЛИСТСКИЙ дух жив во 
Франции, и одним из его ярких 
носителей, несомненно, являет-
ся депутат Национального со-
брания от партии «Республикан-
цы», а также мэр города Мезон-
Лафитт, что под Парижем, Жак 
Мийар. Парламентарий убежден 
в том, что Франция должна про-
водить независимую внешнюю 
политику, как это делал генерал 
Шарль де Голль, без какой-либо 
оглядки на США. Свои взгляды 
Жак Мийар не стесняется выска-
зывать, когда считает это необ-
ходимым, а поводов для этого у 
него более чем достаточно. По-
следний из них массированная 
пропагандистская кампания, 
развернутая в ряде западных 
столиц с тем, чтобы  представить 
в ложном свете решение России 
оказать помощь Дамаску в борь-
бе с «Исламским государством». 

«Русские никогда не меняли 
своей политики в отношении Си-
рии, — пишет депутат на своей 
страничке в Интернете. — Они 
всегда говорили, что  режим Ба-
шара Асада является лучшим ба-
стионом против  исламского 
фундаментализма, что тем не 
менее не означает, что они «по-
венчаны» с ним на вечные вре-
мена».  Целью России, по убе-
ждению Жака Мийара, является 
укрепление светского прави-
тельства в Дамаске, а удары, на-
носимые российской авиацией 
по террористам, укладываются в 
рамки именно этой  политики.

Что касается логики амери-
канского курса в том регионе, а  
ее разделяют и нынешние фран-
цузские власти, то она, считает 
парламентарий, заключается в  
стремлении Вашингтона свер-
гнуть Башара Асада, одновре-
менно заявляя, что повстанцы — 
это члены сирийской освободи-
тельной  армии, то есть «умерен-
ные оппозиционеры нынешнему 
режиму».

Однако на самом деле истин-
ное положение дел далеко от кар-
тины, изображенной американца-
ми. «Если умеренная сирийская 
оппозиция  и существует, — не без 
иронии констатирует Жак Мийар, 
— то лишь в  салонах  отелей амери-
канских и европейских городов».  
Американцы знают  реальное по-
ложение вещей, продолжил депу-
тат,  в чем убедились на собствен-
ном горьком опыте, когда подра-
зделения свободной сирийской 
армии, обученные США,  со  всем 
оружием и снаряжением перешли 
на сторону исламского фронта и 
группировки «Джебхат ан-Ну-
сра», являющейся филиалом 
«Аль-Каиды».

В этой ситуации, пишет пар-
ламентарий,  Вашингтон теперь 
пытается применить «блестя-
щую тактику», которую в свое 
время использовали в Афганис-
тане, когда поддерживали ради-
калов, а теперь стремятся разыг-
рать карту «Ан-Нусры». Он от-
мечает, что «Джон Маккейн 
вступил в контакт с некоторыми 
лидерами «Джебхат ан-Нусра» в 
Сирии, а ЦРУ последовало его 
примеру, вооружив этих «уме-
ренных повстанцев».

И это в то время, возмущает-
ся депутат, когда главари «Ан-
Нусры»,  откровенничая, заяви-
ли  катарскому телеканалу «Аль-
Джазира», что после того, как  
захватят Дамаск, меньшинст-
вам, мол, нечего будет бояться, 
но они «намерены установить 
там шариат».  

Вот почему  американцы ста-
ли  испускать истошные вопли, 
как только русские начали нано-
сить бомбовые удары по позици-
ям террористов в Сирии, подво-
дит итог депутат.  Жак Мийар  
также осудил поддержку этой 
линии Вашингтона  со стороны 
Парижа, назвав ее «катастрофой 
для интересов Франции». 
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Армия Решения по воздушным ударам в Сирии готовят 
в Национальном центре управления обороной РФ

Атака в прямом эфире

Юрий Гаврилов

С
тоит объяснить, поче-
му местом для ежед-
невных брифингов о 
действиях российской 
авиагруппы в Сирии 

выбран Национальный центр 
управления обороной РФ.

Хотя режимный объект на 
Фрунзенской набережной Мо-
сквы находится в тысячах кило-
метров от районов воздушных 
ударов по террористам ИГИЛ, вся 
информация о результатах бом-
бардировок и пусков ракет стека-
ется именно в этот Центр. Причем 
колоссальный объем сведений пе-
редается в Москву из Сирии в ре-
жиме онлайн.

Те, кто профессионально зани-
мается освещением боевых опе-
раций или просто внимательно 
следит за их ходом, наверняка 
обратили внимание на такую де-
таль. Скажем, утром на информа-
ционных лентах появляется ко-
роткое сообщение: сегодня штур-
мовики Су-25 атаковали лагерь 
подготовки террористов в районе 
населенного пункта Кесладжук. А 
уже в 11 часов официальный 

представитель военного ведомст-
ва генерал-майор Игорь Кона-
шенков не просто рассказывает 
журналистам о деталях этого уда-
ра, но и подробно комментирует 
выведенную на мониторы Нацио-
нального центра картинку пора-
жения целей.

Оперативность, с которой ми-
нобороны выдает СМИ (а через 
них — населению страны) инфор-
мацию из Сирии, действительно 
впечатляет. Но в реальности мы 
узнаем только «финишные» све-
дения. Огромный пласт данных, 
приходящих и анализируемых в 
здании на Фрунзенской набереж-
ной, остается, что называется, за 
кадром. Это — и разведыватель-

ные донесения, и данные с косми-
ческих спутников, и многочи-
сленные российские и зарубеж-
ные публикации о Сирии.

Понятно, что к самому процес-
су выработки и принятия реше-
ния о конкретном воздушном уда-
ре посторонних не допускают. Од-
нако, как выяснил корреспондент 
«РГ», в реальности это выглядит 
следующим образом. На огром-
ные мониторы Центра выведена 
вся необходимая информация для 
подготовки такого решения. На 
компьютерной карте дежурная 
смена видит, какие самолеты сей-
час находятся в воздухе и на зем-
ле, по каким маршрутам и к каким 
целям движутся штурмовики и 

бомбардировщики. Отдельной 
строкой на мониторах прописаны 
географические координаты и ха-
рактер этих целей. Тут — склад бо-
еприпасов, здесь — их подземный 
бункер, а это — пункт управления.

При необходимости офицеры 
дежурной смены могут связаться 
с командиром нашей авиагруппы 
и оперативно перенацелить ка-
кие-то из самолетов. Это, к приме-
ру, делается, когда в последний 
момент в Центр поступили дан-
ные о вновь выявленном и более 
важном с точки зрения уничтоже-
ния объекте ИГИЛ.

В принципе информационно-
компьютерные сети Центра даже 
позволяют выйти из Москвы на 
конкретного пилота. Однако в 
условиях боевых действий такое 
происходит крайне редко, по-
скольку по негласной традиции в 
воздухе летчик должен получать 
приказ от собственного команди-
ра или руководителя полетов.

Информация для принятия ре-
шения в Центре многократно про-
веряется через оперативные 
источники и системы визуально-
го слежения и контроля. Только 
после этого дежурные смены На-

ционального центра с помощью 
новейших технических средств 
информационного обмена и ана-
лиза начинают моделировать ва-
рианты нанесения ударов по ба-
зам и позициям и объектам ИГИЛ.

Делается это, конечно, не на 
бумажных картах, которые не так 
давно генштабисты разрисовыва-
ли красными и синими стрелами, 
а  с  п о м о щ ь ю  у н и к а л ь н ы х 
компьютерных программ.

Для каждого варианта боевых 
действий компьютеры просчиты-
вают все детали предстоящей опе-
рации — какие самолеты смогут 
наиболее эффективно выполнить 
задачу, сколько вылетов потребу-
ется для гарантированного унич-
тожения цели, какие виды бое-
припасов следует применять... Да-
лее компьютер выдает рекомен-
дации по действиям авиагруппы.

Но выбор конкретного вариан-
та в любом случае остается за че-
ловеком.

О полетах наших летчиков в Сирии 
подробно рассказывает генерал-
майор Игорь Конашенков.

В Сирии применяются только высокоточные бомбы и ракеты, в частности, авиабомба КАБ-500 и ракета Х-29Л.

Акцент

 Огневую поддержку в воздухе 
ударной авиации во время 
авиабомбардировок готовы 
оказать истребители Су-30СМ 

Акцент

 Огромный пласт данных, 
приходящих и анализируе-
мых в Центре, остается, 
что называется, за кадром

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1172139

Следите за развитием 
событий в Сирии на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

ТОНКОЕ ДЕЛО
ВСТУПЛЕНИЕ России в войну в Сирии в значительной 
мере поменяло пазл на Ближнем Востоке.

Зачем Россия вступила в эту «чужую войну»?
Первое. Для рядовых граждан и для элит Статус Рос-

сии как Великой Мировой державы — Абсолютная Цен-
ность, важнейшая часть САМОИДЕНТИФИКАЦИИ стра-
ны — «скрепа» всего национального сознания. 

Но статус — не «семейно-музейная реликвия» («Спа-
сибо деду за Победу!»), а АКТУАЛЬНАЯ функция. Так что 
—noblesse oblige, положение обязывает.

Причем «Диапазон подтверждения статуса» тут до-
статочно узкий. Россия занимает 6-е место в мире по 
объему ВВП (кстати, больше, чем у Англии или Фран-
ции), но в технологии, финансах, информации, науке, 
образовании, медицине и т.д. ей трудно отнести себя к 
Лидерам, к тем, кто формирует тренд. Тем важнее для 
России те «направления главного удара», где она способ-
на быть Мировым Ньюсмейкером. Это — политика, воен-
ная сфера, энергетика, геополитика.

Война в Сирии — на пересечении всех этих лучей. Уже  
поэтому неучастие в сирийском кризисе (как ведет себя, 

скажем, Индия, Бра-
зилия да, в общем, и 
Китай) не соответст-
вует идеологии Рос-
сии. 

Во-вторых, Рос-
сия — главный союз-
ник Асада (наряду с 
Ираном). Россия 
давно сдала себе 
«сирийскую карту». 
Осталось ее разыг-
рать. И уж точно не 
смотреть равнодуш-
но на возможный 

крах Асада. Тем более что ИГИЛ может разлиться и на 
Среднюю Азию, связан и с террористами в самой России.

В-третьих, есть «связь» между сирийским и украин-
ским кризисом.

Да, «изолировать», «игнорировать» Россию — вторую 
(или все-таки первую?) ракетно-ядерную державу, с ее 
правом «вето» в СБ ООН, второго мирового экспортера 
нефти и прочая, и прочая, и прочая — невозможно. Вме-
сте с тем, даже если суеверно не произносить «холодная 
война», санкции, исключение из G8, сворачивание мно-
гих контактов, общий негативный образ — это факты. У 
нас положено повторять «не больно и хотелось! Великая 
Россия ни в ком не нуждается — это они в нас нуждают-
ся!» — но это все «подростковые эмоции»... Естественно, 
Россия (как и любая страна) очень нуждается в нормаль-
ных экономических (как минимум) связях с передовыми 
технологическими странами. Да и контакты с Китаем не 
могут заменить отношения с Западом (надо помнить и 
про внутренние серьезные проблемы Китая). И вот — от-
крылся шанс «прорубить в Европу сирийское окно».

Есть и еще один немаловажный аспект. Да, острота 
украинского кризиса РЕЗКО спала. Конфликт перешел в 
замороженную стадию. Если Минские соглашения будут 
выполнены, бренды «ДНР-ЛНР» исчезнут, а «отдельные 
районы Донбасса» получат в составе Украины особый 
статус, то проблема будет «снята». Но в свое время под-
няли слишком высокую пиар-волну, и если она откатит-
ся, то в политизированно-патриотической части обще-
ства могут быть ощущения «фрустрации».

И по этой причине необходим и новый фокус внима-
ния («не только об Украине»!), нужна Победа и демон-
страция обществу, что Россия — важный субъект Миро-
вой Политики, определяет Повестку дня.Так что задачи 
России вполне понятны. Подтвердить свое значение в 
Мире, сохранить и по возможности укрепить позиции на 
Ближнем Востоке, сблизиться с Западом «против общего 
врага» («приглашение к партнерству»), «перезагрузить 
повестку дня» («победно переступить через украинский 
кризис») — как в отношениях с Западом, так и внутри 
страны. Это — программа максимум. 

Конечно, перевезти «волка, козу и капусту» — нелегко. 
Тут есть несколько развилок. Россия НИ ЗА ЧТО не мо-
жет ввязываться в сухопутные бои. Народ это не примет. 
Участие Армии в войнах за границей вообще плохо кон-
чается для России — будь то русско-японская, афган-
ская… И Путин предельно ясно это сказал — ТОЛЬКО 
БОМБАРДИРОВКИ. Маленькая победоносная чисто воз-
душная война. Пока что, согласно сообщениям МО, 
успех авианалетов — громадный, ИГИЛ уже в панике. 

Другая проблема. Асад и Иран — шииты, противники 
Асада — сунниты. Турция, Саудовская Аравия, Катар 
(вместе с США и 
основными страна-
ми ЕС) уже прямо 
обратились к России 
— прекратить воен-
ные действия. Ко-
нечно, у них «своя 
политическая игра», 
Москва не будет их 
«слушаться». Но по-
могая Асаду, вместе 
с тем, важно пока-
зать, что Россия не 
занимает ничью сто-
рону в РЕЛИГИОЗ-
НОМ противостоя-
нии в Исламском 
мире между суннитами и шиитами. Противопоставлять 
себя суннитскому миру — нельзя (кстати, большинство 
мусульман России — сунниты). 

Наконец, если Россия в Сирии хотела бы сблизиться с 
Западом, а не создать новую линию противостояния, то 
тогда надо воевать именно и только с ИГИЛ, а не со всеми 
противниками Асада. Об этом прямо говорит Запад. Но 
достаточно ли для поддержки Асада борьбы против ИГИЛ?

Здесь — принципиальный момент. Две цели — помочь 
именно Асаду и улучшить отношения с Западом — оче-
видно несовместимы. Возможен ли компромисс? Запад 
вроде бы готов признать «временную» власть Асада — до 
формирования постасадовского правительства. Согла-
сна ли Москва, что «Асад нам друг, но своя рубашка бли-
же к телу»? Видит ли Россия свою цель в спасении имен-
но Асада или в том, чтобы любое руководство Сирии (в 
том числе и возможное постасадовское) было союзни-
ком РФ, например, чтоб можно было сохранить свои 
базы? А население РФ — с настроениями которого, конеч-
но, власть считается — часто одобряет именно «спасение 
нашего союзника Асада ВОПРЕКИ США», т.е. видит про-
тивником как всегда прежде всего — США. Распутывание 
всех этих узлов требует ювелирной работы — отнюдь не 
только при бомбежках. Что ж — Восток дело тонкое.

ИГИЛ может 
разлиться 
и на Среднюю Азию, 
связан и с террори-
стами в самой 
России

Запад вроде бы 
готов признать 
«временную» власть 
Асада — до форми-
рования постаса-
довского прави-
тельства

Если умеренная 
сирийская оппози-
ция  и существует, 
то лишь в салонах 
отелей американ-
ских и европейских 
городов

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

КСТАТИ

Верховный муфтий России Талгат Тад-

жуддин заявил в интервью телепрог-

рамме «Вести», что ни один верующий 

человек не позволит создавать новое 

государство ценой смерти других лю-

дей. 

— ИГ — это шайтанское, сатанин-

ское государство, с которым нуж-

но бороться всеми силами. Люди, 

прикрывающиеся лозунгами о 

строительстве всемирного хали-

фата, на самом деле льют реки кро-

ви и слез, — сказал он. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Ульяновске
предлагают создать 
«народные думы» 

В новом формате

Анастасия Майорова, Ульяновск

В УЛЬЯНОВСКЕ начался отсчет 
времени работы новой город-
ской Думы. Первое заседание де-
путатов предварила внеочеред-
ная региональная конференция 
партии «Единая Россия», на ко-
торой губернатор Сергей Моро-
зов озвучил предложения по пе-
реформатированию работы 
местной власти. В числе предло-
жений, которые внес глава реги-
она, создание «народных дум», 
пересмотр отношения к личному 
приему граждан и внедрение 
стандарта работы депутата. 

— «Народные думы», в которых 
может проходить апробация раз-
личных инициатив, которые идут 
«снизу», нужно сформировать в 
каждом районе города в самое 
ближайшее время, — пояснил Сер-
гей Морозов. — Им предполагает-
ся дать достаточно большие пол-
номочия, к примеру, проводить 
нулевое чтение проектов норма-
тивно-правовых документов, ко-
торые затем будут рассматри-
ваться в комитетах. «Народные 
думы» смогут осуществлять мо-
ниторинг выполнения наказов 
ульяновцев, участвовать в реше-
нии кадровых вопросов, форми-
ровать «народный» бюджет и 
контролировать бюджетные рас-
ходы, а также следить за качест-
вом выполнения работ различны-
ми подрядными организациями. 
Иными словами, они станут вер-
ными помощниками и строгими 
контролерами депутатов. 

Губернатор отметил, что для 
того, чтобы дума работала макси-
мально эффективно, у депутатов 
должно быть железное правило — 
проводить личный прием в шаго-
вой доступности от избирателей 

и  тех проблем , с которыми гра-
ждане приходят. 

— Убежден, что 80 процентов 
всех вопросов можно решить сра-
зу на месте, без каких-либо допол-
нительных запросов и бюрокра-
тической волокиты. И прием по 
личным вопросам должны прово-
дить депутаты всех уровней, — за-
явил глава региона. 

Пока народные избранники 
особой активности не проявляли: 
в отчете исполкома регионально-
го отделения «ЕР» сказано, что де-
путаты всех уровней за семь ме-
сяцев 2015 года провели 168 лич-
ных приемов. Получается, что на 
каждого из 900 парламентариев — 
представителей партии прихо-
дится по 0,18 приема. В таких 
условиях говорить о системности 
работы сложно — каждый депутат 
должен проводить не менее двух 
приемов граждан в месяц. 

Наконец, для систематизации 
накопленного положительного 
опыта было предложено закре-
пить его в стандарте работы депу-
тата Ульяновской области. 

Также на конференции был ре-
шен еще один важный для Улья-
новска вопрос. Участники реко-
мендовали в качестве кандидата 
на должность главы города Сергея 
Панчина, за которого отдали свои 
голоса 135 делегатов из 162 при-
сутствующих. Панчин ранее был 
сити-менеджером, а затем побе-
дил на выборах в Думу по одно-
мандатному округу. Глава Улья-
новска, напомним, по уставу из-
бирается из числа действующих 
депутатов гордумы. 

Решение участников конфе-
ренции поддержали и депутаты 
городской Думы, также отдавшие 
большинство голосов за Панчина. 
30 из них проголосовали «за», се-
меро — «против» и двое воздержа-
лись.

— В непростые времена важно 
не размениваться на политиче-
ские игры, нужно заниматься ре-
альными делами, стремиться к 
единству, согласию и взаимопо-
ниманию. Главное сегодня избе-
жать раскола, конфликтов среди 
элиты, не допустить нестабильно-
сти в политическом и экономиче-
ском плане, придерживаться кур-
са успешного решения назревших 
проблем, — резюмировал Сергей 
Морозов.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Новые 
требования к экспертам 
в области промышленной 
безопасности — 
как их оценивают
участники рынка

Экспертиза — 
не «подсобное 
хозяйство»

Дмитрий Хазин, кандидат юридических наук

ЭХО аварии на Саяно-Шушенской ГЭС отозвалось для 
страны тяжелыми социально-экономическими последст-
виями. К сожалению, это не единственная промышленная 
трагедия. Только за последний год на предприятиях нефте-
химии и нефтепереработки произошло несколько круп-
ных и множество мелких аварий. А сбои магистральных 
теплосетей по зиме становятся неизбежными, как снег.

Подоплека беды банальна: кончаются запасы прочно-
сти оборудования, добросовестности, дисциплины и ква-
лификации персонала. А тут еще и профессиональное со-
общество специалистов, занимающихся профилактикой 
аварий, само вдруг оказалось на грани аварийного срыва 
с непредсказуемыми последствиями. Дело в том, что в кон-
це августа вступили в силу поправки к приказу Ростехнад-
зора № 538 от 14.11.2013, которые, по мнению участников 
рынка, создадут трудности для осуществления экспертной 
деятельности. Изменения в федеральные нормы и правила 
в области промышленной безопасности, помимо прочего, 
ужесточают правила лицензирования экспертных услуг, 
а это значит, что в ближайшее время всем экспертам по-
требуется пройти аттестацию по новым требованиям. 

Чтобы понять серьезность ситуации, нелишне напом-
нить, что основные производственные фонды нашей про-
мышленности — оборудование, строительные конструк-
ции зданий и сооружений — в массе своей создавались еще 
в советские времена и выработали нормативные сроки эк-
сплуатации. Большинство предприятий вынуждено про-
длевать срок службы через экспертизу промышленной 
безопасности, так как только профессиональный эксперт 
способен оценить объект на «годность к строевой». 

Сегодня на отече-
ственном рынке про-
мышленной экспер-
тизы действуют бо-
лее 3000 организа-
ций, где занято по-
рядка 8500 экспер-
тов. По сути, это ма-
лые предприятия, ко-
стяк которых состав-
ляют бывшие сотруд-
ники канувших 
в Лету отраслевых 
НИИ. Ежегодно они 
проводят более 
350 тыс. экспертиз, 
большинство из ко-
торых приходится на инженерные устройства на опасных 
производственных объектах и включают в себя проведе-
ние сложной технической диагностики. По разным оцен-
кам, годовой финансовый объем рынка промышленной 
экспертизы составляет от 35 до 54 миллиардов рублей. 
Безусловно, рынок экспертных услуг в области промыш-
ленной безопасности не без изъянов, и в том, что он требу-
ет совершенствования в соответствии с требованиями 
времени, нет сомнений. Но в целом, считают аналитики, 
он смог за четверть века своего существования обеспечить 
нашу промышленность нужными ей экспертными услуга-
ми. Формальные же изменения, без учета накопленного 
опыта, поставят перед участниками рынка и, соответст-
венно, потребителями их услуг препятствия непреодоли-
мой сложности.

Допуск на рынок промышленной экспертизы регули-
рует Федеральная служба по экологическому, технологи-
ческому и атомному надзору — Ростехнадзор. До недавнего 
времени делала она это через лицензирование экспертной 
деятельности. А теперь хочет ввести еще и аттестацию эк-
спертов, выдвигая при этом, как считают аналитики, весь-
ма специфические требования, что делает фактически не-
возможной своевременное оформление лицензии. Напри-
мер, аттестуемый должен подать сведения о размещении 
в научной периодике авторских публикаций по промыш-
ленной безопасности. У кого их больше, наверное, тому 
выше категория. Интересно, хватит ли всех научных жур-
налов мира для наших экспертов, даже если они напишут 
на языке издания? Не говоря уже о несовместимости ака-
демической работы по написанию статей с деятельностью 
эксперта в области промышленной безопасности.

К тому же Ростехнадзор хочет, чтобы со вступлением 
в силу этой и других новаций, теряли силу ранее выданные 
квалификационные удостоверения. Без какого-либо пере-
ходного периода. То есть сегодня эксперт компетентен (что 
отражено в его квалификации на основе подтвержденных 
знаний и опыта), а завтра вмиг перестает им быть. Просто 
потому, что чиновники поменяли правила игры. При этом 
аттестуемый должен ответить на 200 вопросов за 1 час (!), 
а сама аттестация проводится силами одной-единствен-
ной централизованной комиссии. Писать трактаты 
и ездить в Москву на перепроверку — когда же эксперту са-
мому проверять производственные объекты?

Одновременно Ростехнадзор переформулировал опи-
сание деятельности экспертных организаций в тексте ти-
повой лицензии для них. Сути прежней формулировки это 
не меняет, зато теперь буква закона требует переоформле-
ния ранее выданных бессрочных (!) лицензий. И вновь со 
всей страны потянутся в Москву вчерашние лицензиаты. 

Порядок на рынке наводить надо. Но надуманность не-
которых барьеров и непрозрачность их преодоления уже 
приводят к негативным последствиям, немыслимым пре-
жде в экспертной отрасли. Появились теневые структуры, 
шантажирующие добросовестные экспертные организа-
ции невозможностью признать их соответствие новым 
требованиям. Альтернатива — послушание под «крышей» 
шантажистов либо продажа им за бесценок своего бизнеса. 

Еще одна негативная тенденция — «чистка рядов» со-
провождается протежированием избранных экспертных 
организаций, завуалированным навязыванием их про-
мышленникам. Экспертиза — лишь часть общего режима 
контроля предприятий на соответствие требованиям про-
мышленной безопасности. Но, в отличие от обязательных 
государственных проверок, экспертиза для владельца 
предприятия — процедура добровольная и оплачиваемая 
им из своего кармана. Когда же ему намекают, что при вы-
боре им определенной экспертной компании будет лояль-
нее общий надзор, то его воля, диктуемая интересами без-
опасности своего предприятия, подменяется интересами 
стороннего получателя платы за экспертные работы. А ры-
нок, сама жизнеспособность которого зависит от отсутст-
вия монополизма и наличия конкуренции, соответственно 
вырождается в «подсобное хозяйство» администрирую-
щей структуры. В итоге тысячи технических устройств, 
зданий и сооружений, ранее своевременно прошедших эк-
спертизу, не смогут эксплуатироваться легально из-за со-
здаваемых административных барьеров.

Тысячи предприя-
тий не смогут 
эксплуатироваться 
из-за создаваемых 
административных 
барьеров в сфере 
экспертизы

Малый бизнес осваивает 
ниши в Интернете /стр. 3
ФТС предлагает ввести 
обеспечение внешнетор-
говых операций /стр. 7

В НОМЕРЕ

Для систематиза-
ции накопленного 
опыта предложено 
закрепить 
его в стандарте 
работы депутата

Продолжение темы Новый социальный проект 
компании «ВТБ Страхование» поможет в борьбе 
с онкозаболеваниями

Страховка от рака 
Александр Бескин 

Р
ак всегда приходит нео-
жиданно. В этот момент 
кто-то должен помочь 
принять диагноз и про-
вести человека по длин-

ному коридору бюрократиче-
ских и медицинских процедур. 
Хорошо, если это будет опытный 
профессионал. 

Только за 2014 год 14 млн лю-
дей в мире узнали, что больны ра-
ком. Огромная цифра, превыша-
ющая население таких стран, как 
Швеция, Греция или, например, 
Бельгия. По прогнозам онколо-
гов число онкобольных будет 
только расти и к 2025 году до-
стигнет 19 млн случаев в год. Ви-
ной тому не только образ жизни 
или проблемы с экологией, но и, 
как ни парадоксально, увеличи-
вающаяся продолжительность 
жизни населения. Если в начале 
20-го столетия европейцы жили в 
среднем 40 лет, сегодня оставлен 
позади 80-летний рубеж. А с воз-
растом, как известно, риск раз-
вития онкозаболеваний возра-
стает. 

Сегодня в России только на 
официальном учете у онкологов 
состоит около 3 млн человек. По 
данным ВОЗ, число онкологиче-
ских больных в России через 10 
лет может стать больше еще на 
15—20%. Вдумайтесь, уже сегод-
ня каждую минуту один человек 
на планете слышит слова, адресо-
ванные лично ему: «У вас обна-
ружена онкологическая бо-
лезнь». Это может быть любой: 
ваш коллега, сосед, родственник, 
друг, вы сами. Болезнь не знает 
снисхождения к полу, возрасту 
или уровню интеллекта, перед 
ней равны профессор и дворник, 
молодой и старик, женщины и 
мужчины. 

Но важно понимать, что рак 
перестает быть приговором, а 
становится обычным диагнозом, 
требующим лечения, зачастую 
сложного, длительного и затрат-
ного по финансам. И к этому нуж-
но быть готовым и с этим нужно 
научиться жить. Можно ли смяг-
чить удар от диагноза и пройти 

непростой путь лечения с мини-
мальными потерями? 

Почти три года назад компа-
ния «ВТБ Страхование» — дочер-
няя компания банка ВТБ, запу-
стила уникальную программу 
«Управляй здоровьем!», которая 
позволяет застраховать человека 
на случай онкологического забо-
левания. «Для нас это в первую 
очередь социальный проект, — 
рассказывает первый замести-
тель генерального директора 
«ВТБ Страхование» Олег Мерку-
лов. — Мы хотели поддержать че-
ловека, столкнувшегося с бедой. 
И морально, и материально. 
Взять на себя большинство его 
проблем». 

Важно знать, что после поста-
новки онкологического диагноза 
сразу же перестает действовать 
полис добровольного страхова-
ния (ДМС), и заболевший слы-
шит примерно следующее: «Мы 
вам больше помочь ничем не мо-
жем, дальше действуйте сами». А 
с этим «действуйте сами», по 
данным психологов, как раз и 
возникают сложности у боль-
шинства пациентов. Дело в том, 
что человек в первые дни оглу-
шен свалившейся на него бедой, 
все его силы уходят на то, чтобы 
принять болезнь, поверить в ее 
реальность. Он растерян и теряет 
драгоценное время. 

В России онкозаболевания 
включены в программу государ-
ственных гарантий. Лечение та-
ких пациентов должно оплачи-

ваться за счет ОМС и государст-
венного бюджета. Лечение по по-
лису ОМС предусмотрено бес-
платное, но для его получения 
нужно, как и в любой стране с си-
стемой государственного страхо-
вания, пройти определенный 
путь от участкового врача до рай-
онного онколога, от подтвержде-
ния диагноза до процедуры лече-
ния. 

Чем быстрее пройдена эта до-
рога, тем раньше начнется лече-
ние и тем эффективнее оно будет. 
Время здесь работает на спасе-
ние жизни. Поэтому поддержку, 
которая приходит вовремя, не-
возможно переоценить. «Про-
грамма маршрутизации, то есть 

сопровождения клиента, начи-
нает работать сразу после под-
тверждения диагноза, — говорит 
Олег Меркулов. — Больной, за-
ключивший с нами договор стра-
хования, уже не останется с бо-
лезнью один на один. Даже на 
прием к онкологу его сопрово-
ждает личный психолог. Он же 
поможет преодолеть депрессию 
и настроиться на выздоровле-
ние». Мало того, что больного по-
всюду буквально водят за руку, 
выбор врача, места и программы 
лечения — все это становится за-
ботой страховой компании и ее 
партнера, Центра персонализи-
рованной медицины. Это про-
фессиональная ассистанская 
компания, которая является чле-
ном Ассоциации онкологов Рос-
сии и имеет уникальный много-

летний опыт работы с онкологи-
ческими пациентами в России. 

Программа «Управляй здоро-
вьем!» оказалась востребована 
среди населения. До конца года 
100 тысяч человек окажутся под 
ее защитой. В случае столкнове-
ния с болезнью денежные выпла-
ты за первый год страхования со-
ставят до 1,5 млн рублей. За де-
сять лет — до 2,4 млн. Они направ-
лены на борьбу за жизнь больно-
го. Само лечение происходит за 
счет полиса ОМС. Страховая 
компания просто контролирует 
работу врачей и обеспечивает за-
страхованному достойный сер-
вис на всех этапах лечения. 

Недавно компания пошла на 
беспрецедентный шаг и продли-
ла возраст страхующихся с 55 до 
75 лет. Такого на рынке страхова-
ния здоровья еще не предлагала 
ни одна российская страховая 
компания. Помимо этого появи-
лась новая услуга «Лечение за ру-
бежом», которая гарантирует оп-
лату лечения в лучших клиниках 
Европы и Азии, перелет, прожи-
вание и проведение всех необхо-
димых процедур в сумме до 60 
млн рублей. «Мы думаем о том, 
как сломать стереотипы, чтобы 
люди перестали бояться самого 
слова «рак», а широко заговори-
ли о своем опыте победы над бо-
лезнью, — продолжает Олег Мер-
кулов. — В США есть общество 
«Победившие рак». На одной из 
его эмблем женщина, которая 
кричит на весь мир о своем вы-
здоровлении, о своей победе над 
болезнью. Мы мечтаем, чтобы у 
нас в стране люди перестали чув-
ствовать себя одинокими, стол-
кнувшись с болезнью, а чувство-
вали плечо и гордились своей ре-
шимостью. Рак не приговор, а 
всего лишь диагноз». 

Интересно, что страховка от 
рака от ВТБ — уникальная услуга 
не только для российского, но и 
для мирового рынка страховки. 
Современные инновационные 
финансовые продукты часто де-
лают нашу жизнь проще и ком-
фортней, а в этом случае в бук-
вальном смысле слова могут и 
спасти жизнь.

Акцент

 Рак перестает быть пригово-
ром, а становится обычным 
диагнозом, требующим 
лечения, зачастую сложного, 
длительного и затратного 
по финансам

ПРАВО КС РФ поддержал переход на электронный 
документооборот

Автограф не прошел
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ не 
нашел противоречий в Фе-
деральном законе «О госу-

дарственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных 
предпринимателей».

Оспорить сразу несколько ста-
тей этого документа попыталось 
ЗАО «Юрэнерго». Как следует из 
материалов дела, компания хоте-
ла обязать информационное 
агентство «Интерфакс» как опе-
ратора Единого федерального ре-
естра сведений о фактах деятель-
ности юридических лиц разме-
стить сведения о чистых активах 
истца. Однако в этом ему было от-
казано на том основании, что не-
обходимые документы предо-
ставлены не в электронном виде, а 

на бумажном носителе. Оспорив 
это решение в судах общей юрис-
дикции, ЗАО «Юрэнерго» попы-
талось также указать, что плата за 
оказываемые услуги — а на мо-
мент возникновения спора она 
составляла 640 рублей — носит не-
соразмерный и произвольный ха-
рактер, поскольку «размер этой 
платы уполномоченным феде-
ральным органом исполнитель-
ной власти в установленном по-
рядке не определен». По мнению 
заявителя, требования закона тем 
самым нарушают положения 
Конституции РФ, в том числе ста-
тью 57, согласно которой «каж-
дый обязан платить законно уста-
новленные налоги и сборы». То 
есть если плата не установлена, то 
незаконна, полагает заявитель.

За разъяснениями сложив-
шейся ситуации пришлось обра-
щаться в Конституционный суд 

РФ. Но, изучив обстоятельства 
дела, в высшей юридической ин-
станции страны поддержали по-
зицию коллег. Закон прямо пред-
писывает вести реестр в элек-
тронном виде и размещать его в 
сети Интернет, поэтому сведения 
должны быть предоставлены в 
электронной форме и заверены 
электронной подписью установ-
ленного вида. Однако при отсутст-
вии такой подписи юридические 
лица могут воспользоваться услу-
гами нотариуса, который перене-
сет необходимые данные с бумаги 
в электронный формат и заверит 
их.

— С учетом изложенного уста-
новленная федеральным законо-
дателем обязанность по предо-
ставлению информации для ее 
размещения в Едином федераль-
ном реестре сведений о фактах де-
ятельности юридических лиц 

именно в электронной форме с ис-
пользованием электронной под-
писи не может рассматриваться 
как чрезмерное обременение и 
нарушение конституционных 
прав заявителя, — постановили су-
дьи КС РФ.

Что касается платы за эту 
услугу, то КС РФ еще раз указал, 
что размер платы устанавливает 
федеральный орган исполнитель-
ной власти, уполномоченный на 
это правительством РФ, в данном 
случае — Министерство экономи-
ческого развития РФ, а менять его 
возможно не чаще одного раза в 
год и только на величину индекса 
роста потребительских цен за 
прошедший год. Таким образом, 
сам факт установления платы и ее 
размер не могут рассматриваться 
как недостаточно определенные. 
В рассмотрении жалобы ЗАО 
«Юрэнерго» отказано. 

ЖКХ В столице до конца 
недели включат отопление 
во всех домах

Батареям дали огня

Ирина Огилько, Ольга Игнатова

В ПРЕДДВЕРИИ холодов, кото-
рые, по прогнозам метеороло-
гов, должны обрушиться на сто-
лицу в среду, московские энерге-
тики начали подавать тепло в 
столичные системы теплоснаб-
жения. Как ожидается, до конца 
этой недели батареи потеплеют 
во всех городских домах.

Отметим, что в прошлом 
году отопление включили 25 
сентября. Нынешняя задержка 
связана с «бабьим летом», ко-
торое подарило москвичам в 
конце сентября и начале октя-
бря аномальное тепло, поста-
вив даже три температурных 
рекорда! Но теплая погода, по 
данным Гидрометцентра РФ, 
уходит из города. И в ночь на 
среду в регионе резко похолода-
ет, температура воздуха может 
опуститься до -6 градусов, а 
днем не превысит +5. Простоят 
холода как минимум неделю. 
Чтобы москвичи не замерзли, 
столичные власти подписали 
распоряжение о начале отопи-
тельного периода.

Как рассказали «РГ» в Мо-
сковской объединенной энерге-
тической компании, уже в вос-
кресенье начали теплеть бата-
реи в объектах социальной сфе-

ры, до среды потеплеют радиа-
торы в жилых домах, и в послед-
нюю очередь подача теплоноси-
теля начнется на промышлен-
ных предприятиях и в офисах. 
По словам заместителя мэра по 
вопросам ЖКХ Петра Бирюко-
ва, полностью подключены к 
отоплению все строения будут 
до конца недели. 

Напомним, что в течение 
отопительного периода темпе-
ратура в отопительных систе-
мах жилых домов будет варьи-
роваться в зависимости от хо-
лодов за окном. Чем морознее 
на улице, тем жарче раскалятся 
радиаторы отопления, и наобо-
рот. Это позволит избежать 
остывания или чрезмерного пе-
регрева помещения, при кото-
ром жители порой открывают 
окна, чтобы сделать в квартире 
прохладнее. При этом макси-
мально допустимая температу-
ра в батареях отопления не 
должна превышать 95 градусов.

КСТАТИ 
Если в доме есть проблемы 
с отоплением, звоните на «горя-
чую линию» ПАО «МОЭК»: 
(495) 662-50-50. 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 октября 2015 
вторник №224 (6795)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Тенденция Россияне стали вдвое реже покупать ювелирные украшения

Бриллианты теряют блеск
Александра Воздвиженская 

Р
оссийские ювелиры в 
этом году выпустили 
вдвое меньше золотых 
украшений, чем в прош-
лом году, из-за падения 

спроса. А серебряных браслетов, 
цепочек, колец и прочего — на 30 
процентов меньше. Ювелирная 
отрасль чувствует себя не очень 
уверенно на внутреннем рынке, 
так как у населения стало мень-
ше средств, которые они могли 
бы потратить на украшения.

Тем не менее Россия остается 
на первых местах в мире по каче-
ству золотых и серебряных изде-
лий, заявил на III Международ-
ном ювелирном форуме предсе-
датель совета Гильдии ювелиров 
РФ Гагик Геворкян. Но проблема 
заключается в том, что отечест-
венные бренды за рубежом не так 
узнаваемы, как хотелось бы.

Нужно работать над имиджем 
и начать лучше всего с создания 
небольших кластеров внутри 
страны, предложил вице-прези-
дент Торгово-промышленной па-
латы Александр Рыбаков. На пе-
редовой — Москва, Санкт-Петер-
бург, Кострома и Екатеринбург, 
где производят больше всего 
ювелирных украшений. 

Собрав сильнейших, можно 
идти дальше, продолжила Дина 
Акпанбаева, замглавы департа-
мента таможенно-тарифного и 
нетарифного регулирования Ев-
разийской экономической ко-
миссии. Если страны, входящие в 
союз (Россия, Белоруссия, Казах-
стан, Армения и Кыргызстан), со-
здадут Международную ювелир-
ную организацию, это поможет 
отраслевикам легче бороться с 
кризисом доверия потребителей.

Сегодня ювелирка уже не 
обладает такой популярностью у 
населения, как это было 20—30 
лет назад. Украшения покупали 
как средство сбережения, но те-
перь это недоступная большин-
ству роскошь, с чем ювелиры уже 
смирились. Кризис пришел не 
только в сферу производства: 
ювелирных мастеров тоже очень 
мало, большинство из них — пред-
пенсионного возраста, и моло-
дежь привлекают к прибыльной 
работе премиями и конкурсами.

Ювелирное образование по-

зволяет стать кем угодно, от ди-
зайнера украшений до специали-
ста по чернению. Чтобы сделать 
профессии популярными, необ-
ходимо разработать профстан-
дарты, заявил замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. Устро-
иться на работу не составит тру-
да: ювелирка — это средний, ма-
лый и микробизнес, ему не хвата-
ет кадров, заметил глава Пробир-
ной палаты Александр Маркин.

Кризис — момент истины, и 
это время не только сложное, но 
и интересное, сошлись во мнении 
эксперты. Например, падает ин-
терес к дорогим украшениям, в 
том числе с бриллиантами, хотя 
стоимость изделий в последнее 
время практически не поменя-
лась. Просто люди не знают, чем 
привлекательны такие вещи, и 
зачастую один и тот же клиент за-
ходит в ювелирный магазин, тол-

ком не понимая, что и зачем ему 
стоит купить. Вывод: с клиентом 
надо работать.

Кто же он, нынешний покупа-
тель золотых браслетов, серебря-
ных колец и колье с драгкамня-
ми? Оксана Сенаторова, изда-
тель журнала «Навигатор юве-
лирной торговли», уверена, что 
это жители городов-миллионни-
ков, от 35 до 48 лет и старше. Им 
нужны украшения, чтобы выйти 
в них в свет, показать, что они 
принадлежат к определенной 
группе людей.

У тех, кто родился и вырос в 
СССР, выработана своя система 
ценностей и привычек. Среди 
них — бережное отношение к ве-
щам, всплеск покупок в момент 
выдачи премий и зарплат, отно-
шение к импорту как к более ка-
чественному товару и в то же 
время ностальгия по советским 
маркам. 

Со временем привычки людей 
не меняются, к ним, скорее, при-
бавляются новые, среди которых 
бережный уход за внешним ви-
дом, автомобиль и одежда как 
подтверждение статуса, поездки 
за рубеж и прочее. Это поколе-
ние, которому сейчас от 25 до 35 
лет, оно делает покупки в Интер-
нете и сидит в соцсетях. Поэтому 
вдохнуть новую жизнь в ювелир-
ку поможет работа с такими кли-
ентами, уверена эксперт.

Отраслевым компаниям же 
стоит не только уделять больше 
внимания работе с населением, 
но и стараться снижать себестои-
мость украшений. Президент Ас-
социации российских произво-
дителей бриллиантов Максим 
Шкадов подчеркнул, что импор-
тозамещение в алмазно-обраба-
тывающей промышленности из-
начально не планировалось: все 

силы бросили на технику огран-
ки. Население до сих пор готово 
платить сверху до 10 процентов, 
чтобы в его коллекции были изде-
лия с «русской огранкой».

Учитывая консервативность 
ювелирного рынка, стоит вновь 
поднять вопрос об отмене ввоз-
ных пошлин на уникальное обо-
рудование для производства, 
уверен Алексей Моисеев. Кроме 
того, ведомство готово рассмо-
треть варианты поддержки ог-
ранщиков, но не финансовой, а 
организационной. Дело в том, 
что в течение нескольких лет 
планируется обнулить пошлины 
на сырые алмазы. Это означает, 
что иностранцам станет выгод-
нее ввозить в страну драгкамни.

Пошлина сегодня составляет 
6,5 процента. Настолько же, по 
оценкам Алексея Моисеева, мо-
жет подорожать сырье, а следом 
— украшения в рознице.

Ювелирная отрасль чувствует себя не очень уверенно на внутреннем рынке, так как у населения стало меньше 
средств, которые они могли бы потратить на украшения.

Акцент

 Покупают ювелирку в основ-
ном жители городов-милли-
онников, от 35 до 48 лет и 
старше для выхода в свет

Остановили 
паразитов

Ошиблись и российские прогнозисты. Так, по 
мнению Валентина Горделия, сотрудника Лабо-
ратории перспективных исследований мембран-

ных белков МФТИ, а также профессора Университета Аахе-
на, премию по физиологии и медицине должен получить 
один из основателей оптогенетики профессор Эрнст Бам-
берг и его коллеги. Несомненно, премии достоин Алексей 
Оловников, понявший, почему клетка может делиться ко-
нечное количество раз, и введший понятие теломеры.

Впрочем, и в прошлом году лауреатами стали ученые, 
которые не фигурировали ни в одном рейтинге.  Сегодня бу-
дут названы лауреаты Нобелевской премии по физике.
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Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1172194

Тарас Фомченков

СРЕДИ всех мировых ресурсов с 
начала года сильнее всего под-
ешевели нефть, алюминий и дре-
весина. А растет стоимость толь-
ко неочищенного риса, какао-бо-
бов и хлопка, сообщили в Ме-
ждународном валютном фонде 
(МВФ). Можно ли в этой ситуа-
ции как-нибудь минимизиро-
вать потери российского бюдже-
та, наполняемость которого 
пока зависит от экспорта при-
родных ресурсов,  рассказали 
эксперты «Российской газеты». 

Производить у себя в доста-
точном количестве хлопок и ка-
као-бобы мы, конечно, не смо-
жем, считает директор Центра 
исследований международной 
торговли РАНХиГС Александр 
Кнобель. Надо менять саму «эк-
спортную корзину», отвечает он. 
И сразу предупреждает, что «в 
короткий срок это сделать невоз-
можно. Для этого потребуется 10 
— 15 лет при постановке такой 
цели и должном контроле. При 
этом в перспективе торговать с 
миром наша страна может пра-
ктически чем угодно в зависимо-
сти от того, в какие отрасли инве-
сторы будут готовы вкладывать 
деньги. 

А сейчас мировую экономику 
ожидает долгий период низких 
цен на сырье, констатировали в 
МВФ. Тем странам, которые яв-
ляются «крупными экспортера-
ми сырья, необходимо будет при-
спосабливаться к такой переме-
не», заявила недавно директор-
распорядитель МВФ Кристин Ла-
гард. 

Тем временем в компании 
Libertas Wealth Management 
Group уже подсчитали, на какое 
сырье не стоит и рассчитывать, а 
какое нынче в выигрыше. «Сы-
рье как класс активов продолжа-
ет оставаться худшим среди худ-
ших на рынке, испытывающем 
трудности с инвестициями», — 
цитируют президента компании 
Адама Куса международные ин-
формационные агентства.   

Причины, по мнению зару-
бежных специалистов, простые. 
Так, девальвация юаня и сокра-
щение импорта древесины Кита-

ем может являться одним из фак-
торов падения цен. Уменьшение 
стоимости кофе примерно на 30 
процентов обусловлено повыше-
нием объема экспорта из Брази-
лии и Колумбии на фоне сниже-
ния курсов нацвалют. Подорожа-
ние риса на 13,6 процента связа-
но с недостаточным производст-
вом и поставками. Аналогичная 
ситуация с какао (рост более чем 
на 11 процентов). 

Кстати, говоря, с Китаем же 
связала долгосрочный тренд на 
понижение уровня сырьевых цен 

и Кристин Лагард. Она указала, 
что в Поднебесной наблюдается 
замедление темпов экономиче-
ского роста, а в качестве примера 
негативного давления на сырье-
вые цены привела железную 
руду, которой в КНР потребляют 
до 60 процентов от всей, добыва-
емой в мире. Экономика Китая 
развивается медленно – спрос на 
сырье становится меньше – цены 
на него ниже. Вот такая цепочка.

Что-то в мире дорожает, что-
то дешевеет, а что в итоге делать 
нам? 

«Необходимо задуматься о 
смене структуры бюджета, повы-
сить расходы на образование, 
здравоохранение и науку (одним 
словом, на человеческий капи-
тал). Если же говорить про нало-
говую реформу, то налоговая ре-
форма — это значит ничего особо 
не менять в течение относитель-
но длительного промежутка вре-
мени», — резюмировал Алек-
сандр Кнобель. 
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КОММЕНТАРИЙ 

Виктор Малеев,
Заместитель директора Центрального НИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора, академик:

— Человек сосуществует в мире с гельминтами, которых великое 

множество. Они вызывают различные паразитарные заболева-

ния. Бывают глисты крупные — аскариды, а бывают очень мелкие, 

их видно только под микроскопом — филярии, повинные в возник-

новении «речной слепоты». Кэмпбелл и Омура разработали хими-

ческие препараты против паразитарных инфекций, против аска-

рид. Это не один препарат, а целый комплекс, на его создание 

ушли годы. 

Вторая часть премии присуждена китаянке Ту Юю за новый метод 

борьбы с малярией, от которой на планете страдает около милли-

арда человек. От малярии, как и от паразитарных инфекций, нет 

вакцины.Ту Юю начала искать средства против малярии еще в 

1960-х годах, когда занималась традиционной китайской медици-

ной, основанной на лечении травами. Она обнаружила, что экс-

тракт из однолетней полыни может быть использован для борьбы 

с малярией. На ее основе она в конце концов и создала препарат 

Артемизин, который оказался очень эффективным. Это новый 

класс антималярийных препаратов, которые убивают возбудите-

ля на самых ранних стадиях их развития.

Подготовила Ирина Краснопольская

ПЕНСИИ Участники
финансового рынка
просят руководство
страны не продлевать
мораторий на пенсионные
накопления

Заморозка 
ограничит 
доступ капитала

Федор Боровиков

С ОБРАЩЕНИЕМ к главе государства выступили круп-
нейшие ассоциации участников финансового рынка в 
стране: Ассоциация российских банков (АРБ), Нацио-
нальная ассоциация участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) и Профессиональная ассоциация регистраторов, 
трансфер-агентов и депозитариев (ПАРТАД) и Нацио-
нальная лига управляющих (НЛУ). Они просят не про-
длевать мораторий на формирование накопительных 
пенсий в 2016 году.

По мнению финансистов, новая заморозка накоплений 
может способствовать решению краткосрочных задач, но 
приведет к негативным последствиям в будущем. «Такое 
решение может привести к снижению предложения денег, 
уменьшению доступности капитала для стратегически 
значимых отраслей и замедлению реализации инвестици-
онных проектов», — говорится в письме АРБ.

Банковское сообщество обеспокоено тем, что решение 
о новом моратории 
может повредить 
устойчивости отече-
ственного рынка ка-
питала — условию 
«существования не-
зависимой экономи-
ки и государства в це-
лом». 

«В условиях сан-
кций в отношении 
ряда ключевых субъ-
ектов экономики, 
средствам пенсион-
ных накоплений на 
российском рынке долгосрочных корпоративных заимст-
вований практически нет альтернативы», — предупрежда-
ет ПАРТАД. По мнению участников ассоциации, замороз-
ка накоплений «ведет только к затягиванию и усилению 
кризисных явлений в экономике, так как вызывает рост 
стоимости заимствований».

НАУФОР отмечает, что добровольный выбор в пользу 
накопительной пенсии сделало почти 28 миллионов рос-
сиян, что составляет более половины занятых в экономи-
ке. По мнению ассоциации, «это свидетельствует как об 
успехе самой инициативы по введению накопительного 
компонента, так и многолетних усилий по стимулирова-
нию граждан к выбору в его пользу». Решение о продлении 
моратория «подрывает веру граждан в долгосрочные про-
екты, инициируемые государством», — считают в НАУФОР.

«Мотивация по переводу заработной платы «в тень», ухо-
ду «в тень» экономики усиливается», предупреждают в сво-
ем письме участники фондового рынка. По их мнению, в слу-
чае принятия решения о новой заморозке пенсий, уклоне-
ние от уплаты налогов будет восприниматься «как единст-
венный и даже более надежный способ позаботиться о благо-
состоянии на пенсии». В 2014 и 2015 годах действовал ана-
логичный мораторий. Тогда 6% от зарплат работающих 
россиян пошли не на формирование накоплений, а в соли-
дарную часть для выплат нынешним пенсионерам. Тогда 
же обсуждался вопрос о полной отмене накопительной си-
стемы. Однако в апреле 2015 года правительство приняло 
принципиальное решение сохранить накопительную 
часть пенсий. Дмитрий Медведев объяснил решение мне-
нием большинства экспертов и граждан страны, которые 
выступили за сохранение накопительной системы.

О том, что в правительстве возобновилась дискуссия о 
продлении заморозки и на 2016 год, стало известно осе-
нью. Это связано с необходимостью сбалансировать бюд-
жет, пострадавший от резкого падения мировых цен на 
нефть. Продление моратория на формирование накопле-
ний может принести в бюджет более 300 миллиардов ру-
блей — именно столько денег ежегодно накапливают росси-
яне со своих зарплат. 

Добровольный 
выбор в пользу 
накопительной 
пенсии сделали 
почти 28 миллио-
нов россиян

ЦИФРА

35
ПРОЦЕНТОВ
с начала года составило падение 
цен на пиломатериалы. Россия 
экспортирует до 75 процентов 
всей добываемой древесины

РЫНКИ Мир ожидает долгий
период низких цен на ресурсы

Сырьем сыт 
не будешь
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КОШЕЛЕК Правительство 
изменило правила торговли 
конфискатами и кладами 

Не продается? 
Уничтожить

Наталья Козлова

НА САЙТЕ правительства раз-
мещено постановление с новыми 
правилами продажи конфиско-
ванного, бесхозяйного и изъято-
го имущества, а также кладов. 

Этот список дополняет иму-
щество, поступившее в собст-
венность казны как наследство. 
Все это добро называется у спе-
циалистов имуществом, обра-
щенным в собственность госу-
дарства. 

Изменения внесены в такое 
же постановление, которое дей-
ствовало с 2012 года.

Теперь все, что досталось го-
сударству из разных источни-
ков — было найдено в земле, пе-
решло в собственность казны по 
решению суда, было завещано 
государству, конфисковано на 
границе и так далее, с 1 января 
2016 года будет продаваться на 
аукционах только в электрон-
ном виде.

Устанавливается дифферен-
цированный порядок продажи 
такого имущества. 

Это означает, что если есть 
лишь один покупатель на вы-
ставленную на торгах вещь и 
стоит она больше 100 000 ру-
блей, то ее можно купить просто 
так — посредством прямой про-
дажи. 

Если конфискованный, пред-
положим, домик дороже и его 
хотят приобрести несколько 
граждан, то будет проводиться 
открытый аукцион. 

Из интересного в документе 
— механизм снижения началь-

ной цены продажи имущества. 
Это случится, если добро нико-
го не заинтересовало.

 Судя по документу, так назы-
ваемых шагов по снижению 
цены будет три. И каждый раз 
цена будет падать на тридцать 
процентов.

Если в течение 10 рабочих 
дней с момента размещения ин-
формационного сообщения о 
реализации имущества не по-
ступило ни одной заявки или по-
купатель в последний момент 
передумал, то продавец в тече-
ние трех рабочих дней должен 
сначала зафиксировать в специ-
альном протоколе неутешитель-
ные итоги. 

А потом разместить объявле-
ние о продаже товара снова, но 
уже с другой ценой.

И так до тех пор, пока цена не 
уменьшится до 90 процентов. 
Но если и с предложенной мак-
симальной скидкой покупателя 
не нашли, то товар будет утили-
зирован.

Возможно ли такое? Конечно. 
Например, на складе лежит кон-
фискованная партия плохой об-
уви десятилетней давности и ее 
никто не купил.

Кабинет министров считает, 
что новые изменения исключат 
махинации с конфискатом и по-
зволят увеличить поступления 
денежных средств в федераль-
ный бюджет от его реализации. 
Плюс — более экономное расхо-
дование средств, выделяемых 
Росимуществу на организацию 
распоряжения таким имущест-
вом.

ПЛАНЫ Наши туристы 
смогут расплачиваться 
в Турции рублями

Трудности 
перевода

Василий Миронов, Алена Узбекова

РОССИЯ и Турция могут разрешить туристам и пред-
ставителям бизнеса рассчитываться в рублях. Эта тема, 
в частности, обсуждалась в рамках встречи министров 
торговли «Группы двадцати» министром экономическо-
го развития России Алексем Улюкаевым и министром 
экономики Турции Нихатом Зейбекчи.
«Мы говорили с турецким министром о том, чтобы расче-
ты российских туристов в Турции были в рублях и для от-
дыха, и для лечения», — отметил Алексей Улюкаев. По его 
словам, это серьезный комплексный вопрос, «поскольку 
этими рублями турецкой стороне необходимо оплачивать 
контракты, которые они будут заключать с российскими 
компаниями на покупку наших товаров, а это разные сек-
тора», цитирует Алексея Улюкаева пресс-служба мини-
стерства. По его словам, этот вопрос пока еще не в продви-
нутой стадии обсуждения, но может решиться в 2016 году.
По мнению Алексея Улюкаева, введение расчетов в рублях 
может стать «спасением туристического рынка» Турции. 
Сейчас поток российских туристов в страну сократился 
из-за повышения курса доллара и подорожания номини-
рованных в долларах местных туристических услуг.
В последнее время РФ активно прорабатывает вопрос вве-
дения расчетов в рублях со многими торговыми партнера-
ми. В феврале 2015 года у себя их официально одобрил 
Египет. Впрочем, неофициальные расчеты в рублях в мест-
ных магазинах производились давно. Но торговцы зача-
стую устанавливали невыгодный для туристов курс.

СЛЕДСТВИЕ СКР замечает 
пиар-акции вокруг 
громких дел 

Резонанс 
не по делу
Наталья Козлова

ВЧЕРА Владимир Маркин, официальный представитель 
Следственного комитета РФ, сделал громкое заявление 
по поводу пиар-акций, которые в последнее время регу-
лярно стали сопровождать громкие коррупционные уго-
ловные дела на высокопоставленных региональных чи-
новников. От имени следствия его представитель обра-
тился с призывом не втягивать следствие в политику и 
оградить от политических влияний.

«Если профессионалам оперативных служб и следст-
вия просто дать делать свое дело, не втягивая их в полити-
ку и ограждая от политических влияний, то скорее рано, 
чем поздно, общество получит необходимый результат в 
виде раскрытых дел, в том числе и самых сложных», — зая-
вил Маркин в СМИ.

В первую очередь Маркин имел в виду уголовное дело 
против ульяновского депутата Михаила Родионова. По 
версии следствия, он скрыл от государства 2 миллиарда 
рублей налогов. Дело 
вышло громкое. Осо-
бенно на местном 
уровне. В прессе и в 
Сети одномоментно 
появилась масса ста-
тей, в которых рас-
сказывалось про то, 
что следствие рабо-
тает плохо, ловит 
явно не тех. Больше 
всего досталось 
местным руководи-
теля СК по региону. 
Не оставили в сторо-
не и рядовых сотрудников, которые занимались громким 
делом. Их личные дела, счета, имущество, знакомства вы-
вернули, как говорится, наизнанку. Правда, криминала не 
нашли. 

Каждый раз в подобных случаях «наезда» на следствие 
его официальный представитель Владимир Маркин заяв-
ляет, что «речь не о критике СМИ, а о целенаправленном 
планировании давления на следствие по конкретному 
делу».

Кстати, Маркин напомнил, что в Сыктывкаре среди 
фигурантов дела Гайзера есть чиновник, отвечавший за 
информационную политику при главе региона. 

— Хотя бы этот пример показывает, что бюджетные 
средства лучше тратить на социальную сферу, и никакой 
затратный пиар не влияет на судьбу коррупционеров, на-
помнили в СК. 

Информационное давление на следствие в последнее 
время оказывается все чаще. Потому что следователи ста-
ли регулярно наведываться с обысками и допросами к 
местным непростым гражданам. Так, в этом году СК по 
Нижегородской области вел расследование уголовного 
дела, возбужденного против главы администрации Ни-
жнего Новгорода Кондрашова . Его заподозрили в злоупо-
треблении должностными полномочиями.

Местный следственный комитет на своем сайте кроме 
дежурной фразы, что «активно проводятся неотложные 
следственные действия», вынужден был заявлять и такое.

«В связи с прозвучавшими вчера заявлениями, в том 
числе от имени органов исполнительной власти, о якобы 
незаконном уголовном преследовании следственное 
управление полагает необходимым сообщить, что пово-
дом и основанием к возбуждению уголовного дела послу-
жили материалы проверки, проведенной в пределах своей 
компетенции, прокуратурой Нижегородской области». 

Буквально накануне этого заявления почти такое же 
прозвучало и в другом регионе, далеком от Нижнего 
Новгорода. Там СК по Республике Хакасия занимался 
превышением должностных полномочий республикан-
ского министра финансов Семена Аешина. Уголовная 
статья у него стандартная — 286 Уголовного кодекса РФ 
(превышение должностных полномочий).

И в Хакасии следствие официально отвечало на крити-
ку местных чиновников о незаконности расследования, 
что дело они возбудили после проверки прокуратурой и 
все, что собрали прокуроры, нашло подтверждение.

КОНТРОЛЬ Правительство разрешило 
уничтожать оборудование для нелегальной 
водки

Ни налить, ни выпить

Юлия Кривошапко

В 
России начнут конфиско-
вывать и уничтожать обо-
рудование для производст-

ва нелегального алкоголя. Эк-
сперты «РГ» называют эту нова-
цию долгожданной и нужной. 

Новые правила в сфере борьбы 
с нелегальными градусами утвер-
дил премьер-министр Дмитрий 
Медведев. 

Уничтожением незаконно про-
изведенного алкоголя, как и рань-
ше, будет заниматься Росалко-
гольрегулирование. Для этого ве-
домству разрешено привлекать 
спецорганизации, выбранные по 
результатам тендеров. Но теперь 
вместе с контрафактом будет изы-
маться и отправляться в утиль 
оборудование, которое использо-
валось для выпуска спиртного.

По словам главы Ассоциации 
производителей алкогольной про-

дукции Дмитрия Доброва, сейчас 
часто бывает так, что нелегальное 
производство выявляется, про-
дукция, которая там находится, 
изымается, а оборудование как 
стояло, так и продолжает стоять. 
«В 2007 году производством вод-
ки и ликеро-водочных изделий в 
России занималось 270 предприя-
тий. А сегодня 100. То есть 170 за-
водов у нас, условно говоря, за-
крыты. Но их периодически ловят 
на выпуске нелегальной водки», - 
приводит свои факты глава Цен-
тра исследований федерального и 
регионального рынков алкоголя 
Вадим Дробиз.

В принципе, КоАП позволяет 
изымать оборудование. Но мы 
всегда говорили, что необходима 
прямая норма, которая реально 
позволит это делать, замечает 
Дмитрий Добров. В профильном 
законе о госрегулировании произ-
водства алкоголя ее прописали, но 

чтобы ввести в действие, требова-
лось постановление правительст-
ва. Оно вышло в понедельник. «Ду-
маю, теперь результаты не заста-
вят себя ждать», - говорит эксперт. 

По мнению Доброва, вряд ли 
кто-то из производителей неле-
гального спиртного, лишившись 
оборудования, снова решится 
вложить в него деньги: слишком 
дорогое удовольствие. Если речь 
идет о крупных производствах, 
стоимость оборудования может 
достигать десятков миллионов 
долларов.

Однако главная проблема оста-
ется нерешенной. Легальная бу-
тылка водки после повышения ак-
цизов на спиртное стала стоить от 
220 рублей и выше, напоминает 
Вадим Дробиз. Контрафакт про-
мышленного производства, кото-
рый продается в мелких магазин-
чиках, можно купить за 100—120 
рублей. Суррогат из-под полы — 
самогон, водку, произведенную 
где-нибудь в гараже из непонятно-
го сырья, — вообще за 50 рублей. 
«Многим людям не по карману по-
купать нормальный алкоголь, по-
этому они берут тот, что дешевле. 
Даже если производственная база 
для выпуска нелегального алкого-
ля будет полностью уничтожена, 
значительная часть населения мо-
жет полностью перейти на сурро-
гат», — полагает собеседник «РГ». 
Сейчас такой алкоголь занимает 
треть рынка. Но уже в следующем 
году, по прогнозам Вадима Дроби-
за, производство может вырасти в 
два раза.

СТРАХОВАНИЕ

Пешеходы 
недовольны 
новыми 
правилами 
выплаты 
ОСАГО

НЕТ ПРАВ — 
НЕТ ВЫПЛАТ

Владимир Баршев

ТОЛКОВАНИЕ закона об ОСА-
ГО Центробанком вызвало волну 
недовольства.

По сути, разъяснения ЦБ по-
нуждают людей без ног, рук и 
прочих органов подтверждать 
свою инвалидность.

Напомним, что речь о по-
правках в закон об ОСАГО, кото-
рый предоставил пострадавшим 
в аварии возможность получить 
деньги на лечение еще до того, 
как лечение состоится. До того, 
как будет проведена судебно-
медицинская экспертиза. И от 
подобного решения были в вос-
торге даже самые рьяные защит-
ники интересов автомобили-
стов.

Однако при реализации этого 
проекта все оказалось не так. За-
кон предусматривает выплату 
по факту подтверждения полу-
чения травмы, например, пере-
лома руки, именно в результате 
аварии.

Но, как утверждает глава Со-
юза пешеходов Владимир Соко-
лов, в Положении Банка России 
«О правилах обязательного 
страхования гражданской от-
ветственности владельцев тран-
спортных средств» предусмо-
трено несколько иное.

А именно по непонятной при-
чине там указывается, что в слу-
чае оформления ДТП полицией 
требуется представить один 
список документов, а в случае 
если сотрудники ГИБДД не 
оформляли аварию — другой. Од-
нако согласно закону все ава-
рии, в которых пострадали 
люди, должны оформлять со-
трудники Госавтоинспекции.

Исключение сделано только 
для тех аварий, в которых нет 
пострадавших. Только их можно 
оформить без участия сотрудни-
ков ДПС.

Кроме того, документ ЦБ тре-
бует от пострадавших предо-
ставление данных судебной ме-
дэкспертизы. Для этого даже за-
кон менять не требовалось. В 
нем прописано то же самое. А 
поменяли его именно из-за не-
возможности получить все эти 
документы.

Человек лежит в реанима-
ции, кто за него будет собирать 
бумаги? Кто будет отстаивать 
его интересы? До сих пор непо-
нятно, кто имеет право предо-
ставлять его интересы в суде: 
только мать или отец, или дети, 
бабушки, дедушки и прочие род-
ственники.

Суть закона, по мнению раз-
работчиков, такова, что постра-
давший или его родственники 
могут получить компенсацию за 
ту или иную травму в том разме-
ре, который установлен законом 
и постановлением правительст-
ва, тогда, когда поставлен диаг-
ноз.

А если дальше возникнут про-
блемы, требующие дополни-
тельных сумм на восстановле-
ние человека, то страховая ком-
пания оплатит и это.

Положение, подготовленное 
ЦБ, возвращает нас к прежнему 
порядку, когда невозможно 
было получить денег на лечение 
со страховой компании.

Кроме того, в этом документе 
упомянуто, что пострадавший 
должен представить в страхо-
вую компанию извещение о 
ДТП. Такой документ заполняют 
водители, попавшие в аварию, 
застрахованные по ОСАГО.

Ни у пассажиров, ни у пеше-
ходов этого документа просто не 
может быть. Ведь они не страху-
ют свою ответственность, как 
водители.

Инициатива В России могут запретить продажу алкогольных 
энергетических напитков

Поправка на градус
Василий Миронов 

В 
России собираются за-
претить продажу слабо-
алкогольных тонизиру-
ющих напитков, извест-
ных также как «коктей-

ли в банках» или «алкоэнергети-
ки». С очередной подобной ини-
циативой выступило законода-
тельное собрание Архангельской 
области, где давно пытаются пе-
рекрыть их распространение.

На этот раз у нововведения 
есть все шансы стать федераль-
ным законом. В профильном ко-
митете концептуально предложе-
ние поддерживают. Эксперты от-
мечают, что по той же логике мож-
но было бы запретить и продажу 
пива.

Архангельская область была 
первым регионом, запретившим у 
себя продажу алкогольных энер-
гетиков. С тех пор ее примеру по-
следовали еще двадцать пять 
субъектов Российской Федера-
ции. Правда, в самом регионе за-
прет пришлось снять по решению 
суда. Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) тогда заметила, 
что федеральное законодательст-
во не дает местным властям право 
вводить подобные ограничения. И 
оспорила введенный запрет. Одна-
ко при этом в краснодарском суде 
по аналогичному делу ведомство 
два дела проиграло.

До сих пор в России этот во-
прос решается фактически неза-
конно, указывают отраслевые эк-
сперты в сфере алкогольного рын-
ка, говоря о необходимости при-
нятия общего федерального зако-
на, а не только региональных за-
претов, к которым возникали во-
просы. 

При этом они добавляют, что 
особого смысла, с точки зрения 
борьбы с алкоголизацией среди 
молодежи (именно такую цель 
ставят перед собой депутаты), та-
кая мера не даст. По мнению собе-
седников «Российской газеты», от 
запрета выиграют производители 
пива, сигарет, суррогатного алко-
голя, безалкогольных энергети-
ков.

По их словам, следуя логике за-
конодателей, было бы правильнее 
запретить продажу пива. Молодые 
люди в прошлом году, по данным 
отраслевых экспертов, выпили 

примерно 150 миллионов литров 
слабоалкогольных тонизирую-
щих напитков, а также около мил-
лиарда литров пива. С учетом объ-
емов пиво для молодежи, несом-
ненно, вреднее, заключают анали-
тики алкогольного рынка.

«Сочетание алкоголя и тонизи-
рующих веществ (например, ко-

феина) в составе указанных на-
питков в значительной степени 
усиливает энергетический обмен 
в организме, нарушая при этом ас-
симиляцию других жизненно важ-
ных макро- и микронутриентов. 
Следствием этого является уско-
рение привыкания к алкоголю. То-
низирующие компоненты алко-

гольных напитков, вызывающие 
стимуляцию энергетического об-
мена, усиливают многократно 
риск токсического, канцерогенно-
го действия алкоголя на челове-
ка», — указывают депутаты в поя-
снительной записке.

В Госдуме у идеи ввести допол-
нительное регулирование подоб-
ных напитков есть сторонники, 
концептуально поддерживающие 
эту идею. Правда, они указывают, 
что просто запретить продавать 
их по всей стране — неправильно. 
Логичнее дать регионам право са-
мим решать судьбу алкоэнергети-
ков. А также определить особые 
требования к магазинам, где воз-
можна их продажа. Соответствую-
щий законопроект был внесен в 
Государственную думу около ме-
сяца назад.

Рынок слабоалкогольных энерге-
тиков ориентирован в первую оче-
редь на молодежь.

В России начнут уничтожать не только незаконно выпущенный алкоголь, 
но и оборудование для его производства.

Акцент

 Сочетание алкоголя и тонизи-
рующих веществ в энергети-
ческих коктейлях ускоряет 
привыкание к спиртному
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Информационный 
накат на следствие 
происходит, как 
только с обысками  
приходят к непро-
стым гражданам 

Все аварии, 
в которых пострада-
ли люди, должны 
оформлять 
сотрудники 
Госавтоинспекции
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МИЛЛИОНОВ
литров слабоалкогольных энерге-
тических напитков выпили моло-
дые россияне в 2014 году
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ПОДРОБНОСТИ СК возбудил дело 
по отравлению детей «супом» 
со спайсом в Новосибирске

Играли в поварят

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

ТРИ пятилетние воспитанницы 
новосибирского детского сада № 
262 оказались в реанимации по-
сле того, как на веранде «свари-
ли» себе «суп» со спайсом — син-
тетическим наркотиком. Где де-
вочки раздобыли страшную 
«приправу», куда смотрела вос-
питательница и не может ли по-
добная история повториться в 
другом месте? Этими вопросами 
задается каждый родитель.

Девочки внезапно почувствова-
ли себя плохо перед тихим часом: 
жар, подобие лихорадки, потуск-
невший взгляд. Когда в реанимации 
стали приходить в себя, рассказа-
ли, что играли в поварят, и одна из 
подружек, Алина, предложила до-
бавить в «блюдо» содержимое бле-
стящего пакетика — оно-то и приве-
ло ее с Сашей и Алисой на больнич-
ную койку. Где взяла отраву? До-
биться внятного ответа следовате-
лям от девочки не удалось. Основ-
ное предположение — дети откопа-
ли так называемую «закладку», из 
тех, что распространители зелья 
оставляют для своих клиентов. По-
зже появилась и версия о том, что 
пакетик девочка принесла из дома.

— У нее только за сегодня уже 
четыре новых версии, — рассказы-
вает мама горе-поварихи Ольга 
Михайленко, — это же ребенок. Но 
дома у нас ничего такого быть не 
могло. Я сама даже алкоголь не 
употребляю, не то что… До разго-
воров с полицией даже не знала, 
что за спайсы такие, «закладки» — 
услышала о них впервые. Дочь 
воспитываю одна, и никто никогда 
не мог меня упрекнуть в плохом 
отношении  к ней или в каких-то 
дурных привычках. А тут чуть ли 
не обвинения в том, что у нас дома 
какие-то наркотики — все это 
очень тяжело.

Детский сад особых нареканий  
у родителей не вызывал, хотя из че-
тырех корпусов, по заверению 
мам, лишь самый новый отвечает 
современным стандартам. Охраня-
ется круглосуточно, камеры уста-
новлены повсюду. Тот корпус, к ко-
торому приписаны девочки, от-
крыт нараспашку...

Ольга Михайленко в тот день с 
Алиной опаздывали в садик, де-
вочка проспала. Пришлось ловить 
машину, добираться на попутке, 
но весь путь до садика Ольга дер-
жала дочь за руку, в машине та и 
вовсе задремала. Так что по дороге 
найти пакетик со спайсом просто 
не могла.

СЛЕДСТВИЕ Третья семья в Подмосковье гибнет 
от «неизвестного вещества»

Тайный убийца
Наталья Козлова

В
ечером в минувшее воскре-
сенье в полицию Орехово-
Зуевского района пришло 

сообщение, что в местную боль-
ницу привезли семью с диагно-
зом «отравление неустановлен-
ным веществом». Двое взрослых 
— муж и жена в коме, их 5-месяч-
ная дочь скончалась.

В таких случаях сразу орга-
низуется доследственная про-
верка. На место происшествие 
незамедлительно выехала след-
ственно-оперативная группа. 
Выяснили, что члены семьи во 
второй половине дня стали чув-
ствовать недомогание. Вечером 
женщина вызвала «скорую по-
мощь». Приехавшие на место 
врачи сначала не могли попасть 
в квартиру, им никто не откры-
вал дверь, а потом, попав внутрь 
с помощью сотрудников МЧС, 
нашли всю семью. Врачи поста-
вили диагноз — «отравление неу-
становленным веществом» . 
Всех быстро отвезли в больницу.

Семья, с которой случилось 
несчастье, нормальная, благо-
получная. В квартире следовате-
ли изъяли продукты, которые 
ела семья накануне, — арбуз и 
грибы. Соседи рассказали, что 

отец семейства в день трагедии 
ремонтировал газовую плиту. 
Мужчина — специалист, работа-
ет слесарем в газовой службе. 
Но сам хозяин дома рассказал, 
когда смог, что в тот день уста-
навливал в ванной вентилятор, 
предназначенный для вытяжки 
влажного воздуха. 

Арбуз и грибы отправлены в 
санэпидемстанцию для проведе-
ния химического исследования. 
Но в версию пищевого отравле-
ния ими следствие не очень ве-
рит. Ведь вместе с членами се-
мьи погибла и кошка. Все ждут 
результата экспертиз. На ни-
жнем этаже под этой квартирой 
находится магазин. Следствие 
проверит и его.

Схожие трагедии в нормаль-
ных семьях Московской обла-
сти уже были в январе этого 
года в Химках и в марте в Мыти-
щах. 

В Химках «скорая» приехала 
в таунхаус по вызову. Медики 
нашли мертвым главу семьи и 
без сознания его супругу и ре-
бенка. Следствие выяснило, что 
вечером все члены семьи почув-
ствовали резкое недомогание и 
вызвали «скорую помощь». До 
приезда врачей мужчина скон-
чался, а женщина и ребенок без 

сознания попали в больницу. Но 
ребенка спасти не смогли.

Еще до вскрытия экспертами 
была озвучена предварительная 
причина смерти — отравление 
неизвестным веществом. Все 
изъятые из квартиры продукты 
и предметы были отправлены на 
экспертизу. Дело в том, что хо-
зяйка рассказала, что накануне 
она купила рыбу в сетевом мага-
зине, поэтому необходимо было 
проверить и версию пищевого 
отравления. 

Но экспертиза показала — се-
мья отравилась угарным газом. 
Хозяева сами занялись перепла-
нировкой жилья и по ходу работ 
заклеили вентиляционные от-
верстия. Это нарушило работу 
газового оборудования. Уголов-
ное дело после двух смертей воз-
будили, и оно еще не закончено. 

Весной в Мытищах произош-
ла аналогичная трагедия. Там 
после ремонта в квартире прои-
зошел сбой работы вентиляци-
онных отверстий. Их попросту 
убрали. В результате — отравле-
ние семьи, состоящей из трех 
человек. Ребенка и в этом случае 
спасти не удалось. Взрослые 
смогли выжить. Согласно за-
ключению эксперта, причина — 
отравление угарным газом. 

Сидите дома

Но, как правило, особой нужды в решетках нет. 
Часто узнать правду можно, не таская человека 
по казематам, а вдумчиво работая с доказатель-

ствами. Проблема в том, что, как уверяют правозащит-
ники, у правоохранителей сильны привычки к аресту. 
Порой следователю так удобней: человек под рукой, да 
и в камере легче добиться от обвиняемого нужных слов. 
Поэтому гуманные меры пресечения приживались мед-
ленно, домашний арест долгое время был экзотикой. 
Но сейчас, похоже, к нему уже привыкают и следовате-
ли, и граждане. Отсюда и рост числа ходатайств. Сегод-
ня и следователи не считают зазорным просить для об-
виняемого именно домашнего ареста, а не путевки в 
следственный изолятор. И сами фигуранты уголовных 
дел берут в привычку проситься домой. К таким выво-
дам нас приводят данные Судебного департамента.

При этом сами суды тоже стали активней менять об-
ычный арест на домашний. По закону суд это может сде-
лать по собственной инициативе, если видит, что есть та-
кая возможность. В этом году суды применили домаш-
ний арест 2134 раза, это плюс к тем 2119 домашним аре-
стам, назначенным по чьему-то ходатайству. Так что об-
щее число домашних арестантов перевалило за 4 тыся-
чи. Неплохой результат за полгода.

По-настоящему же рутиной домашние аресты станут 
в тот момент, когда статьи о них перестанут кого-то ин-
тересовать, как рас-
сказы о том, что сол-
нце желтое, а после 
зимы приходит ве-
сна.  Очевидные и 
п р и в ы ч н ы е  в е щ и 
нас не волнуют. Но 
домашний арест, пе-
рестав быть экзоти-
кой,  пока  еще не 
стал старой привыч-
кой, наблюдать за 
ним интересно.

Зато залог пока 
остается редкостью. 
Это другая гуманная мера пресечения. Человека не от-
правляют в следственный изолятор, не запирают в четы-
рех домашних стенах, а ему назначают определенную 
сумму. Убежишь — денег лишишься. Не убежишь, после 
приговора получишь назад сумму залога.

В этом году за шесть месяцев суды рассмотрели 
109 ходатайств о назначении залога. Положительный от-
вет прозвучал в 96 случаях. Вероятность — 88 процентов, 
как и при домашнем аресте. Но ведь просят редко, и про-
сить стали даже реже. В прошлом году за шесть месяцев 
в суды поступило 146 ходатайств о залоге, в ответ «да» 
было сказано 126 раз. Вероятность была 86 процентов. 
Парадокс, не правда ли? Вероятность стала выше, а зало-
гов меньше. Впрочем, цифры настолько малы, что речь 
может идти о статистической погрешности.

Сами суды тоже стали реже назначать залог вместо 
других мер пресечения. В этом году суды приняли 
161 решение о назначении залога (опять же это плюс к 
залогам, назначенным после рассмотрения ходатайств). 
В прошлом году суды приняли 279 таких решений. Так 
что залог, в отличие от домашнего ареста, наверное, 
можно все еще называть экзотикой.

Самый горячий вопрос: что у нас с тюремным населе-
нием, растет или нет? Ситуация такая: арестов стало 
чуть больше, но тюремное население уменьшается. По-
чему так получилось, вопрос к специалистам. Но сажать 
стали немного чаще. За шесть месяцев текущего года в 
суды поступило 75,6 тысячи ходатайств об аресте. 
В прошлом году за это время пришла 71 тысяча таких хо-
датайств. Интересно, что соотношение «да» и «нет» при 
вопросах об аресте остается, похоже, постоянной вели-
чиной. 90 процентов, что если следствие просит, то чело-
века посадят. В этом году в следственные изоляторы от-
правились 68 763 человека. 

При этом, по данным Федеральной службы исполне-
ния наказаний на 1 сентября, в следственных изолято-
рах находились 116 089 человек. Это на 1313 человек 
меньше, чем было в начале года. А в целом тюремное на-
селение, включая и осужденных, в нынешнем году со-
кратилось почти на 27 тысяч человек.

Накануне председатель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев заявил, что суды прекращают дела каж-
дого четвертого подсудимого. В этом году дела стали 
прекращать чаще: были прекращены дела на 130 тысяч 
595 человек. Более чем на 20 тысяч больше, чем годом 
ранее. Более 9 тысяч человек были освобождены прямо 
в зале суда: они были оправданы или их дела были за-
крыты.

За полгода более 
9 тысяч арестантов 
были освобождены 
в зале суда: либо 
их оправдали, либо 
их дело закрыли
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ТРАНСПОРТ 

В столичном
метро будет 
больше
безлимитных 
билетов

КАТАЙСЯ
ХОТЬ 
ВЕСЬ ДЕНЬ

Светлана Батова

В МЕНЮ билетов на столичный 
общественный транспорт более 
популярными и распространен-
ными станут  безлимитные про-
ездные на сутки, три дня , неде-
лю и тридцать дней, рассчитыва-
ют в департаменте транспорта 
Москвы. Кроме того, столичные 
власти обсудят возможность 
развития зональных тарифов. 
Таков итог прошедшего в столи-
це международного экспертного 
транспортного совета.

Этот совет, собравший специ-
алистов по транспорту со всего 
мира, проходит в Москве уже в 
третий раз. В этом году его темой 
были билетные системы, а также 
возможные источники внебилет-
ных доходов — вроде рекламы и 
сдачи в аренду «притранспор-
тных» площадей. Как рассказала 
замруководителя дептранса Али-
на Бисембаева, эксперты со-
шлись во мнении — рано или 
поздно и Москве придется пере-
ходить к зональным билетам, по-
скольку несправедливо платить 
одну и ту же цену за поездку рас-
стоянием на две станции и 22. 

Но в ближайший год-два на та-
кой принцип оплаты переходить 
точно не планируют. В то же вре-
мя, акценты в билетном меню бу-
дут смещаться в пользу безли-
митных дневных, недельных и 
т.д. билетов, а вот от проездных 
на определенное количество пое-
здок, которые не очень популяр-
ны в крупных городах мира, и в 
Москве будут уходить. 

Из существующих в Москве 
билетов эксперты выше всех оце-
нили «Тройку», отметив ее боль-
шие перспективы. 

А Габриэль Домшитц, член со-
вета директоров городской ком-
пании Вены, которая занимается  
в том числе общественным тран-
спортом, отметила для себя чи-
стоту и безопасность столичного 
метро. Она приезжает на экспер-
тный совет уже в третий раз и с 
удовольствием отметила измене-
ния, которые произошли в сто-
личном транспорте. «Он стал го-
раздо эффективнее, полезнее и 
дружелюбнее, чем три года на-
зад», — рассказала Габриэль «РГ».

Заинтересовала эксперта и 
«Тройка»: в Вене пока только со-
бираются вводить мультимо-
дальные билеты, которые позво-
ляют ездить не только на общест-
венном транспорте, но и оплачи-
вать различные городские серви-
сы как, например, аренду велоси-
педов или машины в каршеринге. 
Напомню, в столице прокат вело-
сипедов по «Тройке» работает 
еще с прошлого года, можно по 
ней ездить в аэроэкспрессе и в 
электричках, проходить в зоо-
парк.  А вот ценовая политика в 
Вене гораздо комфортнее для 
пассажиров. Как рассказала г-жа 
Домшитц, в городе действует ло-
зунг «Проезд — евро в день». В 
Вене очень популярны годовые 
билеты стоимостью 365 евро, 
они есть примерно у половины 
всех пассажиров. Самое прият-
ное, что за них можно расплачи-
ваться раз в месяц — пассажир 
приобретает проездной и посте-
пенно его полностью «выкупа-
ет». Даже в переводе на нынеш-
ний курс получается, что безли-
митный проезд на всех видах 
транспорта Вены обходится при-
мерно в 2130 рублей в месяц. В то 
же время, если сравнивать Вену с 
Москвой, безлимитный билет на 
год стоит 18200 рублей, что в пе-
ресчете на месяц составляет 
1516 рублей.  Правда, и выкупить 
его придется сразу, и в рассрочку 
платить никакой возможности 
нет. Относительно низкая для Ев-
ропы  стоимость проезда в Вене 
обусловлена тем, что транспорт 
получает большие субсидии от 
города, выполняется четкое рас-
писание  и введены высокие на-
логи на владение машиной.  «Мо-
жет быть, и москвичи откажутся 
от своих автомобилей, стоя в 
пробках и глядя, как мимо сво-
бодно едет автобус», — говорит 
Габриэль Домшитц. Впрочем, в 
Вене процесс переориентирова-
ния пассажиров на обществен-
ный транспорт занял около двад-
цати лет. Сейчас в городе только 
треть поездок совершается на 
личных авто.

Из существующих 
в Москве билетов 
эксперты выше всех 
оценили «Тройку»

В прицеле — 
пассажирский самолет

По мнению украин-
ского следствия, к ка-
тастрофе привело «ро-

ковое стечение обстоятельств».
Мир шокировали слова тог-

дашнего президента Украины, 
который на вопросы журнали-
стов о причинах авиакатастро-
фы ответил примерно так: мы не 
первые и не последние, не надо 
из этого делать трагедию.

Как говорят эксперты, при об-
суждении катастрофы россий-
ского Ту-154 невольно напраши-
вается аналогия с трагедией ма-
лайзийского «Боинга». Является 
ли совпадением, что 17 июля 
2014 года над Украиной оказыва-
ется сбитым еще один пассажир-
ский самолет, и вновь речь идет о 
ракете?

     Ни в 2001 году во время во-
енных учений, ни в 2014-м во 
время ожесточенных боевых дей-
ствий в стране Украина даже не 
подумала закрыть свое воздуш-
ное пространство. Более того, пе-
ред катастрофой малайзийского 
«Боинга» Киев проигнорировал 
рекомендации Евроконтроля за-
претить полеты над своей терри-
торией. Украина попросту не хо-
тела терять авиационные сборы. 
Халатность и меркантильность 
Киева привели к гибели сотен лю-
дей.

Точно так же, как и Украина, 
Запад мог располагать информа-
цией об опасности авиационных 
маршрутов над Украиной, одна-
ко никаких мер не предпринял. 
Согласно информационным 
утечкам, за три дня до катастро-
фы посол Нидерландов на Украи-
не был «на словах» предупре-
жден Киевом о том, что летать 
стало небезопасно.

Акцент

 Мы предупреждали: трагедия , 
когда ракетой был сбит Ту-154, 
может повториться

1

Схема поисковых работ на Черном море на месте катастрофы 4 октября 2001 года.

2001 год: обнаруженные обломки самолета Ту-154, потерпевшего круше-
ние над Черным морем, доставлены в Сочи для экспертизы.

БЕЗОПАСНОСТЬ ФСИН готовит 
переговорщиков 
для критических 
ситуаций

Успокоят 
словом

Владислав Куликов

ПЕРВЫЙ заместитель директора Федеральной службы 
исполнения наказаний России Анатолий Рудый сооб-
щил, что ведомство начало готовить специальных пере-
говорщиков, способных словом разрядить напряжен-
ную ситуацию в казенном доме. Часто конфликт можно 
предотвратить или погасить, если в нужный момент най-
ти нужные слова.  

— Мы видим, что все акции протеста происходят, как 
правило, там, где руководство учреждения не разгова-
ривает с людьми, — заявил в беседе с РИА Новости Ана-
толий Рудый. — Там, где начальник колонии видит, слы-
шит и, главное, контактирует с осужденными, такого 
не происходит.

Поэтому тюремное ведомство решило научить сво-
их людей разговаривать в критических ситуациях.

— Сейчас мы ввели новый курс для сотрудников и на-
чинаем серьезно готовить переговорщиков, — сообщил 
Анатолий Рудый. — То есть людей, которые смогут раз-
говаривать с осужденными и грамотно снимать возни-
кающие проблемы путем переговоров.

Специальный психологический курс в первую оче-
редь пройдут начальники отрядов и оперативники ко-
лоний. То есть те, кто непосредственно работает с за-
ключенными. 

По словам Анатолия Рудого, сейчас ведомство в це-
лом ориентировано не на применение силы в конфлик-
тных ситуациях, а на переговоры. За последнее время 
сотрудники в колониях ни разу еще не применили ни 
серьезной физической силы, ни тем более оружия.

— Безусловно, мы отрабатываем все варианты, и сей-
час в короткий срок можем с привлечением спецназа 
соседних регионов в любом учреждении нарастить 
очень серьезную группировку сил и средств для блоки-
ровки ситуации, выходящей из-под контроля, — сказал 
он. — Но мы стараемся до этого не доводить.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Валерий Шелковников, 
член правления Всемирного фонда безопасности 
полетов (FSF), президент Международного 
консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность Полетов»:

— Эти две трагедии — с самолетом Ту-154 и малайзийским 

«Боингом» — разделяют тринадцать лет. К сожалению, 

просматривается опасная тенденция: гражданские само-

леты становятся заложниками военных ситуаций, будь то 

боевые действия или просто учения. Надо сказать, что бук-

вально за десять дней до авиакатастрофы малайзийского 

«Боинга» российские эксперты призвали ИКАО как мож-

но скорее разрешить ситуацию по повышению безопа-

сности полетов при организации воздушного движения 

над Украиной, Крымом и акваторией Черного моря. Мы 

предупреждали: промедление — недопустимо! Почему? 

Шли мощные учения на Черном море, их проводят и НАТО, 

и Россия. Но частью пространства над акваторией Черно-

го моря управляет «Украэрорух», частью — «Крымаэрона-

вигация». Самолеты летают, а согласования нет, нет коор-

динации. Политика политикой, однако в решении вопро-

сов безопасности полетов должны участвовать професси-

оналы.

Еще раньше, 5 и 10 июня 2014 года, из-за бездарного плани-

рования учений НАТО с применением средств радиоэлек-

тронной борьбы в районе ответственности Евроконтроля 

произошла кратковременная потеря радиолокационной 

информации в воздушном пространстве Австрии, Герма-

нии, Чехии и Словакии. Проще говоря, диспетчеры «осле-

пли»: с экранов их радаров пропали все метки самолетов, 

летящих по международным трассам! Это послужило по-

водом тщательного расследования Европейским агентст-

вом по безопасности полетов нарушения руководства 

ИКАО по мерам безопасности, принимаемым в связи с во-

енной деятельностью, потенциально опасной для произ-

водства полетов гражданских воздушных судов.

Уже тогда эксперты заявили: немедленно должно состо-

яться заседание ООН, немедленно должно быть дано по-

ручение ИКАО. Для чего? НАТО проводит учения и не ко-

ординирует это с гражданскими аэронавигационными 

службами. Украинцы также не координируют свои воен-

ные действия с органами управления воздушным движе-

нием. Этому надо положить конец.

Мы предупреждали: может повториться трагедия 4 октя-

бря 2001 года, когда над Черным морем при проведении 

Украиной военных учений ракетой был сбит самолет 

Ту-154 авиакомпании «Сибирь», следовавший из Тель-

Авива в Новосибирск. Кстати, мало кто помнит еще об од-

ной подобной катастрофе над акваторией Черного моря: 

21 сентября 1993 года в районе аэродрома Сухуми потер-

пел катастрофу самолет Ту-134А авиакомпании Transair 

Georgia, который летел из Сочи. На высоте 300 метров в 

самолет попала ракета с инфракрасным наведением…

Политики будут в стороне, а люди погибнут — вот наши 

слова. К сожалению, так и случилось.

Самолеты сегодня оснащаются «умными» системами, 

которые могут предупредить экипаж об опасном сбли-

жении с другим бортом или, скажем, о столкновении 

с землей. А можно ли предупредить о ракетном нападе-

нии?

Приведу пример Израиля. Правительство этой страны 

приняло решение оснастить свой парк гражданских воз-

душных судов системами защиты от потенциальных уг-

роз, представляемых переносными зенитно-ракетными 

комплексами (ПЗРК). Ожидается, что все самолеты из-

раильских коммерческих эксплуатантов («Эль Аль», «Ар-

киа» и «ИсраЭйр») будут летать с этим оборудованием. 

И, безусловно, риск авиационных происшествий будет 

гораздо меньше.

На наш взгляд, минпромторг и минтранс должны при-

нять меры по оснащению российских воздушных судов 

подобным оборудованием. Международная обстановка 

сложнейшая. Инициативные страны принимают меры.
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ТЕРАКТ Калифорнийские
подростки планировали
нападение на школу 

Убийцы 
без мотивов

Андрей Васильев

ЧЕТВЕРО школьников из северной Калифорнии были 
арестованы в связи с тем, что правоохранительные органы 
получили разработанный ими весьма подробный план 
расстрела и убийства учеников и преподавателей. «Они 
собирались прийти в школу, стрелять и убить как можно 
больше людей, насколько это возможно», — рассказал ше-
риф округа Джеймс У. Меле на пресс-конференции.

Шериф не назвал имена школьников, уточнив, что все 
они несовершеннолетние мужского пола. Следователи 
пока не нашли четкий мотив для планируемой атаки. Вме-
сте с тем, шериф Меле сказал, что «планы подозреваемых 
были очень подробными, они включали имена потенци-
альных жертв, места и способы осуществления убийств». 
Стало известно, что ученики планировали открыть огонь 
во время мероприятия в школе и «находились в процессе 
приобретения оружия для своего преступления». Чинов-
ники утверждали, что заговор удалось сорвать, поскольку  
группа учеников предупредила  учителя о том, что они 
подслушали, как трое из четырех преступников обсужда-
ли план, как открыть огонь в школе. Учитель сразу же выз-
вал школьных администраторов, которые блокировали 
предполагаемых убийц и вызвали полицию. 

КРИЗИС Приток
беженцев 
в Германию 
в 1,5 раза
превысит
прогнозы

ТЮРЬМА 
ВМЕСТО 
УБЕЖИЩА

Анна Федякина

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЕ число 
беженцев, превышающее самые 
смелые прогнозы, прибудет в Гер-
манию до конца 2015 года. По 
данным немецкого таблоида Bild, 
который ссылается на источники 
в федеральном правительстве, до 
1,5 миллиона вынужденных пере-
селенцев могут попросить убежи-
ща в ФРГ.

«Миграционное давление бу-
дет расти», — цитирует газета 
источник. — В четвертом квартале 
ожидается от семи до десяти ты-
сяч нелегальных пересечений 
границы ежедневно». При этом в 
немецком правительстве не отри-
цают, что приток беженцев станет 
не только бременем для феде-
ральных земель и муниципалите-
тов, но и приведет к коллапсу си-
стемы социального обеспечения. 
Ведь каждый, кто получит убежи-
ще в Германии, сможет перевезти 
в страну еще четырех или пяте-
рых членов своей семьи.

Для европейских прави-
тельств кризис с беженцами при-
обретает все более тупиковый ха-
рактер. Поэтому в странах ЕС взя-
ли на вооружение новый метод 
борьбы с потоком иностранцев из 
стран Ближнего Востока и Север-
ной Африки. Европейский суд 
санкционировал тюремное за-
ключение в отношении беженцев, 
которых нельзя депортировать за 
пределы Шенгенской зоны. Юри-
дическая норма будет действо-
вать в отношении тех иностран-
цев, которые уже пытались по-
пасть в ЕС, но были высланы из 
какой-либо европейской страны. 
Если же соискатели убежища сно-
ва попытаются въехать в зону 
Шенгена, то будут отправлены за 
решетку. Основанием для уста-
новления новых правил стало 
дело гражданина Албании, кото-

рый на волне европейского кри-
зиса с беженцами попытался 
обойти ранее выписанный запрет 
на въезд в ЕС. Однако, как отмеча-
ют европейские эксперты, этот 
случай был лишь поводом для ле-
гализации более жесткого контр-
оля за всеми беженцами, стремя-
щимися попасть в Европу.  

Истинное отношение европей-
цев к вынужденным переселен-
цам из стран Ближнего Востока и 
Северной Африки все чаще про-
глядывает из-под показного госте-
приимства. И постановление Ев-
ропейского суда  далеко не един-
ственный пример. Уже в ближай-
шие недели на итальянском остро-
ве Сицилия начнут действовать 
новые, более жесткие правила в 
отношении беженцев, которые 
фактически превратят центр при-
ема вынужденных переселенцев в 
тюрьму. Начиная с ноября все 
прибывшие на Сицилию беженцы 
будут обязаны сдавать отпечатки 
пальцев для оформления запроса 
на предоставления убежища и 
только после этого смогут пере-
мещаться по стране и ЕС. Те же, 
кто откажется от процедуры, бу-
дут отправлены за решетку, а в 
дальнейшем — высланы из Италии. 
Кстати, на другом итальянском 
острове, Лампедузе, такая пра-
ктика уже применяется на экспе-
риментальной основе. При этом 
очевидное нарушение норм меж-
дународного и европейского пра-
ва в отношении вынужденных пе-
реселенцев ничуть не беспокоит 
итальянские власти. «Вероятно, 
что беженцы будут недовольны 
новой системой, — признался 
агентству AFP замглавы департа-
мента гражданских свобод и им-
миграции МВД Италии Анджело 
Маландрино. — Но мы стараемся 
не думать об этом, иначе это нас 
деморализует».

Стоит отметить, что до сих пор 
ни одна из инициатив ЕС по прео-
долению кризиса с беженцами не 
дала желаемого результата. Глав-
ным образом потому, что евро-
пейцы стремятся любыми спосо-
бами остановить приток ино-
странцев, а не устранять перво-
причину кризиса. 

Ариадна Рокоссовская

П
олитический консультант 
Роджер Стоун, занимав-
ший пост помощника аме-

риканского президента при Ри-
чарде Никсоне, в своей новой 
книге утверждает, что кандидат 
на пост президента США от демо-
кратической партии Хилари 
Клинтон бьет своего мужа — быв-
шего главу государства Билла 
Клинтона.

Американские СМИ напоми-
нают: в ходе предвыборной кам-
пании Хилари Клинтон заработа-
ла себе у конкурентов репутацию 
грозного противника, но не толь-
ко республиканцы побаиваются 
бывшего госсекретаря. «Она пы-
тается выглядеть мягче, теплее, 
забавнее, но, как следует из новой 
книги, настоящая Хилари измен-
чива и склонна к вспышкам яро-
сти, терроризирует персонал, со-
трудников спецслужб и даже соб-
ственного мужа», — сообщает 
New York Post. Книга The Clinton’ 
war on women — название можно 
перевести как «Война Клинтонов 
с женщинами», — которую изда-
тельство позиционирует как 
«первую книгу, проливающую 
свет на очень личные прегреше-
ния одержимых стремлением к 
власти супругов по отношению к 
людям, оказавшимся на их пути», 
выйдет в свет 13 октября. Однако 
уже сейчас фрагменты из нее ста-
ли достоянием прессы. В частно-
сти, сообщается, что «домашнее 
насилие Хилари Клинтон по отно-

шению к Биллу имеет долгую 
историю», «Хилари била Билла 
твердыми предметами, царапала 
его до крови». В издательстве об-
ещают и другие подробности, та-
кие как «чересчур близкие отно-
шения Хилари со своей главной 
помощницей и потрясающие от-
кровения небывалой силы воз-
действия, которые могут лишить 
Билла его нынешней популярно-
сти и сорвать попытки Хилари 
стать вторым представителем се-
мьи Клинтон в Белом доме».

В этой связи британское изда-
ние Daily Mail напоминает, что 
это не первая попытка показать 
истинное лицо бывшей первой 
леди и экс-госсекретаря США. В 
книге «Выбор Хилари», опубли-
кованной в 1999 году, экс-пресс-
секретарь Белого дома Ди Ди 
Майерз вспоминает, как Билл 
Клинтон поссорился с женой из-
за того, что накануне принимал в 
гостях неотразимую певицу и ак-
трису Барбру Стрейзанд, и на 
следующий день предстал перед 
сотрудниками своей админи-
страции с царапиной на шее. 
Пресс-служба Белого дома не-
медленно выпустила сообщение, 
что президент порезался во вре-
мя бритья. «Это я была столь глу-
па, что заявила, что он порезал-
ся, даже не увидев его. Когда же 
мы увиделись, я обнаружила 
большую царапину, это совер-
шенно точно не было порезом от 
бритья», — признала Майерз.

Кристофер Андерсен в своей 
книге «Американская Эвита» 

представил свидетельства людей 
из окружения четы Клинтонов. 
«Ты тупой, тупой, тупой него-
дяй!» — кричала Хилари на мужа 
в разгар скандала вокруг его лю-
бовной интрижки с Моникой Ле-
вински. «В прошлом она швыря-
ла в президента книги и пепель-
ницы, от которых оставались сле-
ды… Хилари ударила его по лицу 
настолько сильно, что на его 
щеке остался красный след, кото-
рый ясно увидели агенты спец-
служб, когда он вышел из комна-
ты», — пишет Андерсен. 

Не лучше она относилась и к 
агентам спецслужб, охранявшим 
президента Клинтона. По воспо-
минаниям агента Дэна Эммета, 
который был приставлен к Клин-
тону с первых дней президент-
ского срока в 1993 году, она ни-
когда не говорила агентам «спа-
сибо» и относилась к ним как к 
прислуге. «На фоне своей жены с 
ее манерой грубо выражаться 
Билл Клинтон был настоящим 
джентльменом», — пишет он в  
книге «На расстоянии вытянутой 
руки».

После всех этих откровений 
Хилари Клинтон будет непросто 
доказать электорату, что ее новое 
лицо — настоящее. По данным 
Daily Mail, за советом, как понра-
виться американцам, она обра-
щалась даже… к режиссеру Сти-
вену Спилбергу.

Следим за ситуацией Белый дом намерен активизировать удары 
по террористам в Сирии 

Пентагон, на взлет

Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

С
ША намерены актив-
нее бомбардировать 
позиции боевиков 
террористической 
группировки «Ис-

ламское государство» на терри-
тории Сирии и поставлять бое-
припасы так называемой «уме-
ренной оппозиции». Целью, как 
сообщает газета «Нью-Йорк 
таймс» со ссылкой на источни-
ки в Белом доме, является от-
крытие в ближайшие недели ши-
рокого фронта в северной Си-
рии и наступление на Ракку — 
неформальную столицу ИГИЛ.

Детали плана прорабатыва-
ются. Но президент США Барак 
Обама на минувшей неделе при-
нял два знаковых решения — 
впервые одобрил поставки бое-
припасов и, возможно, воору-
жений для сирийских мятежни-
ков, а также поддержал идею ак-
тивизации авиаударов по пози-
циям террористов  с военных 
баз в Турции. В администрации 
намерены поддержать насту-
пление на Ракку группировки из 
20 тысяч курдов, к которым 
примкнут около 3—5 тысяч бой-
цов Сирийской арабской коали-
ции (САК), включающей при-
мерно 10—15 разных группиро-
вок. «Основная идея, которую 
всем необходимо понять, за-
ключается в том, что мы продол-
жим борьбу с ИГИЛ и продол-
жим работать с оппозицией в 
Сирии», — отметил Обама.

«Чиновники администрации 

рассчитывают, что поддержка 
сил на севере Сирии позволит 
изменить динамику боевых дей-
ствий. Но пока не ясно, сработа-
ет ли это», — отмечается в публи-
кации, авторы которой напоми-
нают, что по признанию ушед-
шего в отставку главы Комитета 
начальников штабов США Мар-
тина Демпси «кампания против 
ИГИЛ зашла в патовую ситуа-
цию».  

В администрации утвержда-
ют, что корректировка страте-
гии борьбы с ИГИЛ обсуждалась 
давно, ведь за год остановить бо-
евиков не удалось, а плодами 
многомиллионной программы 
Пентагона по обучению бойцов 
сирийской оппозиции стали 
всего 4 или 5 мятежников. Вме-
сте с тем публичное обсуждение 
американской стратегии замет-
но активизировалось после со-
общений об укреплении россий-
ского военного присутствия в 
Сирии и планах ВКС РФ атако-
вать позиции террористов. Ва-
шингтонские ястребы подвер-

гли администрацию критике, 
указывая, что решительные дей-
ствия Москвы на фоне провала 
усилий возглавляемой США ко-
алиции, грозит обернуться для 
Америки снижением влияния на 
Ближнем Востоке. О стремлении 
не упустить инициативу и не 
«потерять лицо» красноречиво 
говорит и то, что раньше Пента-
гон при отборе бойцов оппози-
ции для программы обучения 
проверял каждого на связи с 
экстремистами. Но в спешных 
поисках новых решений в Белом 
доме решили «закрыть глаза», и 
теперь скрининг будет прово-
диться только в отношении ко-
мандиров отрядов. Решение для 
Обамы непростое хотя бы пото-
му, что несколько лет назад он 
сам отказался вооружать сирий-
скую оппозицию. Тогда ЦРУ под-
готовило анализ эффективности 
операций США по оснащению 
группировок по всему миру. Вы-
яснилось, что результаты поста-
вок оружия оказались весьма 
спорными.

Провал возглавляемой США коалиции в борьбе с террористами на территории Сирии заставил Вашингтон пересмотреть стратегию.

Акцент

 Внесение корректировок 
в стратегию борьбы 
коалиции с ИГИЛ 
обсуждалось 
в США уже давно

ЦИФРА
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МИЛЛЛИАРДОВ 
ЕВРО
из бюджета ФРГ на 2016 год пой-
дут на обустройство беженцев

Билл и Хилари Клинтон: 
фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1172062

МЕЖДУ ТЕМ
Россия просила США разъяснить, где дислоцируется так называемая 
Сирийская свободная армия, чтобы установить с ней контакты. Од-
нако, по словам главы МИД РФ Сергея Лаврова, «пока нам никто не рас-
сказал, где и как Сирийская свободная армия функционирует либо где и 
как действуют другие отряды умеренной оппозиции».  «Собственно об 
умеренной оппозиции никто особо не слышал. Говорили о Сирийской сво-
бодной армии, но это структура уже фантомная», — прокомментиро-
вал ситуацию Лавров. 

СПРАВКА «РГ»

Очередной акт вандализма совершили боевики «Исламского государст-
ва». В сирийской Пальмире они взорвали Триумфальную арку — уникаль-
ный памятник римской архитектуры. О невосполнимой потере сообщил 
директор исторических музеев Сирии Маамун Абдель-Карим. «Если город 
останется в руках преступников, он обречен. То, что мы наблюдаем сегод-
ня, говорит о продуманном сценарии, по которому город Пальмира будет 
стерт с лица земли», — посетовал он. Двадцатиметровая Триумфальная 
арка датировалась концом II века новой эры. Арка возвышалась над глав-
ной улицей Пальмиры, развалины которой — объект Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Ранее ИГ взорвали в Пальмире храмы Бэла и Баал-Шамина и 
три погребальные башни. 

Подготовила Екатерина Забродина

АКЦЕНТ Минские 
соглашения избавили 
от «срока годности»

Европа 
готова ждать

Павел Дульман

ПАРИЖСКАЯ встреча «нормандской четверки» на выс-
шем уровне стала первой, которая, если верить мировым 
СМИ, была посвящена не столько решению «профиль-
ной» украинской проблемы, сколько ситуации на Ближ-
нем Востоке. Однако именно в Париже состоялись офи-
циальные похороны альтернативного «мирного плана» 
президента Украины Порошенко.

О своем «мирном плане» Порошенко вспоминал вся-
кий раз, когда речь заходила о ходе выполнения Минских 
соглашений. Состоит он в следующем: армии республик 
Донбасса должны разоружиться, украинская армия по-
лучает полный контроль над территорией «отдельных 
районов Донецкой и Луганской областей», а погран-
служба — над украино-российской границей. И только 
после этого там пройдут выборы в соответствии с укра-
инским законодательством и, если Верховная рада того 
пожелает, населению будут дарованы некие «особенно-
сти местного самоуправления». В Париже политическая 
и словесная эквилибристика Порошенко утратила «срок 
годности», а ему самому фактически вменен план даль-
нейших действий. Точки над украинской буквой «i» рас-
ставил хозяин саммита Франсуа Олланд. Сказано было 
буквально следующее: выборы на Донбассе должны 
пройти спустя 80 дней после принятия Украиной «соот-
ветствующего закона», и значит, само событие произой-
дет в 2016 году; всем участникам выборов Украина обя-
зана обеспечить неприкосновенность; постоянный за-
кон об особом статусе Донбасса вводится в действие сра-
зу после выборов и частично в ходе их подготовки. Ниче-
го не было сказано о доступе Украины к своим границам 
и прочих составляющих «мирного плана» Порошенко.

Есть смысл разъ-
яснить эти тезисы. 
Выборы по «украин-
скому законодатель-
ству» сегодня невоз-
можны уже потому, 
что сами «отдельные 
территории Донец-
кой и Луганской об-
ластей» украинский 
парламент признал 
оккупированными. 
И значит, теперь 
Верховной раде нуж-
но отыгрывать ситу-
ацию назад и принимать «соответствующий закон», о 
котором сказал Олланд. Говоря дипломатической латы-
нью, это будет закон ad hoc — для данного случая. К тому 
же он уже фактически готов — свою версию «украинско-
го законодательства» для Донбасса представители До-
нецкой и Луганской республик в Трехсторонней контак-
тной группе представили Киеву еще в мае, но Киев сде-
лал вид, что не заметил этого.  Далее Меркель и Олланд 
обязали Раду предоставить Донбассу особый статус, как 
это и записано в п. 11 Комплекса мер. Это значит, что 
принятый еще прошлой осенью, но так и не введенный в 
действие временный закон «Об особенностях местного 
самоуправления в отдельных районах Донецкой и Луган-
ской областей» должен стать постоянным и получить 
особое упоминание в украинской конституции. Заме-
тим, что этот закон, ставший итогом «Минска-1», содер-
жит все составляющие особого статуса и широкой авто-
номии — от собственной народной милиции (фактически 
— армии), судебной системы и прокуратуры, до особых 
отношений с Россией и Таможенным союзом. 

В который раз Киев обязали объявить амнистию 
ополченцам и активизировать восстановление финансо-
вых, экономических, гуманитарных и прочих связей с 
регионом. И это означает снятие транспортной блокады, 
возобновление выплат пенсий на территории республик 
и многое другое, что украинская сторона упрямо отказы-
вается делать и что, вероятно, Ангела Меркель имела в 
виду, говоря, что ни один из пунктов Минских соглаше-
ний до конца не выполнен. Фактически, с необходимыми 
дипломатическими оговорками, Меркель встала на сто-
рону представителей Донбасса, говорящих то же самое, в 
противовес Порошенко, на голубом глазу утверждающе-
му, что Украина все свои обязательства исполнила. 

И теперь перед Петром Порошенко стоит сложная за-
дача: исполнить ультимативные пожелания Парижа и 
Берлина, проведя их через Раду И если раньше ему удава-
лось навязывать собственную трактовку «Минска-2» па-
триотической общественности, то теперь, многие депу-
таты из числа «ястребов» прочитали исходный доку-
мент. Свое категорическое неприятие итогов саммита 
вкупе с обвинениями Парижа и Берлина в предательстве 
выразили уже с десяток влиятельных и популярных де-
путатов, не говоря о внепарламентских националистах.  
Но это уже проблемы Порошенко и украинской элиты, 
которые, судя по сказанному после саммита, уже не вол-
нуют Париж, Берлин и даже Вашингтон, впервые не про-
комментировавший дела «нормандской четверки».

E
P

A

СКАНДАЛ Предвыборную кампанию Хилари Клинтон может сорвать новая книга

Как били Билла

В книге Роджера Стоуна характер Хиллари Клинтон открылся 
с совершенно новой стороны.

Киев обязали объя-
вить амнистию 
ополченцам, 
активизировать 
восстановление 
связей с ДНР и ЛНР 
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ПОЛИЦИЯ В МВД 
предлагают вернуть 
вытрезвители

А поутру 
они проснутся

Михаил Фалалеев

ПЬЯНИЦ на улицах, попавшихся на глаза полицей-
ским, станут вновь помещать в вытрезвители — для их 
естественного, так сказать, реанимирования. В необхо-
димости воссоздания этих учреждений под эгидой со-
циальных служб убежден генерал-лейтенант полиции 
Юрий Валяев — начальник Главного управления по 
обеспечению охраны общественного порядка и коорди-
нации и взаимодействия с органами исполнительной 
власти субъектов РФ МВД России. По его мнению, речь 
идет о спасении от нелепой и преждевременной смерти 
тысяч людей.

Сейчас — как? Во время обсуждения нового закона «О 
полиции» российская публика чуть ли не единодушно 
высказалась против этого «анахронизма прошлого». 
Впрочем, аналитики МВД еще тогда пытались всем объя-
снить, что наши люди на самом деле против не самих 
медвытрезвителей, а оргвыводов, связанных с попадани-
ем в них. Ну, кому приятно, когда из этого заведения ав-
томатически направляется бумага на работу. Когда-то 
считалось, что функция вытрезвителя не столько меди-
цинская, сколько — воспитательная. Попасть туда было 
как минимум стыдно. Как максимум — чревато для карье-
ры. О том, что здесь, 
по сути, спасают че-
ловеку жизнь, мало 
кто задумывался. В 
тот раз было предло-
жено убрать из обя-
занностей полиции 
«собирание» на ули-
цах пьяных (пусть, 
мол, не отвлекаются 
от ловли жуликов и 
бандитов), а вытрез-
вители полностью 
передать в ведение 
медицины (ведь ал-
коголизм, как и наркомания — не вина человека, а беда, 
его лечить надо). Напомним: когда эти, пусть и не очень 
приятные заведения, числились за полицией, патруль-
ные были обязаны привозить туда невменяемых людей, 
«потерявших способность к самостоятельному передви-
жению» (так — в инструкции). И многим людям не дали 
замерзнуть в сугробе, утонуть, быть истерзанными бро-
дячими собаками или оказаться ограбленными и убиты-
ми уличными бандитами. 

А когда с полиции эту неприятную функцию сняли, 
получилось как всегда: в медицину она так и не попала, 
если не считать одну палату на две - три койки. В общем, 
медвытрезвители тихо исчезли.

Юрий Валяев сообщил корреспонденту «Российской 
газеты» убийственные цифры. Причем убийственные — в 
прямом смысле. Знаете, сколько патрульные в прошлом 
году «подняли» на улицах и доставили в больницы пья-
ных людей? Всего 92,3 тысячи. А пять лет назад, когда 
медвытрезвители еще существовали? Почувствуйте раз-
ницу: 2,5 миллиона! Что, наши сограждане стали меньше 
пить и падать в алкогольные обмороки? Отнюдь, они ста-
ли чаще умирать на улицах. В прошлом году от отравле-
ния алкоголем умерли 24 тысячи человек, замерзли на-
смерть — 10 210 человек, в результате несчастных случа-
ев на производстве погибли 1,3 тысячи человек, в быто-
вых пьяных конфликтах были убиты 2,3 тысячи человек, 
просто по пьяной неосторожности погибли еще1,8 тыся-
чи. И убили сами себя в припадке «белой горячки» 5,1 

тысячи обезумевших пьяниц. В итоге на кладбище в од-
ночасье оказалось население небольшого города — 44 
710 человек. 

Заметьте, эти цифры — весьма условные. Ведь не се-
крет, что нередко полицейские просто отворачиваются, 
когда видят пьяного, допустим, бомжа — а какой смысл с 
ним возиться? Тем не менее в районные «обезьянники» в 
прошлом году доставили 196,4 тысячи выпивох. Их по-
том, выписав штрафы, отпустили. И они — живы. 

Понятно, что растет и «кривая» пьяной преступности. 
Полицейская статистика утверждает, что растет она уже 
пять лет. В прошлом году в алкогольном опьянении было 
совершено 311 347 преступлений — на 4,4 процента 
больше, чем в 2013 году. А за восемь месяцев этого года 
таких историй стало больше еще на 6,5 процента — 253 
611 преступлений.

Генерал Юрий Валяев предлагает вполне посильный 
для местных администраций вариант решения пробле-
мы, тем более что опыт уже есть в семи регионах — в Баш-
кирии, Мордовии, Татарстане, Тыве, Чувашии в Ставро-
полье и Тверской области. Там на базе социальных учре-
ждений созданы временные пристанища для не рассчи-
тавших свои силы выпивох — пока на 247 койко-мест. 

В Уфе, например, заключили трехстороннее межве-
домственное соглашение о взаимодействии по оказанию 
помощи таким людям — между Управлением социальной 
поддержки населения городского округа Уфа, Управле-
нием здравоохранения администрации городского окру-
га Уфа и городским УВД. Создали штат из 46 человек, ко-
торый финансируется за счет городского бюджета в 12,5 
миллиона рублей. Суточная смена — 4 человека: админи-
стратор, фельдшер, санитар, охранник. Количество па-
лат — 9, вместимость — 64 человека.

Что любопытно, это учреждение не считается меди-
цинским и «всего лишь» предоставляет временный при-
ют людям, находящимся в состоянии алкогольного опья-
нения, осуществляет своевременное и квалифицирован-
ное оказание первичной медико-санитарной помощи 
фельдшером, работающим на основании разрешения, 
выданного Росздравнадзором. Если требуется, их экс-
тренно передают Скорой помощи. Охраняет это заведе-
ние ЧОП. Разумеется, всегда есть возможность вызвать 
полицию. Власти Республики Башкортостан намерены 
создать целую сеть подобных «приютов» — здесь счита-
ют, что нельзя скупиться на помощь и реабилитацию лю-
дей, которых  можно вернуть к нормальной жизни.

ПРОЦЕДУРА Утраченные в результате стихийных бедствий документы будут 
восстанавливать в упрощенном режиме за несколько дней

Паспорта не горят
Владислав Куликов

П
аспорт, сгоревший на по-
жаре, можно будет восста-
новить в миграционной 

службе за один-два дня. Если на-
воднение унесло свидетельство 
ИНН, надо будет просто прийти в 
налоговую инспекцию с паспор-
том и написать заявление. Доку-
мент восстановят без всякой во-
локиты.

Чтобы ни случилось в жизни, 
стихия больше не оставит чело-
века без пакета жизненно важ-
ных бумаг — паспорта, водитель-
ских прав, ИНН и прочих. Все, 
что сгорело на пожаре, утонуло 
при наводнении или унесено ве-
тром теперь будет восстанавли-
ваться без труда и проволочек. 

Как не стать в результате беды 
гражданином «никто», прописа-
но в специальных рекомендаци-
ях, утвержденных правительст-
венной комиссией по предупре-
ждению и ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности. Полное 
название документа: «Методиче-
ские рекомендации по оказанию 
помощи в оформлении правоу-
станавливающих и других утра-
ченных документов пострадав-
шим в чрезвычайных ситуаци-
ях».

Как объясняют авторы доку-
мента, в подготовленных реко-
мендациях в сжатой форме си-
стематизирован и единообразно 
изложен передовой опыт феде-
ральных органов исполнитель-
ной власти по оперативной выда-
че документов, утраченных в ре-
зультате чрезвычайных ситуа-
ций. А главное, в простой и по-
нятной форме составлены блок-
схемы пошаговых действий гра-
ждан, как  восстановить после 
большой или маленькой беды 
важные документы или получить 
справки, заменяющие их на ка-
кое-то время. 

Когда человек попал в беду, ве-

домствам рекомендуется вво-
дить упрощенные процедуры по 
замене документов. Допустим, 
сгорел паспорт. Раньше к одной 
беде добавлялась другая, и неиз-
вестно, что трудней: отстроить 
заново дом или вновь получить 
документы, без которых не про-
жить. Сейчас с официальными 
бумагами все проще: для восста-
новления паспорта в упрощен-
ном порядке надо прийти в миг-
рационную службу и написать 
заявление. Если документ выда-
вался этим же подразделением, 
то паспорт выдадут за один-два 
дня. Если нет, то паспорт офор-
мят в течение месяца. А на время 
ожидания человеку выпишут 
временное удостоверение.

Упрощенный порядок предпо-
лагает, что гражданину не надо 
приносить вместе с собой еще 
ворох документов: свидетель-
ство о рождении, воинский 
билет, свидетельство о бра-
ке и прочее. Кстати, не 
факт, что они все есть у него 
на руках. Если в пожаре го-
рит что-то важное, то, как 
правило, горит все. Так что го-
нять человека по замкнутому 
кругу не будут. Ему достаточно 
просто прийти в миграционную 
службу с фотографиями на ру-
ках. Сделать фотографии нетруд-
но. А доказывать, что «я это я», 
вовсе не надо, ведь, как подразу-
мевается, в ведомстве и так 
должны знать кто есть кто.

Как сказано в рекомендациях, 
сотрудник миграционной служ-
бы сам устанавливает личность 

человека «на основании тождест-
венности фактических данных 
гражданина с данными, находя-
щимися в распоряжении терри-
ториального органа ФМС Рос-
сии». А чтобы в паспорте появи-
лись нужные отметки, человеку в 
заявлении надо подробно расска-
зать про себя: женат ли, есть ли 
дети, какие отношения у него с 
армией, в смысле служил или 
только собирается. Конеч-
но, на слово верить 
не будут, заявле-
н и е  с т а н е т 
только ори-
ентиром, 

что и где проверять. Чиновники 
сами проверят человека по адре-
сно-справочной картотеке и по 
базам других ведомств, направив 
туда соответствующие запросы. 
Размер государственной пошли-
ны при восстановлении паспорта 
составит 1500 рублей. Обычный 

порядок предполагает такую 
пошлину, но человеку нужно еще 
принести все сопутствующие до-
кументы, и срок ожидания соста-
вит 10 дней, если он обратился в 
подразделение, что изначально 
выдавало паспорт. Или два меся-
ца, если за документом человек 
пришел в другой отдел. Но обыч-
ный порядок для обычной жизни, 
без пожаров и наводнений. По 

словам правительственных эк-
спертов, в результате стихий-

ных бедствий, пожаров и ка-
тастроф ежегодный мате-
риальный ущерб в стране 
исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, лишаются 
жилья тысячи семей. Да мы 
и сами это знаем. Хорошо, 

что в беде людей не оставля-
ет. Некоторые документы бу-
дут выписываться вообще без 

пошлины и оформлять-
ся в течение не-

скольких ми-
нут. 

ПРОЕКТ

Чиновникам 
разрешат 
учиться 
за границей

УЧИСЬ, 
НАЧАЛЬНИК

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО труда Рос-
сии предлагает внести специаль-
ные поправки в закон о граждан-
ской службе, которые обяжут 
чиновников постоянно работать 
над собой: учиться, развиваться 
и еще раз учиться.

Одно из  резонансных предло-
жений законопроекта предусма-
тривает, что чиновникам разре-
шат получать дополнительное 
профессиональное образование, 
в том числе за границей. Предус-
матривается, что оплачивать та-
кую учебу будет государство. Но 
гражданина начальника отпра-
вят в дальние края за знаниями 
только в том случае, если в том 
будет необходимость.

В целом планируется создать 
широкую систему профессио-
нального развития государст-
венных служащих, и каждый год 
на эти цели будут выделяться 
специальные средства. 

Жалеть денег на учебу чинов-
ников не стоит. Душа начальни-
ка обязана трудиться, век служи 
— век учись, сегодня эти принци-
пы особенно актуальны. Ведь 
мир не просто не стоит на месте, 
он буквально бежит.  В наши дни 
все течет, все изменяется гора-
здо быстрее, чем было еще лет 
двадцать назад. А начальники 
обязаны поспевать за ходом вре-
мени.

«Система дополнительного 
профессионального образова-
ния, в рамках которой граждан-
ские служащие проходят обуче-
ние, сложилась более десяти лет 
назад в условиях, когда потреб-
ность гражданских служащих в 
постоянном получении новых и 
обновлении имеющихся знаний 
не была так очевидна, как в на-
стоящее время», говорится в по-
яснительной записке к проекту.

Сегодня в рамках государст-
венного заказа программы про-
фессиональной переподготовки 
и повышения квалификации ос-
ваивают порядка 10 процентов 
федеральных государственных 
служащих. За парты садится бо-
лее 60 тысяч федеральных чи-
новников, включая 400—600 ру-
ководителей высшего звена.

При этом за рубежом, по дан-
ным разработчиков проекта, чи-
новники учатся гораздо чаще.  
Как сказано в пояснительной за-
писке, в различных образова-
тельных мероприятиях ежегод-
но принимают участие   60—70 
процентов государственных слу-
жащих. 

Теперь минтруд предлагает  
ввести для наших чиновников 
новые формы обучения, чтобы 
государственный человек посто-
янно развивался.

На дополнительное профес-
сиональное образование чинов-
ников будут отправлять по мере 
необходимости, определяемой 
руководством. Жестких норма-
тивов, мол, раз в три года, как 
штык, должен пройти курсы по-
вышения квалификации, не бу-
дет. Но вместо этого появятся ре-
гулярные занятия, где чиновни-
кам придется нагружать и ум, и 
душу новыми знаниями и раз-
мышлениями о вечном.

Предполагается, что с чинов-
никами будут проводить науч-
ные и учебные семинары в очной 
или интерактивной форме (ве-
бинары), тренинги, мастер-клас-
сы и другие. Вебинары, если кто 
не знает, это семинары через Ин-
тернет — люди связываются, на-
пример, по скайпу и обсуждают 
важные темы. 

Прописаны в законопроекте 
и мероприятия по обмену опы-
том: служебные стажировки, на-
ставничество и тому подобное.

Скорее всего, дополнитель-
ное обучение заставят прохо-
дить перед служебным повыше-
нием или для включения в кадро-
вый резерв. Обучение —  как ска-
зано в проекте — может прохо-
дить как с отрывом, так и без от-
рыва чиновника от службы. Ска-
жем, сходил человек на несколь-
ко часов на тренинг и вернулся к 
делам. За чиновником на время 
обучения в рамках программ 
профессионального развития 
сохранят должность и оклад. Так 
что погоня за знаниями не пой-
дет во вред кошельку.

Прецедент Верховный суд разъяснил, как по закону требовать деньги 
по сделкам с недвижимостью

Сотки с возвратом
Наталья Козлова 

С
пор между продавцом 
и покупателем зе-
мельного  участка 
оказался в центре 
внимания Судебной 

коллегии по гражданским делам 
Верховного суда. 

Суть проблемы — простая жи-
тейская ситуация: один гражда-
нин продал другому участок по 
договору купли-продажи и поку-
патель зарегистрировал на зем-
лю право собственности. Но че-
рез некоторое время продавец 
пришел в суд и заявил, что про-
сит признать договор купли-про-
дажи недействительным, так как 
сделка прошла, но денег за нее он 
так и не получил. 

С подобной или в чем-то по-
хожей ситуацией сталкивается  
немало граждан. Платить до 
сделки, после или во время про-
цесса — вопрос, который встает 
перед большинством покупате-

лей серьезной недвижимости — 
участков, квартир, дач. Поэтому 
всех волнует вопрос, а как гра-
мотно вести себя в аналогичной 
ситуации и что суды должны 
при подобных спорах прини-
мать во внимание.

После того, как истец отдал в 
районный суд иск о признании 
сделки недействительной, он 
уточнил свои требования — хочу 
получить назад с покупателя нео-
боснованное обогащение в сум-
ме одного миллиона рублей и 
плюс проценты за пользование 
чужими деньгами.

Но райсуд, рассмотрев это 
требование истцу отказал. Суд 
обратил его внимание на то, что в 
одном из пунктов договора чер-
ным по белому записано, что рас-
чет между сторонами произве-
ден в полном объеме до подписа-
ния договора. Истец же — подчер-
кнул суд, никаких письменных 
доказательств, что денег он не 
получил, так и не представил. Со-
ответственно, законных основа-

ний взыскивать деньги с ответчи-
ка в райсуде не увидели.

Зато их обнаружила апелля-
ция. Там заявили, что районные 
коллеги «неверно оценили пред-
ставленные по делу доказатель-
ства». А если конкретно — то вто-
рая инстанция подчеркнула — от-
ветчик не смог предъявить дока-
зательства, что у него были день-
ги на покупку земли, поэтому не-
движимое имущество, которое 
он получил от истца — необосно-
ванное обогащение. Так что дело 
апелляция решила в пользу истца 
и вынесла решение об удовлетво-
рении его требований.

Спор дошел до Верховного 
суда и он решение апелляции от-
менил, как неправильное «выне-
сенное с нарушениями норм ма-
териального и процессуального 
права».

Вот как разъяснила коллегам 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда пра-
вовую ситуацию с продажей 

участка по договору. По части 1 
статьи 486 Гражданского кодекса 
покупатель обязан оплатить по-
купку до или после передачи ему 
продавцом товара, если иное не 
предусмотрено законом или до-
говором купли-продажи. В этой 
же статье, но в ее 3-й части сказа-
но, что если покупатель своевре-
менно не оплатил переданный 
ему по договору товар, то прода-
вец в праве потребовать оплаты 
товара или уплаты процентов в 
соответствии с законом.    

Верховный суд сослался на 
специальное постановление сво-
его и Арбитражного суда плену-
ма, которое касалось судебных 
споров, связанных с защитой 
прав собственности. В постанов-
лении было сказано, что реги-
страция перехода права собст-
венности к покупателю на про-
данное недвижимое имущество 
не является препятствием для 
расторжения договора. А еще, 
что стороны не вправе требовать 
возвращения того, что было ис-

полнено по обязательству до мо-
мента изменения или расторже-
ния договора.

По статье 1103 Гражданского 
кодекса требование о необосно-
ванном обогащении применяют, 
если одна из сторон требует у 
другой возврата проданного. Так 
что в случае расторжения дого-
вора продавец, не получивший 
по нему оплаты, вправе требо-
вать возврата переданного поку-
пателю имущества (статьи 1102 
и 1104 Гражданского кодекса).

Вывод из приведенных норм 
закона Верховный суд делает 
следующий — право требования 
возврата переданного покупате-
лю имущества возникает у про-
давца, не получившего за него 
оплату, лишь в случае расторже-
ния договора купли-продажи 
этого имущества. А в нашем слу-
чае, истец не просил растор-
гнуть договор, взыскать оплату 
и проценты, а также вернуть 
ему участок.  

Напомним, сначала истец хо-
тел признать сделку недействи-
тельной, а потом уточнил требо-
вания — захотел взыскать с ответ-
чика необоснованное обогаще-
ние. Но районный суд установил, 
что право собственности пере-
шло от продавца к покупателю по 
договору купли- продажи, в кото-
ром были расписаны цена и усло-
вия передачи земли. И это не 
оспаривали ни одна из сторон.

Как заявил Верховный суд, 
юридически важным и подлежа-
щим установлению в этом споре 
являются обстоятельства, касаю-
щиеся исполнения сторонами 
обязательств по договору. И в 
районном, и в апелляционном су-
дах покупатель упирал на то, что 
получение денег покупателем 
подтверждено самим текстом до-
говора, в котором сказано, что 
расчет произведен полностью до 
подписания договора. 

При этом договор прошел го-
сударственную регистрацию, и 
нет никаких письменных доказа-
тельств, что ответчик при заклю-
чении договора действовал не-
правомерно. Во всяком случае 
истец кроме слов ничего в мате-
риалы своего судебного дела не 
добавил. Поэтому Верховный суд 
напомнил коллегам, что обязан-
ность любого суда, дать оценку 
достоверности и достаточности 
доказательств и их взаимосвязи. 
А в нашем случае этого апелля-
цией сделано не было, поэтому 
спор и разрешили с нарушением 
закона.

Акцент

 Регистрация перехода права 
собственности на проданное 
имущество — не препятствие 
для расторжения договора 

Чиновников будут 
регулярно отправ-
лять на семинары 
и тренинги, чтобы 
госслужащие посто-
янно развивались

В советские времена считалось, что функция вытрезвителя 
не столько медицинская, сколько воспитательная.

Верховный суд заявляет — мало найти покупателя на свою недвижимость, 
надо уметь правильно защитить свои права при продаже. 

Акцент

 Некоторые документы будут 
выдавать без пошлины 
и за несколько минут

В семи регионах 
на базе социальных 
учреждений созда-
ны пристанища 
для выпивох — пока 
на 247 койко-мест

Люди, пострадавшие от стихии, смогут получить паспорт так же быстро, как Жерар Депардье.
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Максим Милославский

В 
м о с к о в с к о й  ш к ол е 
№ 1259 вчера чество-
вали лучших педагогов 
города. Награды и по-
четные знаки им вру-

чил мэр столицы Сергей Собя-
нин.

Выступая перед учителями, 
градоначальник назвал их про-
фессию одной из самых достой-
ных. «От вашего труда зависит бу-
дущее страны, города и наших де-
тей, — отметил Собянин. — Ваши 
результаты в последние годы мож-
но смело помножить на два: число 
отличников по ЕГЭ, победителей 
олимпиад и столичных школ в об-
щероссийском рейтинге выросло 
вдвое».

Он также добавил, что финан-
сирование столичного образова-
ния за последние пять лет увели-
чилось в полтора раза — с 165,7 до 
247,7 млрд рублей. Выросла и 
средняя заработная плата учите-

лей — с 39 до 71 тыс. рублей. При-
чем размер дохода зависит от нор-
мативно-подушевого принципа — 
чем больше учеников, тем больше 
педагоги получают. 

Поздравив учителей с профес-
сиональным праздником, мэр ос-
мотрел школу № 1259 — одну из 
старейших в Москве. Она начала 
работу еще в довоенном 1936 году, 
новое современное здание школа 
получила в 2005-м. Сейчас в ней 
обучаются более полутора тысяч 
человек, включая воспитанников 

дошкольных отделений. Из стен 
учебного заведения в разное вре-
мя вышли известные научные, по-
литические и культурные деятели. 
В их числе бывший мэр Москвы 

Юрий Лужков, главный дирижер 
Большого театра Александр Ведер-
ников, писатель Павел Санаев, 
журналист-международник Егор 
Яковлев и другие.

Образование  Мэр Москвы вручил награды 
лучшим учителям

На пять с плюсом

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

БАНК РСБ24 (АО) сообщает об изменении с 2 октября 2015 года 
платежных реквизитов и юридического адреса. 

Новые реквизиты:
Коммерческий банк «Русский Славянский банк» (акцио-

нерное общество) 
Сокращенное наименование: БАНК РСБ 24 (АО), 129090, го-

род Москва, проспект Мира, дом, 3, строение 3.
Номер корреспондентского счета: 30101810045250000760 в От-

делении 3 Москва
БИК: 044525760.
По всем возникающим вопросам, связанным с изменением рек-

визитов Банка, просьба обращаться по телефону 8 (800) 200-42-40.
Напомним, в августе Русский Славянский Банк объявил 

о введении нового фирменного сокращенного наименования — 
БАНК РСБ 24 (АО) и начале использования нового логотипа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ЦентрПром-
Торг» — организатор торгов (ИНН 3664117026; ОГРН 
1123668005779; адрес: 394006, г. Воронеж, ул. Кольцовская, д. 76, 
оф. 2) сообщает о проведении в 10.00 16.11.2015 г. открытых тор-
гов в форме аукциона на повышение по продаже следующего иму-
щества (единый лот №1):

1А, 1 кв. м.; 

Порядок подачи заявок и оплаты задатка, а также иные сведе-
ния, касающиеся указанных торгов, представлены на электронной 
торговой площадке.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ 

ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность 
о проведении общественных обсуждений по «Программе 
работ на выполнение инженерных изысканий на 
объекте: «Разведочная скважина №9 Южно-Киринского 
месторождения».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является 
выполнение комплексных инженерных изысканий для изучения 
условий постановки полупогружной буровой установки на точку 
бурения. 

Исследования будут осуществляться на площадке акватории 
Охотского моря размером 5×7 км на расстоянии около 63 км от 
берега. Ближайший субъект РФ — муниципальное образование 
«Городской округ «Ногликский» Сахалинской области.

Изыскания будут проводиться в период летней навигации 
2016 г. с исследовательских судов «Диабаз» и «Павел Гордиенко». 
Продолжительность работ на площадке не превысит 30 суток.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) — до 15 ноября 2015 г.

Обсуждения проводятся в форме опроса. В читальном зале 
МБУК «Ногликская районная центральная библиотека» по адресу 
п. Ноглики, ул. Пограничная, 5А, с 9 октября 2015 г. в течение месяца 
будет доступен полный комплект материалов Программы, включая 
предварительные материалы ОВОС. На интернет-сайте http://peco-
SK9.ecoalliance.ru будет представлено «Резюме нетехнического 
характера». На сайте и в библиотеке будут размещены опросные 
листы относительно намечаемых работ.

Окончательные материалы Программы, включая ОВОС, 
будут доступны в читальном зале МБУК «Ногликская районная 
центральная библиотека» с 16 ноября 2015 г. и до принятия решения 
о реализации Программы.

Заказчик работ: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70; тел. +7(3452)540954; электронный 
адрес office@ggr.gazprom.ru).

Р а з р а б о т ч и к  П р о г р а м м ы :  А О  « Т и х о о к е а н с к а я 
инжиниринговая компания» (693004, г. Южно-Сахалинск, 
пр. Мира, 426, офис 210; тел. +7(4242)751292; электронный адрес 
peco@sakhalin.ru. Ответственный исполнитель Михаил Павлович 
Вознюк).

Разработчик материалов ОВОС: ООО «РЭА — консалтинг» 
(690039, г. Владивосток, ул. Кирова, 11а; тел. +7(423)2948000; 
электронный адрес rea@ecoalliance.ru). 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ «Ногликский» Сахалинской области (694450, 
п. Ноглики, ул. Советская 15; тел./факс +7(42444)91178; 
электронный адрес adm@nogliki-adm.ru). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОНННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания АО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ» сообщает:
В связи с изменением технологии переработки отходов буре-

ния в шламовых амбарах общественные слушания, назначенные 
на следующие даты, не состоятся:

1.«Обустройство Северо-Восточной части Восточно-
Уренгойского лицензионного участка, пласта БУ16 1—4. Куст 
газоконденсатных скважин 3-07. Кустовое основание с подъезд-
ной автомобильной дорогой». Назначенная дата проведения об-
щественных обсуждений — п.г.т. Уренгой, 6 октября 2015 г. 
в 15.00 (время местное).

2. «Обустройство Ново-Уренгойского лицензионного участ-
ка, пласта Ач3-4. Куст газоконденсатных скважин 1-05. Кустовое 
основание с подъездной автомобильной дорогой».  Назначенная 
дата проведения общественных обсуждений — п.г.т. Уренгой, 
13 октября 2015 г. в 15.00 (время местное).

3.«Нефтеконденсатопровод от УПН Валанжинской залежи 
Восточно-Уренгойского лицензионного участка до ПСП «Запо-
лярное». Корректировка». Назначенная дата проведения обще-
ственных обсуждений — п.г.т. Уренгой, 15 октября 2015 г. в 
15.00 (время местное).

4.«Нефтеконденсатопровод от УПН Валанжинской залежи 
Восточно-Уренгойского лицензионного участка до ПСП «Запо-
лярное». Корректировка». Назначенная дата проведения обще-
ственных обсуждений — с. Самбург, 20 октября  2015 г. в 12.00 
(время местное).

Место проведения общественных обсуждений: 
ДК «Маяк». Тюменская область, ЯНАО, п.г.т. Уренгой, 3-й 

микрорайон, строение 20. Администрация муниципального об-
разования село Самбург. Тюменская область, ЯНАО, с. Самбург, 
ул. Подгорная, д. 23, каб. № 2.

Дополнительную информациюоб отмене обществен-
ных обсуждений можно узнать в следующих местах:

ЗАО «ТюменьНИПИнефть». Тюменская область, г. Тюмень, 
ул. Республики, д. 250 Б, тел.: (3452) 22-52-61, 22-52-63, 22-53-
12. 

Компания ЗАО «РОСПАН ИНТЕРНЕШНЛ».Тюменская об-
ласть, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Геологоразведчиков, дом 16 
«В», тел.: (3494) 25-35-10.

Администрация муниципального образования поселка Урен-
гой. Тюменская область, ЯНАО, п.г.т. Уренгой, ул. Геологов, 46а, 
кабинет 105, тел.: (34934) 9-23-92, 9-24-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное 

общество «Газпром нефть» (далее по тексту – Общество).
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 190000, г. Санкт-

Петербург, ул. Галерная, д. 5, лит. А
Сведения о собрании:
Вид общего собрания: внеочередное
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата и время окончания приема заполненных бюллетеней: 30 сентя-

бря 2015 г. в 18 часов 00 минут
Дата составления Списка лиц, имеющих право на участие в общем со-

брании: 23 августа 2015 г.
Повестка дня общего собрания:
1. О выплате дивидендов по результатам первого полугодия 2015 

года.
2. Об утверждении Устава ОАО «Газпром нефть» в новой редакции.
3. Об утверждении Кодекса корпоративного управления ОАО «Газ-

пром нефть» в новой редакции.
Полное фирменное наименование регистратора, исполняющего 

функции Счетной комиссии: Закрытое акционерное общество «Специали-
зированный регистратор — Держатель реестра акционеров газовой про-
мышленности» (ЗАО «СР — ДРАГа»).

Место нахождения Регистратора: Российская Федерация, 117420, 
г. Москва, ул. Новочеремушкинская, д. 71/32.

Лица, уполномоченные Регистратором на осуществление функций 
Счетной комиссии: Чистова Ирина Юрьевна.

На 23 августа 2015 г. — дату составления Списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании акционеров ОАО «Газпром нефть», чис-
ло голосов по размещенным голосующим акциям, которыми обладают 
лица, включенные в Список лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании по всем вопросам повестки дня, составило: 4 741 299 639.

Число голосов по размещенным голосующим акциям, которыми об-
ладают лица, включенные в Список и имеющие право голосовать по всем 
вопросам повестки дня, составило: 4 741 299 639.

На момент завершения приема бюллетеней (30 сентября 2015 г. в 18 
часов 00 минут) число голосов, которыми обладали лица, принимавшие 
участие в собрании и имевшие право голосовать по вопросам 1—3 повест-
ки дня, составило 4 607 414 811 голосов, что составляет 97,18% от обще-
го количества голосов по размещенным голосующим акциям, которыми 
обладали лица, включенные в Список и имеющие право голосовать по 
указанным вопросам.

Таким образом, в соответствии с требованиями статьи 58 Федерально-
го закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об акционерных обществах», 
кворум по всем вопросам имелся, собрание было правомочно принимать 
решения по вопросам повестки дня.

Вопрос № 1.
О выплате дивидендов по результатам первого полугодия 2015 года.
Число голосов, которыми обладают лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня, составило: 4 741 299 639 (100 % приходившиеся 
на голосующие акции общества. Число голосов определено с учетом тре-
бований действующего законодательства, в том числе п. 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, утвержденного приказом Федеральной 
службы по финансовым рынкам от 02 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по вопросу 1 составило: 4 607 414 811 (97,1762%).

Число голосов, которые не учитывались при определении квору-
ма в связи с отсутствием на бюллетене подписи лица (представителя 
лица), имеющего право на участие в общем собрании, составило: 9 768 
(0,0002%).

Для принятия решения по вопросу 1 повестки дня кворум имелся.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования по во-

просу 1 повестки дня:
«ЗА» 4 607 330 252 99,9982%
«ПРОТИВ» 2 350 0,0001%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 26 051 0,0006%

Число голосов по вопросу 1 повестки дня, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней № 1 (в том числе в части голосования 
по соответствующему вопросу) недействительными, или по иным осно-
ваниям, предусмотренным действующим законодательством, составило: 
56 158 (0,0012%).

Для принятия решения по вопросу 1 повестки дня необходимо на-
брать большинство голосов от числа голосов лиц, принимавших участие 
в собрании.

Формулировка принятого решения Общего собрания акционе-
ров по вопросу повестки дня:

«Выплатить дивиденды за первое полугодие 2015 года в денежной форме 
в размере 5,92 руб. на одну обыкновенную акцию; определить дату состав-
ления списка лиц, имеющих право на получение дивидендов, — 16 октября 

2015 года; определить срок выплаты дивидендов: номинальному держате-
лю и являющемуся профессиональным участником рынка ценных бумаг до-
верительному управляющему, которые зарегистрированы в реестре акцио-
неров, — не позднее 30 октября 2015 года, а другим зарегистрированным в 
реестре акционеров лицам — не позднее 23 ноября 2015 года; осуществить 
выплату дивидендов способом, указанным в реестре акционеров».

Вопрос № 2.
Об утверждении Устава ОАО «Газпром нефть» в новой редакции.
Число голосов, которыми обладают лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня, составило: 4 741 299 639 (100 % приходившиеся 
на голосующие акции общества. Число голосов определено с учетом тре-
бований действующего законодательства, в том числе п. 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, утвержденного приказом Федеральной 
службы по финансовым рынкам от 02 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по вопросу 2 составило: 4 607 414 811 (97,1762%).

Число голосов, которые не учитывались при определении квору-
ма в связи с отсутствием на бюллетене подписи лица (представителя 
лица), имеющего право на участие в общем собрании, составило: 9 768 
(0,0002%).

Для принятия решения по вопросу 2 повестки дня кворум имелся.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования по во-

просу 2 повестки дня:
«ЗА» 4 606 287 315 99,9755%
«ПРОТИВ» 52 300 0,0011%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 619 490 0,0134%

Число голосов по вопросу 2 повестки дня, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней № 1 (в том числе в части голосования 
по соответствующему вопросу) недействительными, или по иным осно-
ваниям, предусмотренным действующим законодательством, составило: 
455 626 (0,0099%).

Для принятия решения по вопросу 2 повестки дня необходимо на-
брать большинство в три четверти голосов от числа голосов лиц, прини-
мавших участие в собрании.

Формулировка принятого решения Общего собрания акционе-
ров по вопросу повестки дня: 

«Утвердить Устав ОАО «Газпром нефть» в новой редакции».
Вопрос № 3.
Об утверждении Кодекса корпоративного управления ОАО «Газпром 

нефть» в новой редакции.
Число голосов, которыми обладают лица, включенные в список лиц, 

имеющих право на участие в Общем собрании акционеров по данному 
вопросу повестки дня, составило: 4 741 299 639 (100 % приходившиеся 
на голосующие акции общества. Число голосов определено с учетом тре-
бований действующего законодательства, в том числе п. 4.20 Положения 
о дополнительных требованиях к порядку подготовки, созыва и проведе-
ния общего собрания акционеров, утвержденного приказом Федеральной 
службы по финансовым рынкам от 02 февраля 2012 г. № 12-6/пз-н).

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем 
собрании, по вопросу 3 составило: 4 607 414 811 (97,1762%).

Число голосов, которые не учитывались при определении квору-
ма в связи с отсутствием на бюллетене подписи лица (представителя 
лица), имеющего право на участие в общем собрании, составило: 9 768 
(0,0002%).

Для принятия решения по вопросу 3 повестки дня кворум имелся.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования по во-

просу 3 повестки дня:
«ЗА» 4 594 696 625 99,7240%
«ПРОТИВ» 2 963 550 0,0643%
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 9 296 063 0,2018%

Число голосов по вопросу 3 повестки дня, которые не подсчитывались 
в связи с признанием бюллетеней № 1 (в том числе в части голосования 
по соответствующему вопросу) недействительными, или по иным осно-
ваниям, предусмотренным действующим законодательством, составило: 
458 493 (0,0100%).

Для принятия решения по вопросу 3 повестки дня необходимо на-
брать большинство голосов от числа голосов лиц, принимавших участие 
в собрании.

Формулировка принятого решения Общего собрания акционе-
ров по вопросу повестки дня: 

«Утвердить Кодекс корпоративного управления ОАО «Газпром нефть» 
в новой редакции».

Настоящий отчет составлен 02 октября 2015 года в двух экземплярах.

Председатель собрания п/п А.Б. Миллер
Секретарь собрания п/п А.В. Дворцов

Отчет об итогах голосования на общем собрании акционеров  
открытого акционерного общества ОАО «Газпром нефть» 

Публичное акционерное общество  
«Уралкалий»

Место нахождения общества: город Березники, 
Пермский край 

Сообщение о проведении внеочередного общего собрания 
акционеров

Публичного акционерного общества «Уралкалий»
Уважаемый акционер!

25 сентября 2015 года было проведено заседание Совета директоров 
Публичного акционерного общества «Уралкалий» (далее также — Пу-
бличное акционерное общество «Уралкалий», Общество, ПАО  
«Уралкалий») и принято решение о проведении 17 ноября 2015 года 
внеочередного общего собрания акционеров Общества в форме заоч-
ного голосования (без совместного присутствия акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеоче-
редном общем собрании акционеров, — 15 октября 2015 года.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1. Об утверждении Устава ПАО «Уралкалий» в новой редакции.
2. Об одобрении Договора № 5851 об открытии невозобновляемой 

кредитной линии от 09.09.2015, заключенного ПАО «Уралкалий» (в 
качестве Заемщика) с ПАО Сбербанк (в качестве Кредитора), являю-
щегося для ПАО «Уралкалий» крупной сделкой.

Почтовые адреса, по которым должны направляться запол-
ненные бюллетени для голосования: 

— Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российская Фе-
дерация, 618426, Пермский край, город Березники, улица Пятилетки, 
63; или 

— Акционерное общество «Независимая регистраторская компа-
ния» (прежнее наименование — Акционерное общество «Компьютер-
шер Регистратор»), Российская Федерация, 121108, г. Москва, ул. Ива-
на Франко, д. 8; или 

— Пермский филиал Акционерного общества «Независимая реги-
страторская компания» (прежнее наименование — Пермский филиал 
Акционерного общества «Компьютершер Регистратор»), Российская 
Федерация, 614000, Пермский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д. 61, 
офис 524.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования по вопросам 
повестки дня внеочередного общего собрания акционеров: 17 ноября 
2015 года (включительно). 

Мы также сообщаем вам, что:
A.  Бюллетени физических лиц должны быть подписаны лично ак-

ционером либо его правопреемником или представителем. 
B.  Если голосование будет осуществляться правопреемником акци-

онера, к бюллетеню необходимо приложить оформленные в со-
ответствии с требованиями действующего законодательства до-
кументы, подтверждающие его полномочия, или нотариально 
удостоверенные копии таких документов.

C.  Если голосование будет осуществляться по доверенности, к бюл-
летеню необходимо приложить доверенность, на основании ко-
торой действует представитель, или ее нотариально удостоверен-
ную копию, а для представителя акционера — юридического 
лица — доверенность, оформленную в соответствии с Граждан-
ским кодексом Российской Федерации, либо документ, подтверж-
дающий права представителя действовать без доверенности 
от имени юридического лица — акционера.

D.  Владельцы ценных бумаг и иные лица, которые в соответствии с 
федеральным законом или их личным законом осуществляют 
права по ценным бумагам, права на которые учитываются номи-
нальным держателем или иностранным номинальным держате-
лем, могут участвовать во внеочередном общем собрании акцио-
неров путем направления электронных документов, подписан-
ных электронной подписью (документы о голосовании).

E.  С информацией (материалами), подлежащей предоставлению ак-
ционерам при подготовке к проведению внеочередного общего 
собрания акционеров ПАО «Уралкалий», лица, имеющие право 
на участие во внеочередном общем собрании акционеров 
ПАО «Уралкалий», могут ознакомиться начиная с 16 октября  
2015 года с 9.00 до 17.00 по местному времени по адресу: Россий-
ская Федерация, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
д. 63, административный корпус 1, к. 104, корпоративное управ-
ление (справочный телефон: (3424) 29-66-56) и (или) на корпо-
ративном интернет-сайте Общества по адресу: http://www.
uralkali.com.

Вместе с бюллетенями для голосования, направляемыми лицу, име-
ющему право на участие во внеочередном общем собрании акционеров 
ПАО «Уралкалий», заказным письмом или вручаемыми лично под ро-
спись также направляется (вручается) инструкция о порядке голосова-
ния на внеочередном общем собрании акционеров ПАО  
«Уралкалий».

Совет директоров
Публичного акционерного общества «Уралкалий»

Сергей Собянин (в центре) отметил, что успехи московских учителей в последние годы очевидны: число отличников по ЕГЭ и победителей олимпиад 
выросло вдвое. 

Акцент

 Финансирование столичного 
образования за последние пять 
лет увеличилось в полтора 
раза — с 165 до 247 млрд рублей

Фото смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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ВЫСТАВКА Открылась
экспозиция РФ
на выставке «Экспо-Реал»

Москва открыта 
для инвестиций

Любовь Проценко

ВЧЕРА в Мюнхене открылась 18-я Международная вы-
ставка коммерческой недвижимости и инвестиций «Эк-
спо-Реал».  

Открывая российскую экспозицию, признанную од-
ной из крупнейших, министр строительства и ЖКХ РФ 
Михаил Мень отметил: 

— Сегодня россиянам мало просто зданий и новых жи-
лых домов. Они хотят получать от строителей вместе с но-
вым домом, новой квартирой сразу комфортную жилую 
среду. В Мюнхене представлены первые наработки в этом 
направлении. 

«Москва построит в ближайшие пять лет 40 млн кв. м 
недвижимости, — сказал заммэра Москвы по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Марат Хуснул-
лин. Но сначала он зачитал приветствие, с которым обра-
тился к участникам этого крупнейшего в мире форума в 
области инвестиций и недвижимости мэр Москвы Сергей 
Собянин. В нем, в 
частности, сказано:

— На выставке де-
монстрируются ин-
вестиционные про-
екты, реализация ко-
торых способствует 
улучшению качества 
жизни населения, со-
хранению культур-
ной идентичности и 
богатой истории Москвы. Рассчитываю, что московская 
экспозиция и насыщенная деловая программа вызовут 
большой интерес девелоперов, инвесторов и экспертов, 
будут способствовать дальнейшему развитию сотрудни-
чества Москвы и Баварии, России и Германии. 

От себя же лично Марат Хуснуллин конкретизировал, 
какие именно проекты могут быть интересны зарубеж-
ным инвесторам. Это прежде всего развитие транспор-
тной инфраструктуры, в которую сама Москва планирует 
вложить более 20 миллиардов евро. В рамках этого проек-
та предполагается, в частности, построить 175 транспор-
тно-пересадочных узлов. «Вокруг них будет построено 10 
млн кв. м недвижимости, — рассказал Хуснуллин. — Объем 
необходимых инвестиций оценивается в 10 млрд евро».  

Москва абсолютно открыта для инвестиций, также 
подчеркнул заммэра. «Мы готовы работать со всеми инве-
сторами, особенно с коллегами из Германии и Баварии, — 
заверил он. — Приходите именно сейчас, ведь то, что вчера 
стоило в Москве один евро, сегодня благодаря колебани-
ям валютного курса стоит всего пол-евро. Когда будет еще 
такой момент для входа на московский рынок?»

— За последние несколько лет экономика Германии на-
бирает обороты, — подчеркнул в свою очередь президент 
торгово-промышленной палаты Баварии Эберхардт Зас-
се. — Происходит это во многом благодаря Баварии. Для 
экономики же Баварии большую роль играет сотрудниче-
ство с Россией. В основе его — стабильное доверие между 
нами, на базе которого мы хотим и дальше строить свою 
работу. Вот почему я надеюсь, что санкции в отношении 
России и Евросоюза скоро будут отменены. 

Москва построит 
в ближайшие пять 
лет 40 млн кв. м 
недвижимости

СПРАВКА «РГ»
День учителя в нашей стране отмечают с 1965 года. Праздник 50 лет под-
ряд выпадал на первое воскресенье октября, но с 1994 года Россия перешла 
на «международный календарь», и с тех пор поздравлять российских учи-
телей принято 5 октября.

КСТАТИ

Москва в этом году наконец преодо-

лела демографическую яму. Впервые 

за 20 лет в первые классы пошли по-

чти 100 тысяч детей. Причем боль-

шинство родителей выбрали для сво-

их детишек школу, расположенную в 

том районе, где они проживают. 
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Будет что есть
А кто будет давать за-
ключение о том, что 
сельхозземля исполь-

зуется не по назначению?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Полномочиями 
по сбору и фиксации информа-
ции о состоянии и фактическом 
использовании земельных участ-
ков сельхозназначения в стране 
наделен Россельхознадзор. Соот-
ветственно наша подведомствен-
ная надзорная служба и может 
подавать такие сведения. После 
этого региональная власть в те-
чение месяца должна подать в суд 
иск об изъятии участка. Парал-
лельно — установить запрет на со-
вершение любых сделок с ним. 
Затем обеспечить продажу тако-
го участка на публичных торгах. 
Разумеется, к ним не будут допу-
скать бывших нерадивых и недо-
бросовестных владельцев.

Новый собственник будет 
обязан обеспечить целевое осво-
ение сельхозземли, начиная с 
первого периода полевых работ.

 Иностранцы за нашей землей в 
очередь выстраиваются. Вот, на-
пример, бизнесмен из Аргенти-
ны спрашивает: правда ли что в 
России 40 миллионов гектаров 
неиспользуемых льготных зе-
мель для ведения сельского хо-
зяйства? Могут ли иностранные 
инвесторы на них поработать?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: У нас действи-
тельно много неиспользуемых 
земель. Но сейчас их становится 
все меньше, в том числе по при-
чинам, которые я назвал выше. 
Точно знаю, что в ближайшие 
годы надо дополнительно ввести 
в оборот не менее 10 миллионов 
гектаров.

Что касается иностранных ин-
вестиций, то, конечно, государст-
во видит свою функцию в том, 
чтобы создавать для этого усло-
вия, и мы понимаем, что основа 
для принятия многих инвестици-
онных решений — это взаимоот-
ношения, связанные с использо-
ванием земли. Я не имею в виду 
коллег из Аргентины, но вынуж-
ден, к сожалению, констатиро-
вать, что сейчас участки, предо-
ставленные некоторым ино-
странным лицам, используются с 
нарушением требований законо-
дательства — плодородный слой 
перемешивается с полиэтилено-
вой пленкой, захламляется отхо-
дами производства, массово при-
меняются незарегистрирован-
ные пестициды и агрохимикаты. 
Поэтому в ближайшее время мы 
планируем уточнить законода-
тельство в этой сфере, чтобы до-
биться уважительного отноше-
ния и бережного обращения с на-
шей российской землей.

Кто защитит землю 
на востоке
Вы имеете в виду прежде всего 
угодья на Дальнем Востоке и в 
Забайкальском крае?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: В том числе. На 
Дальнем Востоке имеется поряд-
ка 5,5 миллиона гектаров сельхо-
зугодий. А в странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона прожива-
ет порядка 40 процентов населе-
ния планеты. Это огромный ры-
нок, который надо насытить. При 
этом, по данным Росреестра, у 
нас в стране в собственности или 
аренде у иностранных граждан 
находится около 12 миллионов 
гектаров земли. Для наведения 
порядка мы предлагаем уточнить 
положения законодательства, ка-
сающиеся предоставления участ-
ков в аренду иностранным ли-
цам. Это раз. Минимальный и 
максимальный срок аренды 
участка категории земель сель-
хозназначения для иностранцев 
должны составлять 3 и 15 лет со-
ответственно. Это два. И это важ-
но, потому что в развитых стра-
нах, в частности в США, землю в 
аренду не дают на 49 лет, как это 
делается в России. Дальше, об-
щая площадь участка, на кото-
ром будет работать иностранное 
лицо, не должна превышать 10 
процентов территории муници-
пального образования. Это три.

Есть еще ряд важных требова-
ний. Например, юрлица обяжут 
раскрывать информацию о фак-
тических владельцах при подаче 
документов в Росреестр для реги-
страции сделок. Кроме того, про-
писаны важные условия, которые 
надо выполнить для оформления 
договора аренды. Например, не 
менее 75 процентов создаваемых 
новых рабочих мест на предприя-
тии, размещенном на нашей зем-
ле, должно быть предоставлено 
российским гражданам. Также 
иностранному арендатору при-
дется подтверждать целевое ис-
пользование земли. Не должно 
быть никаких долгов по налогам и 
сборам. Предусмотрен целый ряд 
условий, которые иностранный 
гражданин должен соблюсти, пре-
жде чем получить право на аренду 
российского участка.

Резюмируя, отвечу, что мы не 
против того, чтобы на россий-
ской земле работало разумное 
число добропорядочных, креп-
ких иностранных инвесторов, 
имеющих финансовый запас, 
четкую цель и задачу осваивать 

участки для производства про-
дуктов питания.

И, конечно, чтобы освоить 10 
миллионов гектаров, о которых я 
сказал, нужны ресурсы, средст-
ва, техника, экономические 
предпосылки. И чем дальше от 
центра, тем слабее экономика, 
тем сложнее получить кредит в 
банке. Поэтому, возможно, стоит 
еще подумать о льготной прода-
же техники, скажем, с 50-процен-
тной скидкой. Опять же для тех, 
кто будет возвращать землю в 
оборот, нужны дотации. 

Как удержать людей 
в деревне
А у нас хватит в деревне людей, 
которые могли бы эти планы ре-
ализовать?
А Л Е К С А Н Д Р  Т К А Ч Е В :  П р и м е р н о 
30 миллионов человек живут в 
сельской местности, но эта циф-
ра уменьшается, отток трудо-
способного населения составля-
ет примерно 1,5 миллиона чело-
век в год. Я понимаю, о чем вы 
спрашиваете. В деревне нужны 
нормальные детские сады, шко-
лы, больницы, нормальные до-
роги, в конце концов. Это требу-
ет огромных денег и много вре-
мени. Если честно, на решение 
инфраструктурных проблем 
российской деревни уйдет не 
одно десятилетие. У нас принята 
стратегия устойчивого развития 
сельских территорий. В сентя-
бре правительством утвержден 
план мероприятий. Речь идет о 
конкретном наборе действий до 
2030 года. Задача — стабилизи-
ровать численность сельского 
населения на уровне 35 миллио-
нов человек. Увеличить продол-
жительность жизни на селе до 75 
лет. А соотношение зарплаты к 
среднему значению в экономике 
страны должно возрасти с теку-
щих 60 до 80 процентов. Вопрос 
качества и условий жизни дере-
венских жителей выходит на 
первый план во внутренней по-
литике государства. И все это на-
прямую зависит от успешности 
развития АПК.

 При этом нельзя забывать и о 
новых технологиях. То, что дела-
ли вчера 10 тракторами 100 че-
ловек, сегодня можно сделать 
двумя мощными машинами с го-
раздо меньшим количеством лю-
дей. Поэтому надо думать, чем 
будут заняты остальные.

Зачем перерабатывать 
зерно в муку
Можно занять их, например, пе-
реработкой. Мы экспортируем 
преимущественно сырье. Выво-
зим зерно — завозим муку и ма-
кароны, вывозим минтай — заво-
зим крабовые палочки. 
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Вы все правильно 
сказали. Но, замечу, что газ, кото-
рый мы также продаем, это сы-
рье. То же — с нефтью. И вот циф-
ры: газа мы продаем примерно на 
50 миллиардов долларов. Эк-
спорт продукции ВПК оценива-
ется в 15 миллиардов. АПК — уже 
в 20 миллиардов. А 10 лет назад 
экспорт российского продоволь-
ствия оценивался в 3 миллиарда. 
Это полезные цифры. Мы застав-
ляем многих политиков и инве-
сторов задуматься о том, что не 
стоим эти годы на месте. Вспом-
ните, 15—20 лет назад мы завози-
ли зерно огромными кораблями, 
у нас даже портовая инфраструк-
тура была нацелена только на 
прием, а не на отгрузку. А в прош-
лом году Россия продала за гра-
ницу 30 миллионов тонн зерна. 
Кстати, в структуре общего про-
довольственного экспорта при-
мерно 70 процентов — это зерно, 
10 процентов — рыба, немного на-
чинаем продавать свинину и 
мясо птицы.

Экспорт готовой продукции с 
высокой добавленной стоимо-
стью — это следующий шаг. Я уже 
сказал про мясо, в этом году эк-
спорт свинины оценивается в 15 
тысяч тонн, мяса птицы — в 70 ты-
сяч. И на российскую свинину и 
мясо птицы все больше желаю-
щих. Но при этом я четко пони-
маю, что нам еще расти и расти. 
Часто привожу пример Дании, 
где условно на 5 миллионов жи-

телей 20 миллионов голов сви-
ней. А в России на 146 миллионов 
человек — 10 миллионов. Но в Да-
нии нет углеводородов, нет эк-
спортного сырья. У нас есть. Но 
при этом мы, конечно, должны 
параллельно развивать перера-
ботку сельхозпродукции. Потен-
циал огромный, уверяю. К тому 
же мы сейчас создаем при мин-
сельхозе Координационный со-
вет по развитию и поддержке эк-
спорта сельхозпродукции. Лет за 
десять догоним экспорт газа в де-
нежном выражении.

Если африканская чума свиней  
не выкосит поголовье.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Это беда. Но один 
из путей решения проблемы — 
развитие крупных, высокотехно-
логичных, защищенных живот-
новодческих комплексов закры-
того типа.

То есть вы сторонник крупных 
хозяйств? Поддерживаете реше-
ние ограничения животных на 
небольших подворьях? Знаете, 
когда появилась эта информа-
ция, многим сложно было уви-
деть в ней логику. Стране нужна 
еда по доступным ценам, а тут 
вдруг такая инициатива.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Большинство лю-
дей обычно сразу все понимает 
превратно. Мы начали говорить о 
чуме свиней. Кто источник зара-
зы? Именно небольшие хозяйст-
ва в силу того, что там нет дол-
жной системы ветеринарного 
надзора. Это первое.

Второе. У нас немало регио-
нов, в которых под прикрытием 
ЛПХ (личное подсобное хозяй-
ство. — Ред.) работают предприя-
тия, которые не платят налоги, 
потому что ЛПХ от этого освобо-
ждены. При этом фермер, у кото-
рого может быть всего десять 
свиней, государству платит, еще 
и глава администрации постоян-
но к нему обращается за помо-
щью. А в ЛПХ может быть тысяча 
баранов или сотни свиней и при 
этом никакого контроля. Если не 
навести порядок, придется за-
крывать поставки продовольст-
вия из целых регионов. 

Но расставлю все точки над i. 
Мы не планируем ограничивать 
поголовье в ЛПХ. Речь идет о на-

ведении порядка в учете живот-
ных и обеспечении ветеринар-
ной безопасности. Более того, 
сейчас из федерального бюдже-
та выделяются гранты на созда-
ние фермерских хозяйств. Толь-
ко за год поддержка фермеров 
выросла с 8 до 14,5 миллиарда 
рублей. Число фермеров, полу-
чающих госсубсидии, по итогам 
года должно вырасти на 10 про-
центов.

Когда вернется рыбный день
О рыбе. Читатели спрашивают, 
правда ли, что Росрыболовство 
могут забрать у минсельхоза и 
переподчинить правительству?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Мне об этом ни-
чего не известно. Это слух. У нас, 
наоборот, большие планы. С это-
го года субсидируются инве-
стпроекты в области аквакуль-
туры. Более того, мы стоим на 
пороге принятия нового законо-
проекта, важного для рыболо-
вецкой отрасли. В нем немало 
нововведений, например, каса-
ющихся совершенствования ме-
ханизма распределения квот до-
бычи (вылова), в том числе пред-
усматривающего обоснованные 
обязательства к пользователям. 
Это даст возможность четкого 
планирования будущей работы 
нашим рыболовецким компани-
ям. Срок действия договоров о 
закреплении долей квот добычи 
хотим установить в 25 лет вза-
мен предусмотренного сегодня 
10-летнего срока. В законе также 
будут прописаны стимулы для 
развития производства россий-
ских рыболовецких судов. У нас 
всегда эта отрасль была развита, 
хотя при этом покупали импор-
тные суда. Развитие собственно-
го судостроения должно повы-
сить качество переработки 

рыбы, нам нужны новые техно-
логии. Кроме того, необходимо 
развитие портовой инфраструк-
туры в Приморском крае. Пока 
же более миллиона тонн своего 
улова храним в корейских пор-
тах, потому что там есть холо-
дильники.

В советское время в одной при-
волжской газете писали пример-
но так: «Если вы хотите, чтобы 

ваши гости были довольны, обя-
зательно угостите их хеком». Де-
лали это для того, чтобы продать 
хека, его никто не хотел поку-
пать. А сейчас-то эта рыба по 
цене к мясу приближается.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Да, хека было 
много, а теперь его нет. В кубан-
ских станицах мне рассказыва-
ли, что лет сто назад рыбой, не 
помню ее название, печки топи-
ли. Потому что рыбы было боль-
ше, чем дров. Чего-то становится 
больше, чего-то меньше. Но цену 
определяет рынок. Нам же нуж-
но создавать инфраструктуру в 
Приморье, на Сахалине, Камчат-
ке, и развивать логистику, ведь 
надо везти рыбу за тысячи кило-
метров по российским городам. 
Но главное, нужен один большой 
рыбный порт, где будет сосредо-
точена большая часть улова, за 
которым будут приезжать пред-
ставители всех торговых сетей. 
Там же нужна рыбная биржа. Так 

во всем мире устроено. Так что 
задач здесь много.

Будет ли у нас хорошее вино
Часто приходится слышать о 
том, что хорошего вина в России 
вообще нет.
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Знаете, я, навер-
ное, последние лет десять пыта-
юсь доказать, что в России вооб-
ще возможно виноделие. И это 
сложно, хотя у нас есть очень бла-
гоприятные регионы для выра-
щивания винограда, схожие с се-
вером Италии. Это Крым, Кра-
снодарский край, Ростовская об-
ласть, регионы Северного Кавка-
за. Там есть хозяйства, которые 
производят приличные экзем-
пляры. Хотя, конечно, у нас даже 
на юге климат непредсказуемый. 
Зимой температура может опу-
скаться до минус 30 градусов, ви-
ноградники нужно укрывать, а 
это связано с издержками произ-
водства. Но, уверяю вас, произ-
водство качественного россий-
ского вина возможно, надо созда-
вать индустрию, и для этого ну-
жен спрос на российском рынке.

То есть вытеснить импортные 
вина?
АЛЕКСАНДР ТКАЧЕВ: Я, как министр, 
должен защищать добросовест-
ных отечественных виноделов. И, 
если хотите, сейчас дается сигнал 
рынку и инвесторам, чтобы они 
отошли от розлива импортного 
сырья и сосредоточились на про-
изводстве качественного вина из 
собственного винограда.

Расскажу, как обстоят дела се-
годня. Сейчас Россия импорти-
рует 17 миллионов декалитров 
виноматериалов, это треть от по-
требления. А виноматериалы в 
основном производятся не у нас, 
а, например, в ЮАР. И это деше-
вое сырье в трюмах кораблей ве-
зут к нам через океан. В пути, ко-
нечно, его качество еще больше 

ухудшается. Потом виноматери-
алы приходят в российский порт. 
Подъезжают наши предпринима-
тели, переливают это в свои ци-
стерны и развозят по заводикам. 
Разливают, наклеивают этикет-
ки — и в магазин. Все.

Принято решение, что ежегод-
но в стране должны закладывать-
ся как минимум 10 тысяч гекта-
ров виноградников. Их общая 
площадь должна увеличиться по-
чти в два раза — до 140 тысяч гек-
таров. Начиная с этого года мы 
даем возможность виноделам по-
лучить льготные кредиты на 
строительство и модернизацию 
хозяйства, а также на закупку 
оборудования. До 50 тысяч ру-
блей увеличены погектарные 
субсидии, плюс субсидии на 
установку шпалер (опора для ви-
ноградника. — Ред.) — 20 тысяч ру-
блей на гектар. В целом в этом 
году госпомощь на поддержку 
виноградарей увеличена в три 
раза — до 1 миллиарда рублей. 
В следующем намерены увели-
чить эту цифру до 2,4 миллиарда.

И когда мы говорим о запрете 
импортных материалов и обяза-
тельной маркировке вина с их 
применением, то поддерживаем 
отечественных производителей, 
готовых потратить время и силы 
на производство качественного 
российского вина. Да, возможно, 
какие-то меры выглядят жестко, 
но мы же не враги себе. Кстати, 
на Западе подобные вещи жестко 
регулируются. Только попробуй 
схимичить с вином, тут же мож-
но попрощаться и с бизнесом, и 
со свободой.

Урожай-2015 — это более 100 млн 
тонн зерна, рекорды по сбору све-
клы, сои и льна. Стране хватит сво-
его картофеля, овощей и гречки.

Акцент

 Сегодня в российской дерев-
не живут 30 млн человек, 
ежегодно уезжают 1,5 млн. 
А надо удерживать 35 млн 

Полная версия текста 
и фото на сайте 
www.rg.ru/art/1172260

Чтобы найти «пальмовое масло», надо потрудиться и иметь орлиное зре-
ние. И это еще  — добросовестный производитель... 

Во время «Делового завтрака» в «РГ» мы попросили министра найти на упа-
ковке информацию о содержании пальмового масла в составе продукта.

1

За сравнительно недолгий срок на посту министра 
сельского хозяйства вы зарекомендовали себя, 
как руководитель, который не боится принимать 
смелые, жесткие решения. В стране, где живы 
блокадники, где есть люди с очень невысокими 
доходами, демонстративно раздавливают бульдо-
зером импортный сыр. Определенной частью об-
щества это воспринимается очень эмоционально.
Александр Ткачев | По этому вопросу дискутиро-

вать можно бесконечно. Люди, связанные с сель-

ским хозяйством, идут на большой риск. Я вам при-

вел пример с виноградником, который нужно ра-

стить минимум шесть лет. На плодовые сады надо 

пять лет. Прежде чем корова начнет давать молоко, 

пройдет три года. Все это время требуются большие 

вложения, кроме того, бизнес сильно зависит от 

экономической ситуации в стране, курсов валют, от 

погоды, наконец. Сельское хозяйство — сложней-

шая отрасль. И вот, представьте, вы берете кредит, 

покупаете сто голов коров, строите молокозавод, 

пытаетесь честно делать качественный продукт. И 

тут на рынок приходит импортная контрабанда, не-

сертифицированный сыр с пальмовым маслом и 

другими дешевыми добавками. Получается, ваш ка-

чественный сыр будет стоить условно триста ру-

блей, а контрабандный — двести. И большинство по-

требителей сделает выбор в пользу более дешевого 

товара. Ваше производство станет нерентабель-

ным, вы будете вынуждены уйти с рынка. Это нор-

мально? Уже не говорю о том, как некачественная 

продукция влияет на здоровье. Повторюсь, мы не 

враги себе, и я прекрасно понимаю, как устроено 

сельское хозяйство, с какими оно связано рисками.

Скажите, как борются с контрабандой во всем мире? 

Ее уничтожают. Заводят уголовные дела. Если кто-то 

на этом попался, то на рынок уже больше не пустят, 

ставят черную метку. На Западе в отношении контра-

банды еще более жесткие санкции, чем у нас. И не 

только на границе, но и внутри страны. Если в про-

дукции находят повышенный уровень запрещенных 

веществ, производителя лишают лицензии раз и на-

всегда. Если мы пообещали, что накормим страну ка-

чественными продуктами, значит, надо четко дви-

гаться в этом направлении. Кстати, с момента реали-

зации жестких, как вы сказали, решений мы кратно 

снизили присутствие пищевого мусора на прилав-

ках. Те, кто успешно поставлял контрафакт в Россию, 

больше не захотели нести потери.

Какое сейчас соотношение отечественной и им-
портной продукции на прилавках магазинов?
Александр Ткачев | В среднем примерно 80 про-

центов отечественной продукции и 20 — импортной.

Вы уверены?
Александр Ткачев | Это не бравада, давайте сходим 

в магазин и посмотрим. Я имею в виду, конечно, в 

первую очередь среднего ценового сегмента. А на 

рынках и ярмарках почти вся продукция отечест-

венная. Но в ближайшие 3—5 лет нам надо сосредо-

точиться на производстве молока, мяса, тепличных 

овощей и фруктов.

А вообще, то, что происходит сейчас, все эти сан-

кции — это исторический шанс изменить ситуацию к 

лучшему. Я вижу, как меняется сознание людей, они 

начинают любить отечественную продукцию.

Это правда. Чтобы повысить спрос, турецкую 
клубнику называют краснодарской. 
Александр Ткачев | И как раз с этим обманом надо 

бороться. Лояльность тут не сработает. Нужны 

жесткие меры, чтобы не было соблазнов. Так люди 

устроены. А наш рынок просто захватили хитро-

стью, уловками, продажностью чиновников…

Я понимаю, вначале может быть тяжело. Так всегда, 

на повороте надо активнее крутить педали. Но, уви-

дите, и санкции, и девальвация в итоге окажутся для 

сельского хозяйства очень полезными. Это время 

войдет в историю, как большой рывок по импорто-

замещению, наращиванию собственного производ-

ства. У нас есть уникальный шанс решить продо-

вольственную задачу по-настоящему.

И вас призвали на эту историческую задачу.
Александр Ткачев | Не знаю. Я просто выполняю 

свою работу.
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Андрей Елисеев,  
Сахалинская область

ВНЕДРЕНИЕ практик по обес-
печению охраны труда и фор-
мирование новой культуры бе-
зопасности в профильной от-
расли обсудили участники 
первой за всю историю конфе-
ренции «Нефть и газ Сахали-
на-2015» сессии, посвященной 
вопросам безопасности труда.

Успехи в добыче, перера-
ботке и транспортировке угле-
водородов обычно оценивают 
по величине показателей. Мил-
лиарды кубометров газа, тыся-
чи километров трубопроводов 
и так далее. Но когда речь захо-
дит о безопасности проводи-
мых операций, все меняется с 
точностью до наоборот. В сов-
ременном мире эффектив-
ность нефтегазовых фирм на-
прямую зависит от их надеж-
ности при соблюдении норм 
охраны труда и окружающей 
среды. На протяжении многих 
лет существовало представле-
ние о допустимом уровне про-
исшествий, которые волей-не-
волей случаются на таких 
сложных и серьезных произ-
водствах, как добыча ресурсов. 
Но сейчас принцип «лес рубят 
— щепки летят» перестал быть 
приемлемым.

«Ценность человеческой 
жизни в разные времена вос-
принималась по-разному: еще 
совсем недавно жизнь практи-
чески ничего не стоила, сегод-
ня же жизнь человека мы счи-
таем наивысшей ценностью. И 
когда мы говорим о промыш-
ленной безопасности, это не 

абстрактное понятие. Речь 
идет о здоровье и благополу-
чии конкретных людей. Пре-
жде всего мы в «Шелл» верим, 
что любой инцидент возмож-
но предотвратить. Никто не 
должен погибнуть или полу-
чить травму, выполняя свою 
работу, ни наши сотрудники, 
ни подрядчики или субпод-
рядчики, ни жители населен-
ных пунктов, где мы работаем. 
Эта масштабная задача назы-
вается «Цель — ноль». Она 
была установлена в 2007 году, 
и сегодня она главная цен-
ность компании, — сказал мо-
дератор сессии, глава компа-
нии Shell в России Оливье Ла-
зар. — Идея очень проста: ва-
жен каждый человек от гене-
рального директора до палуб-
ного рабочего. Но забота о бе-
зопасности правильно не 
только с точки зрения морали. 
Безопасный бизнес — это в пер-
вую очередь качественный 
бизнес. А недопущение нару-
шений и отклонений от плана 
также является элементом уп-
равления качеством. Поэтому 
безопасная производственная 
операция — это качественная 
операция».

Член правления компании 
«Совкомфлот» Сергей Поправ-
ко поддержал тезис о том, что 
высокий уровень надежности 
отражает качество работы 
предприятия. Обладая вторым 
по размеру в мире флотом тан-
керов, компания-оператор 
гордится своей репутацией 
«приоритетного перевозчи-
ка», который дает ей право за-
ключать контракты с мировы-
ми лидерами нефтегазовой от-
расли. Руководство СКФ ана-
лизирует возможные угрозы и 
разрабатывает превентивные 
стратегии по их предотвраще-
нию. Безопасность стала час-
тью корпоративной культуры 
«Совкомфлота», причем это 
понятие значительно шире 
предотвращения несчастных 
случаев на производстве. Сюда 
входят навигация, недопуще-
ние утечек при транспорти-
ровке нефтепродуктов и регу-
лярные проверки судового 
оборудования, которые только 
в 2014 году проводились 380 
раз. 

— Наша философия выраже-
на в аббревиатуре названия 
компании на английском: SCF, 
что можно также прочесть как 
safety comes first — безопас-
ность на первом месте. Мы 
стремимся к достижению ну-
левых показателей по проис-
шествиям, — подытожил Сер-
гей Поправко.

Выступавший заместитель 
начальника управления охра-

ны труда и промышленной бе-
зопасности компании «Газ-
пром» Дмитрий Четин охарак-
теризовал действие системы 
управления безопасностью на 
производстве с помощью мета-
форы: «Если поместить зеле-
ный огурец в рассол, он обяза-
тельно приобретет вкус рассо-
ла, вне зависимости от своего 
желания. Пользуясь этой ана-
логией, можно сказать, что 
корпоративная культура безо-
пасности, по сути, является та-
ким рассолом».

Чтобы система работала, 
необходим четко прописанный 
регламент и понимание со-
трудников, что и зачем они де-
лают. В подавляющем боль-
шинстве происшествия случа-
ются из-за небезопасного по-
ведения работников. В 2015 
году на различных производс-
твах погибло три человека. Од-
нако еще двадцать пять лет на-
зад несчастные случаи уноси-
ли более 90 жизней за год. В 
2016 году компания намерена 
полностью исключить инци-
денты с трагическими последс-
твиями. Также этим летом 
между «Газпромом» и Shell за-
ключен Меморандум о сотруд-
ничестве в области охраны 
труда и промышленной безо-
пасности.

О роли лидерства в корпо-
ративной культуре производс-
твенной безопасности расска-
зал начальник департамента 
промышленной, экологичес-
кой безопасности, охраны тру-
да и гражданской защиты бло-
ка разведки и добычи «Газ-
промнефти» Павел Захаров. 

— Охрана труда — подход, 
включающий в себя как работу 
с персоналом, так и методы 
технического контроля. Сегод-
ня объекты нефтегазодобычи 
оснащаются современными 
системами автоматики и про-
тивоаварийной защиты, кото-
рые эффективно предотвраща-
ют возможные чрезвычайные 
ситуации и защищают окружа-
ющую среду. Но не менее важ-
но выработать у человека по-
нимание, почему нужно дейс-
твовать так, а не иначе. Все эти 
элементы являются неотъем-
лемыми частями системы уп-
равления производственной 
безопасностью. И если мы об-
наруживаем какой-то сбой в 
этой системе, то расследуем 
его причины и меняем саму 
систему, — рассказал Павел За-
харов.

Методы повышения культу-
ры заботы о безопасности на 
производствах достаточно 
универсальны. Этой идее был 
посвящен доклад Хокона Хауг-
ланда, директора по безопас-
ному и устойчивому развитию 
компании Statoil. Он сравнил 
ситуацию в России и Канаде, 
где в условиях схожести кли-
мата приходится сталкиваться 
с одинаковыми проблемами. И 
там, и здесь они успешно реша-
лись с помощью обучения кол-
лектива и тренировки лидерс-
тва руководителей рабочих ко-
манд. 

Сессию завершило выступ-
ление генерального менеджера 
по промышленной и экологи-
ческой безопасности Sakhalin 
Energy Investment Company 
ltd. Стефани Лок. Она сумми-
ровала озвученные идеи, офор-
мив их в кодекс культуры забо-
ты в нефтегазовой промыш-
ленности. Он выглядит так: 
мне не все равно, я забочусь о 
себе и своих коллегах; никто 
не должен пострадать; я дейс-
твую ответственно; я следую 
установленным правилам; я 
вмешаюсь, если вижу, что что-
то идет не так.

— Еще 30 лет назад несчаст-
ные случаи на производстве 
принимались как некий неиз-
бежный фактор. Даже на этапе 
строительства объектов «Са-
халин-2» хватало происшест-
вий. Но сегодня наша цель — 
ноль происшествий. На это на-
целены и жизненно важные 
правила. Но одними правила-
ми не обойдешься, очень важ-
но убедить людей заботиться 
друг о друге. Есть два пути — 
инициатива лидеров и мотива-
ция к неукоснительному соб-
людению установленных пра-
вил. Неравнодушные руково-
дители подают хороший при-
мер своим коллективам. Что 
касается правил, то здесь пря-
ник обычно работает лучше 
кнута. Система поощрений 
дает работникам хорошую мо-
тивацию не только самим сле-
дить за безопасностью, но и 
выручать коллег в сложных об-
стоятельствах. Опыт показы-
вает, что этот подход дает 
очень хорошие результаты, — 
рассказала Стефани Лок.
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Форум  Нефтегазовая отрасль поступательно  
развивается 

Для острова, 
страны и мира

ПРОЕКТЫ  

На заводе «Сахалин-2» 
будет построена третья 
линия СПГ

Следуем 
за спросом

Михаил Нестеров

ПРОЕКТ «Саха-
лин-2», партнерами 
в котором являются 
«Газпром», «Шелл», 
Mitsui и Mitsubishi, 
сегодня обеспечи-
вает более 4 процен-
тов мировых поста-
вок сжиженного 
природного газа 
(СПГ). С момента 
ввода завода в экс-
плуатацию в 2009 
году компания «Са-
халин Энерджи» от-
грузила 65 милли-
онов тонн продукта. 
А не так давно с за-
вода «Сахалин-2» 
отправлена в Япо-
нию 1000-я партия СПГ объемом 145 тысяч кубомет-
ров. О дальнейших планах развития «Сахалин-2» и дру-
гих углеводородных проектах, реализуемых с участием 
российских компаний, рассказывает председатель кон-
церна «Шелл» в России Оливье Лазар. 

— Господин Лазар, когда, на ваш взгляд, можно ожидать 
прихода двухтысячного танкера за сахалинским СПГ и 
можно ли ускорить это событие?
ОЛИВЬЕ ЛАЗАР: Я пока не могу назвать конкретную дату, но 
мы конечно же стремимся развивать проект «Саха-
лин-2». Сейчас на заводе действуют две технологичес-
кие линии, в 2014 году на них было произведено 10,7 
миллиона тонн СПГ. 

С нашей точки зрения, строительство 3-й линии за-
вода СПГ в порту Пригородное позволит повысить кон-
курентоспособность российского сжиженного газа и 
своевременно вывести его на рынки АТР, чтобы успеть 
попасть в так называемое «окно возможностей», в том 
числе благодаря безупречной репутации проекта «Са-
халин-2» среди ключевых покупателей в регионе. 

Результаты анализа консалтинговой компании IHS 
Energy подтверждают преимущества проектов расши-
рения на базе действующих производств по сравнению 
со строительством объектов СПГ с нуля. 

— Не так давно «Шелл» и «Газпром» подписали Мемо-
рандум о строительстве третьей технологической ли-
нии завода СПГ «Сахалин-2»…
ОЛИВЬЕ ЛАЗАР: Меморандум о намерениях определяет 
дальнейшие шаги обеих сторон по разработке, строи-
тельству, эксплуатации 3-й линии завода и маркетингу 
продукции новой линии. В частности, решение «Газпро-
ма» и «Шелл» начать работу по проекту 3-й линии СПГ 
было основано на данных о ресурсной базе месторожде-
ний «Сахалина-3». Таким образом, проект строительс-
тва 3-й линии СПГ фактически переходит в активную 
фазу реализации. Следующим шагом будет заключение 
контракта на подготовку предпроектной документации. 
Затем последует подписание соглашения о купле-прода-
же газа между «Газпромом» и «Сахалин Энерджи», при-
нятие окончательного инвестиционного решения, за ко-
торым уже последует непосредственный этап строи-
тельства и начало производства СПГ. 

— Какие еще проекты вы реализуете совместно с «Газп-
ромом»?
ОЛИВЬЕ ЛАЗАР: «Газпром» является стратегическим парт-
нером «Шелл» в России. И наша приоритетная задача — 
расширение успешного сотрудничества. 

В июне этого года «Шелл» и «Газпром» заключили Со-
глашение о стратегическом сотрудничестве, которое 
расширяет области нашего потенциального взаимодейс-
твия, распространяется на все звенья производственно-
сбытовой цепочки нефти и газа и предусматривает, в том 
числе, возможность участия в проектах обеих сторон. 

4 сентября 2015 
года во Владивосто-
ке «Газпром», 
«Шелл» и ряд евро-
пейских компаний 
подписали Соглаше-
ние акционеров 
для создания газоп-
роводной системы 
«Северный поток 2» 
для увеличения пос-
тавок природного 

газа в ЕС. Предполагается, что совокупная мощность 
двух новых ниток этого трубопровода составит 55 мил-
лиардов кубометров в год. Доля «Шелл» в этом проекте 
составит 10 процентов. В ближайшие годы в странах Ев-
росоюза ожидается увеличение спроса на природный 
газ. Одновременно с этим в Европе наблюдается сниже-
ние его внутренней добычи, что в дальнейшем повысит 
спрос на импорт. Ситуация на газовых рынках Европы 
диктует потребность в дополнительных надежных и 
долгосрочных поставках природного газа. 

Кроме этого, «Шелл» и «Газпром нефть» являются 
партнерами в совместном предприятии «Салым Петро-
леум Девелопмент», которое успешно работает на мес-
торождениях Западной Сибири. Здесь реализуется пи-
лотный для России проект по применению технологии 
ASP, позволяющей потенциально увеличить отдачу плас-
товой нефти из скважины на 10—25 процентов. «Шелл» 
впервые испытал технологию ASP в 1980-х на месторож-
дении White Castle в штате Луизиана (США). Для успеш-
ного применения ASP в России необходимы не только 
успехи в области технологий, но и налоговое стимулиро-
вание, без которого экономические показатели проекта 
пока не выглядят радужными. Но мы надеемся, что наши 
обсуждения с правительством РФ относительно налого-
вого стимулирования для проекта принесут результаты. 

— В каких еще проектах в России вы принимаете или со-
бираетесь принять участие?
ОЛИВЬЕ ЛАЗАР: Россия является очень важной страной для 
деятельности «Шелл». Сейчас все наши усилия сконцен-
трированы на расширении производства СПГ на Саха-
лине, увеличении нефтеотдачи на Салымских место-
рождениях и других проектах с «Газпромом». У нас сло-
жились очень хорошие взаимоотношения с российски-
ми партнерами. 

«Шелл» также владеет лицензиями на геологораз-
ведку на участках Северо-Воркутинский 1 и 2 в Тимано-
Печорской провинции. 

Что касается дальнейшего расширения деятельности 
«Шелл» в России, то наши решения об участии в том или 
ином долгосрочном проекте будут приниматься исходя 
из экономических параметров и оценки рисков. 

Оливье Лазар: В ближайшее 
время компания ожидает рост 
спроса на сахалинский СПГ.

БЕЗОПАСНОСТЬ  Сохранность жизни 
и здоровья человека — 
приоритет компаний 
нефтегазовой индустрии 

Цель — ноль

Россия является 
очень важной 
страной для 
деятельности 
«Шелл»

Безопасный 
бизнес — это в 
первую очередь 
качественный 
бизнес

Артем Владимиров,  
Южно-Сахалинск

М
е ж д у н а р о д н а я 
к о н ф е р е н ц и я 
«Нефть и газ Са-
х а л и н а - 2 0 1 5 » 
прошла в Южно-

Сахалинске в предъюбилейный 
19-й раз. В течение трех дней 
пространство зала «Конгресс-
холл» в комплексе «Столица» 
наполняли энергичная атмосфе-
ра и запах свежего кофе, кото-
рый бодрил участников во вре-
мя напряженных деловых сес-
сий.

Впрочем, даже без кофе заску-
чать тут было трудно. Конферен-
ция собрала более 650 экспертов, 
ученых и бизнесменов из 15 
стран мира, занятых во всех сфе-
рах мировой нефтегазовой отрас-
ли. В сравнении с прошлым годом 
стенды организаций разнообра-
зились большим количеством ма-
кетов и образцов промышленно-

го оборудования, видеоэкраны с 
презентациями и интерактивные 
дисплеи присутствовали повсе-
местно. 

Забегая вперед, расскажем, 
что приз за лучший стенд в этом 
го д у  за в о е в а л а  к о м п а н и я 
«Шлюмберже», второе место 
взял «Газпром», а замкнул трой-
ку призеров «Совкомфлот», ко-
торый в этом году выставлялся 
впервые. Судовой оператор пред-
ставил гостям события макеты 
газового танкера «Гранд Анива» 
и судна сейсморазведки «Вячес-
лав Тихонов».

Повестка «НГС-2015» была 
подчеркнуто серьезной, но опти-
мистичной. Целый год нефтегазо-
вая индустрия России провела в 
условиях колебаний цен на энер-
гоносители и экономических 
санкций. В непростые времена 
особую важность получают воп-
росы развития сотрудничества, 
открытия новых месторождений, 
повышения качества продукта и 
построения новых деловых отно-
шений. Нефть и газ остаются кро-
вью и воздухом для мировой про-
мышленности, а сахалинские 
шельфовые проекты обеспечива-
ют энергией страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, где осу-
ществляется большая часть ми-
рового производства. С таким по-
сылом открылось пленарное за-
седание конференции. 

Глава Сахалинской области 
Олег Кожемяко в своем приветс-
твенном слове отметил обоюд-

ную значимость нефтегазовой 
отрасли и островного края друг 
для друга. Сахалин остается цен-
тром добычи энергоресурсов 
ДФО. За прошлый год объем из-
влеченной нефти и конденсата 
составил 14,5 миллиона тонн, а 
газа — 28 миллиардов кубомет-
ров, в сравнении с 2013 годом по-
казатели улучшились на 4,8 и 2,9 
процента соответственно.

В этом году проект «Саха-
лин-1» и его компания-оператор 
Exxon Neftegas Ltd отмечают 
20-летний юбилей подписания 
соглашения о разделе продукции. 
На относящемся к «Сахалину-2» 
комплексе СПГ Пригородное в 
августе этого года достигли но-
вых производственных показате-
лей, отгрузив четырехсотую пар-
тию нефти и произведя тысяч-
ную поставку сжиженного при-
родного газа. Большие перспек-
тивы связаны с планами по осво-
ению месторождений «Саха-
лин-3» и строительству третьей 

технологической линии по про-
изводству СПГ в рамках проекта 
«Сахалин-2».

В начале 2015 года компания 
«Сахалин Энерджи» представила 
на рынке новый сорт легкой не-
фти «Сахалин Бленд». Ее разра-
ботали, чтобы отвязать цены са-
халинской нефти от марки «Ду-
бай». Первые поставки нового 
сорта удалось продать дороже 
азиатского эталона.

Добыча углеводородов явля-
ется локомотивом сахалинской 
экономики, областной бюджет 
более чем на 81 процент состав-
ляют доходы нефтегазовой отрас-
ли. За 2014 год в казну региона от 
нее поступило 134,7 миллиарда 
рублей, что на 59 миллиардов 
больше поступлений 2013 года.

В прежние времена профицит 
бюджета Сахалинской области 
позволял особо не заботиться о 
таких важных вещах, как само-
обеспечение продовольствием, 
большая часть продуктов завози-
лась с материка. Сегодня мы на-
правляем эти средства на разви-
тие агропромышленного комп-
лекса, в производящую отрасль, 
на увеличение туристической 
привлекательности края. Таким 
образом, экономика острова бу-
дет диверсифицироваться, — от-
метил Олег Кожемяко в ходе вы-
ступления.

По мнению главы региона, не-
льзя довольствоваться одной 
лишь добычей углеводородов, на 
Сахалине необходимо создавать 
предприятия по переработке не-
фти и газа. Идея постройки на ос-
трове газохимического завода по 
производству аммиака, метанола 
и полипропилена ранее обсужда-
лась компанией «Газпром» сов-
местно с японскими корпорация-
ми «Мицуи» и «Мицубиси», но 
решение было отложено до под-
тверждения запасов Киринского 
месторождения. Есть вероят-
ность, что первое на острове газо-
химическое производство может 
возникнуть на площадке близ по-
селка Ильинское.

Собственная нефтеперераба-
тотка и недорогой бензин явля-
ются давней мечтой многих або-
ригенов. Правительство региона 
п о п р о с и л о  к о м п а н и ю 
«Роснефть» рассмотреть воз-
можность строительства НПЗ на 
севере острова. 

На заводе СПГ «Сахалин-2» 
планируется строительство тре-
тьей линии производства мощ-
ностью до пяти миллионов тонн 
в год. Документацию проекта 
подготовят к следующему году, а 
его полная реализация займет у 
«Сахалин Энерджи» от трех до 
четырех лет. Благодаря увеличе-
нию производительности, саха-
линский сжиженный газ сможет 
потеснить конкурентов из Авс-
тралии и Ближнего Востока на 
международном рынке.

Заместитель министра при-
родных ресурсов и экологии РФ 
Денис Храмов сообщил, что аль-
тернативы шельфу до 2035 года 
просто нет. Расчеты международ-
ных специалистов показывают, 
что несмотря на сложность и за-
траты, добываемые на континен-
тальном шельфе ресурсы окупа-
ют себя и превосходят по эффек-
тивности возможные альтерна-
тивы: сланцевую нефть, битум-
ные пески и так далее. Важней-
шим фактором для открытия но-
вых месторождений является 
разведочное бурение, и с этим 
есть проблемы — проводимые 
объемы работ недостаточны. В 
соседней Норвегии за 2014 год 
пробурили 57 разведочных сква-
жин, тогда как в России — лишь 
11. Выйти из этого положения 
можно с помощью привлечения 
частных инвестиций. Но для это-
го необходимо изменить сущест-
вующие правила допуска негосу-
дарственных компаний к подоб-
ным видам работ. 

Председатель Комитета по 
энергетике Госдумы РФ Павел 
Завальный выступил с докладом 
о проблемах газового рынка 
Дальнего Востока. 

На Дальнем Востоке необхо-
дима государственная позиция в 
деле создания баланса добычи и 
определения газовых запасов. 
Правительство может предоста-
вить компаниям определенные 

льготы, стимулировав их реали-
зовывать газ на внутренний ры-
нок вместо продажи за рубеж. 
Кроме этого, необходимо разви-
вать инфраструктуру по транс-
портировке голубого топлива. 
Государство в этом вопросе бе-
рет на себя регуляторно-компен-
саторную функцию, — подчерк-
нул Завальный.

Презентация председателя 
концерна Shell в России Оливье 
Лазара была посвящена перспек-
тивам и надеждам, возлагаемым 
на дальневосточный нефтегазо-
вый сектор. Эти вопросы напря-
мую касаются развития мировой 
экономики. 

Все больше стран вступают в 
индустриализацию. Несмотря на 
некоторый спад темпов роста 
производства, Китай, Индия и 

другие страны Юго-Восточной 
Азии в ближайшие годы будут 
потреблять все больше природ-
ного газа. Специфическая ситуа-
ция сложилась в Японии, кото-
рая отказалась от большей части 
атомных электростанций и сей-
час нуждается в других источни-
ках энергии. В связи с этим от-
крытие третьей линии СПГ на 
Сахалине удовлетворит между-
народный спрос на недорогой и 
качественный газ, — подчеркнул 
Оливье Лазар.

Примерно о том же говорил и 
зампредседателя правления 
«Газпрома» Александр Медведев. 
Ресурсы сахалинского шельфа 
готовы справиться с растущим 
аппетитом промышленности 
АТР, которая к 2025 году будет 
потреблять до 450 миллиардов 
кубометров газа в год. 

Отвечая на вопрос о введении 
санкций в адрес Киринского мес-
торождения, которое является 
частью «Сахалина-3», Медведев 
без особого удовольствия заме-
тил, что наша страна уже прохо-
дила подобные ситуации в про-
шлом, и ограничения лишь спо-
собствуют развитию собствен-
ной промышленности и машино-
строения, поскольку все необхо-
димые ресурсы и специалисты в 
России есть. Это значит, что раз-
работка Киринского блока будет 
продолжаться, невзирая на вне-
шний факторы. 

Обсуждение особенностей 
газового рынка Дальнего Восто-
ка России и стран АТР продолжи-
лось и на следующий день. В ходе 
очередной сессии «Газпром» 
поддержал обращение прави-
тельства Сахалинской области о 
продлении сроков действия рас-
поряжения по получению роял-
ти по проекту «Сахалин-2». Это 
касается доходов в натуральной 
форме в виде природного газа по 
соглашению о разделе продук-
ции. Действие настоящего рас-
поряжения истекало в 2017 году. 
Продление сроков позволит ком-
пании продолжить газификацию 
населенных пунктов острова. 

Заключительный день конфе-
ренции был посвящен сессии по 
морскому транспорту, инфра-
структуре и транспортировке не-
фти и газа. Первый заместитель 
генерального директора, член 
правления «Совкомфлота» Евге-
ний Амбросов сообщил, что орга-
низация будет брать на стажи-
ровку и работу выпускников мо-
реходного училища города Холм-
ска. По словам Амбросова, СКФ 
нужны не только руководители, 
но и простые моряки. Компания 
расширяет свое присутствие на 
островах, в этом году открылось 
ее представительство в Южно-
Сахалинске.

Также в последний день кон-
ференции прошел «круглый» 
стол экспертов на тему импорто-
замещения в отрасли.

Количество отправок сжиженного 
природного газа с завода 
«Сахалин-2» с момента его откры-
тия превысило тысячу.

ЦИФРА

81 
ПРОЦЕНТ 
областного бюджета Сахалина 
составляют поступления от 
нефтегазовой отрасли

Акцент

 На заводе СПГ «Сахалин-2» 
планируется строительство 
третьей линии производства 
мощностью до пяти милли-
онов тонн в год

Акцент

 Ресурсы сахалинского шель-
фа готовы справиться с рас-
тущим аппетитом промыш-
ленности Азиатско-
Тихоокеанского региона
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Новый фильм
«Война и мир»
покажут
в Каннах

СЕРИАЛЫ 
НА ОСЕННЕЙ 
РАСПРОДАЖЕ

Сусанна Альперина

ВЧЕРА в Каннах начал свою ра-
боту очередной кинотелерынок 
MIPCOM 2015. Он продлится до 
8 октября, а «спутником» его 
стал рынок контента для детей 
MIP Junior, прошедший 3 и 4 ок-
тября. Более чем 13 тысяч деле-
гатов из ста стран приехали  в 
эти дни во Францию представ-
лять свои кино- и телепроекты. 
Не осталась  в стороне и Россия.

Чем интересен нынешний 
MIPCOM? Прежде всего тем, что 
на нем впервые будут показаны 
фрагменты нового сериала «Вой-
на и мир», совместного произ-
водства ВВС и компании Харви 
Вайнштейна (на его счету такие 
проекты, как «Влюбленный 
Шекспир», «Банды Нью-Йорка», 
«Криминальное чтиво», «Ан-
глийский пациент» «Король го-
ворит», «Артист» и другие). 
Сама экранизация романа Льва 
Толстого выйдет на ВВС в конце 
нынешнего  — начале следующе-
го года. Конечно, интересно уви-
деть, кто сыграл главные роли в 
новой киноэпопее. Прежде всего 
Андрей Болконский - его сыграл 
Джеймс Нортон. Наташу Росто-
ву — актриса Лили Джеймс. При-
едут ли они представлять проект 
в Каннах — интригу сохранить 
решили до последнего. Возмож-
но, впрочем, что приедут не о, а 
Пол Дано (Пьер Безухов), Джил-
лиан Андерсон (Анна Павловна 
Шерер) или  Джим Бродбент 
(князь Болконский).

Также на MIPCOM в этом году 
покажут новые серии долго-
жданных «Секретных материа-
лов» (The X-Files). Напомню, что 
этим сериалом зрители насла-
ждались с 1993 по 2002 год, по-
чти десятилетие! И никто не ду-
мал, что Дэвид Духовны и Джил-
лиан Андерсон еще раз вернутся 
к ролям агентов Малдера и 
Скалли.

Гари Ньюмэна и Дану Волден 
из студии FOX, которая занима-
ется производством этого сериа-
ла, на MIPCOM будут чествовать 
как лучших профессионалов 
года: все девять сезонов The X-
Files эти люди работали над зна-
менитым сериалом — кто же за-
служивает награды, как не они? 
Вопрос риторический.

Почетным гостем кинотеле-
рынка на этот раз станет Турция. 
Профессиональный мир оценит 
новые турецкие форматы. Воз-
можно, некоторые из них прие-
дут и в Россию. 

Обычно самый большой ажи-
отаж на кинотелерынке бывает 
на сессиях Fresh TV, ведущая ко-
торых Вирджиния Мауслер как 
раз и представляет новые кино- 
и телевизионные форматы. И в 
этот раз Мауслер проведет спе-
циальную сессию, посвященную 
Турции. 

Россия, невзирая ни на кри-
зис, ни на санкции, представлена 
в этот раз на рынке очень хоро-
шо. В последние годы уже заре-
комендовал себя наш стенд 
RUSSIAN CINEMA, организован-
ный совместно министерством 
культуры и Фондом кино. Он и 
сейчас везет в Европу новые 
проекты — кино и анимацию: та-
кие сериалы, как «Великая», 
фильмы «Бармен», «Пиковая 
дама: Черный обряд» (хоррор 
отечественного производства, 
показавший неплохие цифры в 
прокате), «Путевка в жизнь», 
«Коловрат» и другие. На стенде 
будут представлены анимацион-
ные проекты «Снежная короле-
ва 3», а также — впервые — муль-
тсериал «Снежная королева». 
Кроме того, анимационные се-
риалы «Пузыри», «Малышари-
ки», «Тим и Тома», «Грузовичок 
Лева» и другие.

ВГТРК представляет  в Европе 
проект «Тихий Дон». Хочется ве-
рить, что новый сериал Сергея 
Урсуляка, который еще только 
предстоит увидеть зрителям ка-
нала «Россия 1», заинтересует 
европейских закупщиков. Как и 
проект «Мата Хари», который 
снимается так, чтобы его заме-
тили и оценили во всем мире. На 
него тут делается особая ставка.

Россия, невзирая
ни на кризис, 
ни на санкции, 
представлена
в этот раз
на кинотелерынке 
очень хорошо

ТЕАТР Новая сцена
Вахтанговского театра
открылась актерским
манифестом

Под тенью 
отца Гамлета

Ирина Корнеева

ЭТО очень личная история. И очень красивая. Несмотря 
на то, что вскрывает всю подноготную и весь мрак души 
безработного артиста, тридцатилетиями (представляе-
те, ужас-то какой!) сидящего в ожидании своего звездно-
го часа — начиная от несыгранного Гамлета и заканчивая 
невоплощенным королем Лиром. Но — гений он, как это 
обычно и бывает, непризнанный и неприкаянный: жить 
негде, играть не перед кем — публика его не понимает, ан-
трепренеры с приглашениями не спешат и директора те-
атров в очередь не выстраиваются, и остаются на его 
долю лишь причудливые тени отца Гамлета и безутеш-
ные вздохи матери Гертруды. И то разыгрываемые перед 
зеркалом. Ну, в лучшем случае, перед случайными зрите-
лями—– портье, музыкантом, каким-нибудь влюбленным 
клоуном, да редкими, безучастными к его судьбе посто-
яльцами небольшого отеля на Балтийском море…

Почему Балтийского? Потому что именно на это побе-
режье режиссер Ри-
мас Туминас переме-
щает главного героя 
своего спектакля по 
фамилии Минетти из 
пьесы австрийского 
писателя Томаса Бер-
нхарда. Не очень из-
вестного в России, но 
очень созвучного 
своим мировосприя-
тием нашим клини-
ческим противоречи-
ям с миром: боль-
шинство конфликтов 
в пьесах Бернхарда вырастают из ощущения глубокого 
разлада между взглядом человека на мир и тем, как вос-
принимают этот мир другие. И большинство героев пьес 
Бернхарда (как и вышеупомянутый Минетти) выстраива-
ют свои взаимоотношения с окружающими в виде моноло-
га. Страстного, выстраданного, в котором есть и тоска по 
гармонии, и мания величия, и болезненное самолюбие, и 
даже нотки явного безумия — всего подобного в избытке, 
вот только желания услышать ответный отклик даже и не 
предполагается. Ведь ответ такому самодостаточному ге-
рою в принципе не нужен: он привык вести диалоги с зер-
калом, со своим чемоданом, с воображаемым оппонентом, 
с безмолвным случайным прохожим — невольным свидете-
лем его трагедии. Потому люди скользят по его судьбе — как 
экзотичные декорации. Что ему до них? А что им до него? 

В главной роли актера Минетти, тридцать лет мечтав-
шего сыграть Короля Лира, но так и не осуществившего 
свою мечту, на Новую вахтанговскую сцену будут выхо-
дить выдающийся литовский актер Владас Багдонас и пре-
мьер Вахтанговского театра Владимир Симонов. Для Си-
монова этот спектакль стал шестой совместной работой с 
Римасом Туминасом. И, по мнению худрука Вахтанговско-

го театра, «открыти-
ем, настоящим про-
рывом» в его творче-
стве. Роль-монолог 
об уходящей жизни и 
смысле актерской 
профессии он испол-
няет самозабвенно 
упоенно, заплетаясь 
в вымыслах Бернхар-
да и теряя очертания 

границ реальности Туминаса, оттеняя изысканность сце-
нографии Адомаса Яцовскиса и купаясь в божественной 
музыке Фаустаса Латенаса. Роль-манифест играет достой-
но — истинный художник, по пьесе, должен быть безумным 
и отвергать публику; истинный актер же в любом образе и 
подобии ее очаровывать. Реальный прототип его персона-
жа — театральный актер Германии Бернхард Минетти 
(1905—1998), актер-долгожитель, продолжавший играть 
даже тогда, когда ему было уже за 90 лет и он с трудом пере-
двигался, наверное, мог бы остаться им доволен. 

«Я не очень люблю в театре рассказывать о театре, — 
признавался режиссер Римас Туминас на брифинге перед 
премьерой, приуроченной к открытию Новой сцены. — Но 
это исключение из правил — потому что это маленький ма-
нифест актерского существования, размышление о театре 
и искусстве актера. И это даже не спектакль, а некий при-
зыв к отказу от обмана, приблизительности, унылого жиз-
неподобия... Нам не важно, каким был настоящий актер 
Минетти, нам важно, каков здесь актер Владимир Симо-
нов, который предстает человеком, дошедшим до черты, с 
отчаяньем осознающим, как прожита его жизнь. Я избегал 
пьес о театре, но это пьеса о судьбе прежде всего человека, 
подводящего итог прожитой жизни. Он вдруг понимает, 
что никому не нужен. Пьеса существует между театраль-
ностью и правдой. Но это оптимистический спектакль, 
правда, с интонациями грусти и болью потери»...

Люди скользят 
по  его судьбе — 
как  экзотичные 
декорации. Что ему 
до них? А что им 
до него?

КИНО В прокат выходит подростковая мелодрама «14+» Андрея Зайцева

Любовь и прочие неприятности
Александр Нечаев

О
краина Москвы, наши дни. 
В очереди за пивом девя-
тиклассник Леша видит 

девочку Вику из соседней школы, 
которая вместе со своими товар-
ками покупает джин с тоником: 
вот уж и правда не знаешь, когда 
и где сердце окажется пронзен-
ным стрелой амура. Любви Леши 
и Вики однако до поры мешает 
получить естественное развитие 
одно важное обстоятельство. 
Школа барышни исторически 
враждует со школой юного влю-
бленного, причем счет в этом 
противостоянии явно не в пользу 
«нашего» парня. За соседнее 
учебное заведение любит разми-
нать кулаки банда некого Волко-
ва — устрашающе выглядящего 
скинхеда с дегенеративным вы-
ражением лица.

По описанию завязки этой кар-
тины иной читатель может сделать 
вывод, что в прокат выходит вари-
ация на тему знаменитой картины 
Валерии Гай Германики «Все ум-
рут, а я останусь», что, конечно, ни 
в коей мере не соответствует дей-
ствительности. Фильм Германики, 
как к нему ни относись, за семь лет, 
прошедших со времен его выхода в 
прокат, прочно застолбил за собой 
нишу жестокого пубертатного ро-
манса, в котором авторской поэти-
кой работает, пардон за каламбур, 
проза жизни.

С другой стороны, тот факт, что 
некоторые рецензенты, увидев-
шие картину Андрея Зайцева на 
«Кинотавре», поспешили оттол-
кнуться в ее описании именно от 

Германики (а проскакивали фра-
зы вроде «Все умрут...», только без 
жести»), многое говорит о нашем 
кинематографе. Ничего заметного 
про взросление, школьную диско-
теку и первую любовь со времен 
полнометражного дебюта Герма-
ники в нашем кино не появилось.

Другая соблазнительная доро-
га к описанию «14+» ведет пря-
миком к Шекспиру, однако и на 
это сравнение нужно, вероятно, 
ответить: «холодно». Когда пер-
сонажам 14, у них зарождающий-
ся роман, от которого не в востор-
ге ни родители, ни часть окруже-
ния героев, не стыдно вспомнить 
«Ромео и Джульетту». Но траге-
дия Шекспира выступает здесь 
скорее в роли архетипической 

матрицы, а не прямого источника 
вдохновения режиссера Зайцева. 
Между тем прямой источник, из 
которого Зайцев многое заимст-
вует, все-таки существует. Это 
«Шведская история любви» — не-
жнейший ранний шедевр Роя Ан-
дерссона. У Зайцева также лири-
ческий настрой перевешивает 
любые окружающие героев мер-
зости. В «14+» невинность юных 
героев, так же как у Андерссона, 
противопоставлена миру взро-
слых, в котором нет ни одного 
нормального человека. 

Леша и Вика выглядят единст-
венными вменяемыми персона-
жами на фоне мамы мальчика, 
сжигающей допотопный ковер, 
чтобы избавиться от некого сгла-

за, и родителей девочки, облачен-
ных в олимпийскую форму сбор-
ной России и, кажется, готовых 
растерзать любого случайно ока-
завшегося в их поле зрения чело-
века. Зайцев заимствует у швед-
ского режиссера не только важ-
ные концептуальные вещи, но и 
куда менее крупные детали начи-
ная от музыкальности фильма и 
заканчивая совсем уж мелочами 
вроде скутера главного героя.

Другое дело, что вся эта кон-
струкция работала бы при одном 
единственном допущении — если 
бы в ней не было ни грамма фаль-
ши и откровенной ерунды. В 

«14+», увы, хватает и того, и дру-
гого, из-за чего фильм выглядит 
не живым произведением, а хо-
дульной конструкцией.

Здесь подростки на школьной 
дискотеке танцуют сначала под 
«Зеленоглазое такси» Михаила 
Боярского, а затем и под «Роман-
тику» группы «Фабрика» — пове-
рить, что такая музыка звучит в 
московских школах, сложно. И са-
ундтрек в фильме за гранью пони-
мания — в самый романтичный 
момент, когда счастливая школь-
ница обнимает своего воздыхате-
ля, режиссер врубает компози-
цию Creep группы Radiohead, 
одну из самых меланхоличных и 
самокопательных песен британ-
ского коллектива. 

Но не саундтреком единым: 
хватает странностей и в сцена-
рии. В «14+» полицейская маши-
на, видя ребенка с отколотым гор-
лышком у бутылки в окружении 
хулиганов, равнодушно проезжа-
ет мимо. Второстепенные персо-
нажи здесь появляются только 
для того, чтобы в какой-то момент 
без следа исчезнуть (друзья Леши, 
подруги Вики). Про главных геро-
ев мы тоже, в общем, ничего не 
знаем, кроме того, что они в меру 
робкие тинейджеры. Самая рас-
хожая похвала, которая раздается 
в адрес «14+», — за внятность и 
простоту. Но это тот случай, когда 
не знаешь, кому все же адресовать 
эти похвалы, Зайцеву или его 
вдохновителю Андерссону.

Премьера На московской сцене зажглась «Волшебная лампа Аладдина»

Там, где родина слонов

Валерий Кичин

П
ремьера «Волшебной 
лампы Аладдина» в 
Музыкальном театре 
имени Станиславско-
го и Немировича-

Данченко — это не просто появле-
ние на афише новой оперы «для 
семейного просмотра». Это для 
российских меломанов  своего 
рода сенсация: на московской 
оперной сцене впервые зазвучал 
Нино Рота.

С современной оперой у нас 
туго: дальше середины ХХ века 
большинство театров давно не за-
глядывали. А с великим итальян-
цем и вообще конфуз: в России зна-
ют его только по фильмам Фелли-
ни, Дзеффирелли, Висконти и Коп-
полы. По выдающимся саундтре-
кам к «Сладкой жизни», «Казано-
ве», «Дороге», «Ночам Кабирии», 
«Ромео и Джульетте», «Крестному 
отцу»... И не подозревают, что он 
автор симфонических, камерных и 
хоровых произведений, десяти 
опер и пяти балетов — в Европе 
вполне репертуарных. 

«Аладдин» не похож на сразу 
узнаваемую киномузыку Нино 
Рота и очень далек от великой ли-
рико-драматической итальян-
ской традиции Верди — Пуччини. 
В нем меломан безошибочно рас-
познает хорошо знакомые инто-
нации, приемы оркестровки, 
стиль ансамблей: Римский-Кор-
саков. Это неожиданно, но не вто-
рично: музыка пленяет органи-
кой и мелодичностью, ансамбли 
нежны и восхитительны. Когда-то 
наш Глинка так прилежно учился 
у итальянцев, что многие высоко-

мудрые консерваторцы и посей-
час считают его музыку «итальян-
ской». Но вот на Пуччини оборва-
лась знаменитая традиция ита-
льянской лирико-романтической 
оперы — и следующие поколения 
потомков Верди стали учиться у 
оперы русской. Это не случайный 
заход Нино Рота на территорию 
«русского Востока»: вслушайтесь 
в оперы таких композиторов уже 
нового поколения, как Лоренцо 
Феррера или Лука Ломбарди, так 
часто обращающихся к русским 
сюжетам.

«Волшебная лампа Аладдина» 
написана в середине 60-х — это 
был самый плодотворный период 
сотрудничества Нино Рота с Феде-
рико Феллини, время, когда он пи-
сал до трех саундтреков за год. 
Даже удивительно, как ему удава-
лось так легко переходить из сти-
ля в стиль, ни разу не соблазнив-
шись самоцитированием в опере. 
При том, что его балеты во мно-
гом построены на отзвуках его же 
киномузыки.

«Волшебная лампа Аладдина» 
на Большой Дмитровке — абсо-
лютный и очень радостный сюр-
приз. Все известные мне поста-

новки этой «детской» оперы все-
таки несли отпечаток детского 
утренника: уцененность режис-
суры и вокала, минимум декора-
ций, скромный состав хора.

Московский же театр  поста-
вил подобие «гранд-оперы»: сде-
лал спектакль для детей как для 
взрослых, только лучше. Сделал 
отменное музыкальное зрелище.

В нем задействованы все сред-
ства театральной машинерии — от 
света в аранжировке лучшего мо-
сковского мастера световой дра-
матургии Дамира Исмагилова до 
безупречно выполненной анима-
ции Юрия Ярушникова: в этом 
спектакле и джинны вырастают до 
небес, и Аладдин с возлюбленной 
Будур летают на коврах-самоле-
тах, и все — взаправду. Театр не по-
скупился и на костюмы: Галина 
Соловьева придумала их так нео-
жиданно, обаятельно, смешно и 
здорово, что по ходу спектакля 
срывала отдельные аплодисмен-
ты. Художник Семен Пастух за-
полнил сцену остроносыми кону-
сами, которые напоминали и ста-
лактиты в Пещере чудес и дико-
винные растения; их зеркальные 
плоскости, отражаясь друг в дру-

ге, дополняли игру света и причуд-
ливых образов, которые являлись 
и так же интригующе исчезали.

Фантазии режиссера Людми-
лы Налетовой хватило бы на деся-
ток спектаклей: это тот случай, 
когда неприкрытая любовь к этой 
сказке и этой музыке щедро вы-
плескивалась на сцену и заражала 
зал. Возникли пленительные ли-
рические сцены с поднебесными 
по звучанию хорами, и бодрый 
парад детворы, похожий на марш 
елочных игрушек, и забавные 
сюрпризы в лице одного из джин-
нов — зеленовато-голубого при-
танцовывающего, идеально ска-
зочного гермафродита (Дмитрий 
Кондратков, уже своим появлени-
ем вызвавший в зале взрыв вос-
торга). Явная влюбленность в му-
зыкальный материал чувствуется 
и в том, как вел сложный по кон-
струкции спектакль дирижер Вя-
чеслав Волич. И возможно, имен-
но его волей так настойчиво вста-
вал за звучаниями совершенно 
оригинальной партитуры Нино 
Рота родной нам мир Римского-
Корсакова: Россия в спектакле 
действительно становится роди-
ной всех слонов, и с этим не по-
споришь.

В этих условиях вокальные 
партии как бы даже отходили на 
второй план, что, конечно, для 
оперы странно. И уже не хотелось 
предъявлять особых претензий к 
неровному пению Аладдина (Ар-
тем Софронов, который фактурно 
не очень подходит к роли влю-
бленного мальчугана и тем воз-
вращает нас во времена уже прео-
доленных оперных условностей). 
С куда большим энтузиазмом 

были приняты публикой злой 
колдун Магреббин (Денис Мака-
ров), принцесса Будур (Дарья Те-
рехова) и особенно мать героя 
(Наталья Зимина). И актерски и 
вокально хороши хоры (Влади-
мир Погоров).

Не таким уж важным элемен-
том этой игры становится и дра-
матургия — узкое место этого про-
изведения. Сюжет здесь условен, 
пунктирен, он бесследно глотает 
целые куски действия, его без 
прочтения либретто не одолеть. И 
вот как раз в этом узком месте те-
атр нам совсем не поможет: опера 
идет на русском, но могли бы петь 
и по-японски — при такой дикции 
большинства солистов язык уже 
не имеет значения. Застарелая бо-
лезнь Театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко: 
здесь поют не слово, а ноту, и об-
ыгрывать текст вкусно, с чувст-
вом и удовольствием, здесь не 
умеют совсем. И мне кажется, сто-
ило бы — не только в этой опере, но 
и во всем русском репертуаре 
«Стасика» — давать над сценой 
русский перевод титрами. В конце 
концов, учитывает же эту особен-
ность оперной дикции француз-
ский телеканал Mezzo, снабжая 
Гуно или Бизе французскими же 
субтитрами.

Но у восприятия музыкальных 
действ своя логика, требования и 
законы. Спектакль-праздник 
оставляет яркое, радостное по-
слевкусие и наверняка станет ла-
комым блюдом для московской 
детворы.

Влюбленные девятиклассники 
выглядят в фильме единственны-
ми вменяемыми персонажами.

Акцент

 Московский театр поставил 
подобие «гранд-оперы»:
сделал спектакль для детей 
как для взрослых, только лучше

В этом спектакле и джинны выра-
стают до небес, и Аладдин с Будур 
летают на коврах, и все взаправду.

Трейлер и фото смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1076092

K
IN

O
P

O
IS

K
.R

U

Владимир Симонов 
в спектакле Римаса 

Туминаса «Минетти» 
сыграл несбывшую-

ся мечту актера.

СПРАВКА «РГ»
Томас Бернхард создавал свою пьесу для реального актера 
Бернхарда Минетти. В 1976 году Минетти, когда ему ис-
полнился 71 год, презрев все несчастливые приметы, сыграл 
на сцене смерть старого актера, нареченного его же име-
нем собственным. Премьера спектакля «Минетти» со-
стоялась в Штутгарте, в Вюртембергском государствен-
ном театре, и после премьеры, вопреки печальным проро-
чествам, которых много тогда ходило в театральной сре-
де, актер прожил еще двадцать два года. Главным же в пье-
се, неожиданно для всех, оказалось пророчество о Лире: дей-
ствительно, последней большой ролью 80-летнего Берн-
харда Минетти в театре — в берлинском Театре Шаубюне 

в 1984 году — стал именно Король Лир. 
Так игра воображения и реальности, 

положенная в основу пьесы Бернхарда, поки-
нула пределы сцены и без спроса вошла

в жизнь артиста. И так сегодня одна из 
самых неприглядных изнаночных сто-
рон сцены стала новой впечатляю-
щей страницей Вахтангов-

ского театра.
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Это даже не спек-
такль, а некий при-
зыв к отказу от уны-
лого жизнеподобия
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Ксения Колесникова

С
колково открывает техно-
парк на орбите. Центр орби-
тальных пусков «Сколко-

во» дает возможность вузам и 
частным компаниям регулярно 
проводить эксперименты в космо-
се, запускать наноспутники мас-
сой до 10 кг. Первый старт по про-
грамме намечен уже на 2016 год.

— Раньше Россия запускала те 
же студенческие наноспутники 
попутной нагрузкой с главным 
грузом — большими космиче-
скими аппаратами. Дожидаться 
этого приходилось иногда года-
ми, — говорит аналитик косми-
ческого кластера Сколково 
Иван Косенков.  

В Роскосмосе проект поддер-
жали: в год Сколково сможет осу-
ществлять три запуска наноспут-
ников. Планируется, что тран-
спортные контейнеры для их вы-
ведения будут устанавливаться на 
внешней стороне корабля «Про-
гресс». В одном контейнере поме-
щается до шести спутников фор-
мата кубсат (куб стороной в 10 
сантиметров). Таким образом, по 
пути к МКС можно запустить до 
24 «кубиков».  Срок жизни таких 
спутников — 1,5 — 2 года. 

«Технопарк на орбите» был 
представлен московской делега-
цией на Всемирной конференции 
научных парков и инновацион-
ных территорий в Пекине и выз-
вал большой интерес.  

— Полезная нагрузка может 
быть разная: камеры для съемки 
Земли, телекоммуникационное 

оборудование, научные экспери-
менты. Кроме того, малые косми-
ческие аппараты используются 
для отработки перспективных 
технологий. Отсюда и название — 
«технопарк на орбите», — поясня-
ет Иван Косенков.

Сейчас с помощью наноспут-
ников тестируются системы ла-
зерной коммуникации в космосе 
и электродинамические тросы. 
Малые космические аппараты 
«учатся» работать большими 
группами и ходить под солнечным 
парусом. Что это такое? Тончай-
ший полимерный материал, по-
крытый металлическим экраном. 
Отработавший спутник выпуска-
ет такой парус, с его помощью 
тормозит и сгорает в атмосфере, 
не засоряя орбиту космическим 
мусором. 

По прогнозам, в мире в бли-
жайшие пять лет будет запущено 
около двух тысяч малых космиче-
ских аппаратов. Уже можно гово-
рить о буме малых спутников. 
Сейчас Сколково ведет перегово-
ры с российскими вузами о том, 
чей аппарат будет выведен на ор-
биту первым. Кандидатов пятеро: 
МГУ, МГТУ им. Баумана, МАМИ, 
СибГАУ и ЮЗГУ.

Кстати, в Пекине на конферен-
ции научных парков Россия пред-
ставила и другие проекты. Робото-
техника, биомедицина, энергети-
ка, информационные технологии 
— практически в каждой сфере 
удалось найти партнеров. Так, лег-
кие и мощные беспилотники заин-
тересовали коллег из Пакистана: 
взломать наши дроны и посадить 

их на землю оказалось практиче-
ски невозможно. А интеллекту-
альная система мониторинга ин-
женерных конструкций, разрабо-
танная в Научном парке МГУ, при-
влекла бизнесменов из Индии. 

В Пекине российская делега-
ция приняла эстафету Всемирной 
конференции научных парков и 
инновационных территорий — в 
следующем году она пройдет в 
Москве. В столицу приедут 1,5 ты-
сячи участников из более чем 70 
стран — руководители крупней-

ших корпораций, эксперты, рези-
денты технопарков и бизнес-ин-
кубаторов.

— В Москве действуют 17 тех-
нопарков и 2 технополиса, а к 
2017 году их число достигнет 
60, — рассказал «РГ» глава депар-
тамента науки, промышленной 
политики и предпринимательст-
ва Москвы Олег Бочаров. — Наша 
цель, чтобы два крупных китай-
ских технопарка «зашли» в Мо-
скву уже в 2016 году. Мы ведем 
переговоры о строительстве тех-

нопарка площадью 25—30 тысяч 
метров ближе к центру Москвы и 
рассматриваем возможность раз-
мещения крупного китайского 
технопарка на  территории 
«Сколково». 

Пилотный проект также может 
быть реализован на участке пло-
щадью 80 тыс. кв. метров возле 
Варшавского шоссе. Среди прио-
ритетных направлений — про-
мышленные технологии, энерге-
тика, металлургия, композитные 
материалы и т.д.

КАДРЫ Кто получит 
700 миллионов

Инженера 
оценили

Наталья Лихачева

ВЕДУЩИЕ технические вузы страны участвовали в кон-
курсе на лучший проект подготовки инженеров для 
крупных промышленных предприятий и лучшую обра-
зовательную программу  «Новые кадры ОПК-2015». 

Победили 10 вузов. Среди них Амурский госунивер-
ситет, который будет готовить высококвалифицирован-
ные кадры для  космодрома Восточный, Балтийский го-
сударственный технический университет «ВОЕНМЕХ», 
партнером которого станет  конструкторское бюро спе-
циального машиностроения. А также  Марийский госу-
ниверситет, МИФИ, Воронежский, Нижегородский, Но-
восибирский, Омский  государственные технические 
университеты, Тульский и Южно-Уральский государст-
венные университеты.  Всего по  целевым программам 
будут учиться 2900 студентов. Из госбюджета на это до-
полнительно выделено 700 млн рублей. Что важно, сту-
денты-целевики могут рассчитывать на повышенную 
стипендию и гарантированное место работы в 2017 году. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Какие вузы 
не будут 
принимать
абитуриентов

ДИПЛОМ 
БЕЗ ЗНАКА 
КАЧЕСТВА

Ирина Борисова 

С НАЧАЛА 2015 года Рособрнад-
зор приостановил действие госу-
дарственной аккредитации в 82 
вузах и филиалах. 

В Рособрнадзоре напомнили, 
что эта мера не позволяет прово-
дить госэкзамены и выдавать ди-
пломы гособразца, но разрешает 
выдачу своих собственных доку-
ментов об образовании. 

 Приостановлено действие го-
саккредитации шести вузам и 
филиалам по некоторым направ-
лениям подготовки. В список во-
шли Петербургский государст-
венный университет путей сооб-
щения Императора Александра I 
(филиал в г. Великие Луки), Даль-
невосточный филиал Всероссий-
ской академии внешней торгов-
ли Министерства экономическо-
го развития Российской Федера-
ции, Московская финансово-
промышленная академия, Даль-
невосточная государственная 
академия физической культуры, 
филиал в городе Арзамасе Ниже-
городского государственного 
университета им. Н.И. Лобачев-
ского. 

 Кроме того, Рособрнадзор за-
претил прием в Российскую ме-
ждународную академию туриз-
ма (а именно — в Карельский ин-
ститут туризма). Приостановле-
но действие госаккредитации 
Международной академии биз-
неса и управления.

По решению минобрнауки за-
крываются филиалы Российско-
го государственного социально-
го университета в Брянске, Кис-
ловодске, Обнинске, Хасавюрте, 
Ивантеевке, Наро-Фоминске, 
Рузе и Электростали.  

 Будут закрыты несколько фи-
лиалов Московского педагогиче-
ского госуниверситета — в Брян-
ске, Краснодаре и Ульяновске и 
урюпинский филиал Волгоград-
ского госуниверситета. 

Одновременно идет слияние 
вузов. Так, завершается объеди-
нение двух крупнейших вузов — 
Российского экономического 
университета им. Г.В. Плеханова 
и Московского государственно-
го университета экономики, ста-
тистики и информатики. Гото-
вятся к слиянию два больших 
технических вуза на юге России 
— Волгоградский технический и 
архитектурно-строительный. На 
их базе должен появиться регио-
нальный опорный вуз. Возмож-
ность объединения обсуждают в 
Волгоградском государственном 
университете и Волгоградском 
государственном социально-пе-
дагогическом университете. 

Всего в ближайшее время мо-
жет появиться около 15 опорных 
университетов. Уже известно, 
что опорные многопрофильные 
университеты получат дополни-
тельное финансирование и под-
держку на свое развитие и про-
движение.

Подробности В финал Всероссийского конкурса «Учитель года-2015» 
прошли пять учителей

Садись, отлично!

Ирина Ивойлова 

В 
Госдуме прошел заклю-
чительный этап кон-
курса «Учитель года-
2015» —  Круглый стол 
образовательных поли-

тиков. В нем приняла участие пя-
терка финалистов. 

Это Мария Ахапкина из Мо-
сковской области, Алла Волкова 
из Липецкой области, Олег Ка-
тренко из Санкт-Петербурга, 
Сергей Кочережко из Самарской 
области и Ольга Рычкова из Ки-
ровской области. Что интересно, 
среди финалистов два учителя 
истории и обществознания, фи-
зик, математик, преподаватель 
английского. И ни одного учите-
ля русского языка и литературы. 

Дискуссия считается одним 
из самых трудных заданий. Учи-
теля за одним столом с мини-
стром образования и науки 
Дмитрием Ливановым  должны 
высказываться по спорным во-
просам образования  и отстаи-
вать свою точку зрения.

Какие рамки и регламенты 
нужны учителю? Нужны ли еди-
ные учебники? Чего нельзя делать 
в патриотическом воспитании? 
Эти вопросы обсуждались на 
«круглом столе».

К финалистам обратился 
председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин. По его мнению, рабо-
ту учителя нельзя чрезмерно ре-
гламентировать, преподавание 
связано с творчеством, умением 
нестандартно думать. Особенно 

это касается такого предмета как 
литература.   

— В обществе, состоящем из не-
начитанных и не умеющих думать 
людей, легче провоцировать кон-
фликты, им легче манипулиро-
вать, — отметил Нарышкин.

Педагоги единодушны: рамки 
— общественный договор, хотя 
иногда учитель берет на себя го-
раздо большую ответственность, 
чем требуют от него регламенты. 

— Даже если бы не было про-
грамм, я бы все равно сделала так, 
чтобы мои ученики хорошо сдали 
ЕГЭ и знали тот материал, кото-
рый от них требуется. А может, 
даже и больше, — высказала свое 
мнение учитель математики из 
поселка Кобра Кировской обла-
сти Ольга Рычкова. 

Олег Катренко из Санкт-Пе-
тербурга напомнил, что иногда 
учителя понимают свою творче-
скую свободу шире принятых 
этических норм:

— Каждый из нас все-таки не 
фрилансер, а человек команды. 
Нарушать правила нельзя. Недав-
но в одном из прибалтийских го-
сударств учительница дала на 

уроке для анализа текст с бранны-
ми словами. Так она понимает 
свою творческую свободу. Рамки 
и регламенты должны быть. 

— Что касается профессиональ-
ной деятельности, очень опасно 
ее излишне регламентировать, 
мешая работе, — считает министр 
Дмитрий Ливанов. 

Могут ли родители вмеши-
ваться в учебный процесс? «В об-
суждение программ, заданий ЕГЭ 
родители вмешиваться не долж-
ны», — полагает историк из гимна-
зии № 56 Санкт-Петербурга Олег 
Катренко. 

По единым учебникам у всех 
педагогов, как оказалось, есть 
особое мнение.

— Невозможно сделать единый 
и единственный учебник. Рад, что 
движение идет в сторону единых, 
но не единственных учебников. 
Во мне постоянно борются два 
учителя. Первый говорит: «Хоро-
шо, что есть один учебник — легче 
готовиться к ЕГЭ». А второй воз-
ражает: «Для того чтобы научить 
ученика думать и рассуждать, 
надо давать разные точки зрения, 
нужны разные учебники, — счита-

ет Сергей Кочережко из Самары. 
— Когда я только пришел в школу, 
написал свою программу для 5-го 
класса. Принес завучу. Она гово-
рит: «Не подходит!» Теперь я 
пишу в журнал ту рабочую про-
грамму, которую надо, а препо-
даю уже четыре года по своей.

Учитель английского языка из 
Пущино Мария Ахапкина увере-
на, что для истории важна единая 
концепция, «а для иностранного 
языка, наоборот, чем больше 
источников, тем лучше».

— Я преподаю математику. Это 
предмет, который потом позволит 
кому-то сделать открытие. Чтобы 
это открытие было, ученик должен 
знать разные источники информа-
ции. Он должен подумать: а что 
если я сделаю все наоборот? — всту-
пила в разговор Ольга Рычкова.

Дискуссия показала: школа за-

валена указаниями из разных ве-
домств провести то или иное меро-
приятие. Причем большая часть 
бумаг приходит тогда, когда все 
школьные планы уже утверждены. 
От такой несогласованности стра-
дают и учителя, и ученики.  «Вос-
питание не сводится к проведению 
мероприятий. Воспитывать мож-
но личным примером»,  «Нельзя 
воспитывать на плохих примерах, 
говорить ученикам: наша страна 
лучшая, а вот та плохая», — выска-
зывались учителя.

После дискуссий я спросила 
сидящую рядом маму, члена ро-
дительского жюри: к кому бы из 
этих учителей она отвела своего 
ребенка? Мама ответила: «Ко 
всем! Только не знаю, как быть с 
историей. Историков-то двое. 
Может, преподавали бы каждый 
по полгода?» 

Большого хрустального пеликана победителю конкурса, 25-летнему учителю из Самарской области Сергею Кочережко, вручали вице-премьер Ольга Голодец, глава минобрнауки Дмитрий 
Ливанов (слева) и ректор МГУ Виктор Садовничий. 

Акцент

 Среди финалистов два учите-
ля истории, физики, 
математики и английского Интерактивный 

навигатор поможет 
иностранным аби-
туриентам выбрать 
вуз в России 

На портале Федерального перечня учебников родители 
и учителя смогут сообщать об ошибках и ляпах в книгах. 

МЕЖДУ ТЕМ
В России сегодня учится около 
240 тысяч иностранных студен-
тов. Создан интерактивный на-
вигатор, который поможет ино-
странным абитуриентам вы-
брать вуз в России. Студент смо-
жет отфильтровать вузы по 
нужному ему профилю, направле-
нию подготовки, стоимости, ре-
гиону и узнать, входит ли вы-
бранный вуз в международные 
рейтинги. 
В интерактивном навигаторе 
представлено 256 из 414 государ-
ственных вузов. В ближайшее вре-
мя навигатор будет доступен на 
английском и китайском языках. 

ЦИФРА

82
ВУЗА
и филиала с начала этого года вре-
менно лишились государствен-
ной аккредитации

БЛИЦ-ОПРОС

Когда вы ставите ребенку два?
Сергей Кочережко, учитель истории и обществознания, Самара, 

гимназия № 1 | Школа — это труд для ребенка. Могу поставить «два» только тог-

да, когда ребенок принципиально отказывается трудиться. 

У вас есть любимчики?
Сергей Кочережко | Как учитель не могу к кому-то относиться лучше, чем к дру-

гим, так как это восстановит против него общественное мнение.

Самый трудный вопрос, который вам задали ученики?
Сергей Кочережко | Это было на школьной практике. Меня спросили третье-

классники: «Кто такой Бог?» Я ответил: «Не знаю, но обещаю подумать».

Можете ли вы хотя бы неделю вести свой предмет без учебников, программ и 
методичек?
Сергей Кочережко | Я стараюсь это делать весь год.

Если бы вы были министром, что бы сделали в первую очередь?
Сергей Кочережко | Устроил бы глобальное общественное обсуждение того, 

что сейчас происходит в образовании и какие проблемы есть у учителей.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Родители 
смогут высказать свое 
мнение об учебнике 
на официальном портале 
минобрнауки

Дайте 
жалобную 
книгу

Ирина Ивойлова

В «РГ» ОТ 29.09 мы рассказали о том, что на уроках об-
ществознания ученики 8-го класса занимаются по сом-
нительному учебнику и назвали фамилии экспертов, ко-
торые дали на него положительные заключения. 

Издательство пообещало остановить продажи книги и 
отправить учебник на повторную экспертизу. Первый 
заместитель министра науки и образования Наталья 
Третьяк подтвердила, что минобрнауки действительно 
получило заявление с просьбой организовать еще одну 
экспертизу учебника обществознания. Просьбу рассмо-
трит Совет по учебникам.

— Экспертизу будет проводить РАО, она займет около 
30 дней. Если заключение будет отрицательным, то изда-
тельство заменит учебник, — пояснила замминистра. Она 
напомнила, что сейчас в перечне рекомендованных для 
школ учебников не 3000 книг, как раньше, а 1200. 

Сокращение перечня сопровождалось пятью судеб-
ными исками к минобрнауки — не всем нравится, что 
книг становится меньше. «Минобрнауки выиграло все 
процессы», — заметила Наталья Третьяк.

Напомним, школьные учебники проходят сейчас не-
сколько экспертиз — научную, педагогическую, общест-
венную. Все резуль-
таты экспертиз, 
включая информа-
цию об экспертах, 
уже сегодня можно 
найти на официаль-
ном портале мино-
брнауки . 

— Скоро интер-
нет-ресурс заработа-
ет в полную силу. Его 
целевые группы — 
учащиеся и их роди-
тели. Также интере-
сную для себя ин-
формацию там найдут управленцы и работники школ, — 
рассказал заместитель директора департамента госпо-
литики в сфере общего образования Алексей Благинин.

На этом же портале можно будет оставлять сообще-
ния об ошибках, ляпах и опечатках в учебниках. 

В этом году многие школы занимаются по новым 
учебникам истории. Александр Чубарьян, директор ин-
ститута всеобщей истории РАН, напомнил: «Я получал 
по 500 — 600 писем с замечаниями и предложениями. В 
результате отобрали только три линейки».  И в том, что 
над совершенствованием учебников должна идти посто-
янная работа, Чубарьян не сомневается. Другое дело, что 
учебники сейчас не успевают за переменами в реальной 
жизни. 

В одном из учебников для первого класса детям при-
водят такие примеры: «обедать» и «объедать». Значение 
слова «обедать», конечно, знают все. А вот что такое 
«объедать», думаю, знает далеко не каждый первоклаш-
ка. Есть упреки в адрес учебников иностранного языка, 
которые не всегда учитывают новые повышенные требо-
вания к устной речи.  

Впрочем, продвинутые учителя иногда обходятся во-
все без учебников. Директор московской гимназии 
№1550 Вита Кириченко ничего страшного в этом не ви-
дит: «На литературе в десятых, одиннадцатых классах 
важен не учебник, а художественный текст».  Так что зна-
чение учебника не стоит преувеличивать. Это всего 
лишь инструмент для педагога. По большому счету почти 
у всех школьных учебников одна проблема — плохой, на-
укообразный русский язык. Говорить просто и доступно 
о сложном могут только самые талантливые педагоги и 
ученые. А они, судя по всему, среди авторов учебников и 
экспертов встречаются не так уж часто.

Экспертизу сомни-
тельного учебника 
обществознания 
будет проводить 
РАО, она займет 
около 30 дней

ТЕХНОЛОГИИ Россия запустит технопарк на орбите

Студентам — ключ на старт
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НОВОСТИ

Овечкин готов
к старту сезона
в НХЛ

КАПИТАН 
СО ЗВЕЗДОЙ

Анна Козина

«ВАШИНГТОН Кэпиталз» в 
предсезонном матче НХЛ на до-
машней площадке уверенно ра-
зобрался с «Айлендерс» — 6:2. 
Правда, стоит отметить, что 
ньюйоркцы вышли на игру вто-
рым составом.

Второй и третьей звездами 
встречи были признаны росси-
яне Евгений Кузнецов и Алек-
сандр Овечкин. Кузнецов при-
нял участие в четырех (1+3) го-
левых атаках, а капитан «Ва-
шингтона» Овечкин дважды 
отличился в большинстве.

— Я чувствую себя все луч-
ше и лучше, но главное — это 
командные действия, потому 
что старт сезона уже близко, — 
цитирует Овечкина 
Monumental  Network. — У нас 
отличное взаимопонимание с 
партнерами. Нам есть над чем 
работать, но я доволен тем, как 
мы играем сейчас.

«Кэпиталз» завершили пред-
сезонку без поражений: с пя-
тью победами в основное время 
и двумя в дополнительное. Ко-
манда Овечкина откроет регу-
лярный сезон домашним мат-
чем против «Нью-Джерси» 10 
октября. 

«Ливерпуль»
некрасиво
попрощался
с Роджерсом

УВОЛИЛИ 
ПО ТЕЛЕФОНУ

Анна Бекетова

РУКОВОДСТВО «Ливерпуля» 
уволило главного тренера ко-
манды Брендана Роджерса по те-
лефону.

Как утверждает Daily Mail, 
решение об отставке Роджерса 
было принято еще на прошлой 
неделе, но самому тренеру об 
этом сообщили в воскресенье 
после матча чемпионата Анг-
лии с «Эвертоном» (1:1). 

Североирландский специа-
лист возглавил «Ливерпуль» в 
2012 году, а в мае 2014-го под-
писал новый четырехлетний 
контракт. Поэтому, по инфор-
мации другого британского из-
дания Telegraph, Роджерс мо-
жет рассчитывать на неустойку 
в размере семи миллионов фун-
тов за досрочное расторжение 
соглашения.

По данным СМИ, главным 
тренером «красных» станет 
экс-рулевой дортмундской «Бо-
руссии» Юрген Клопп, который 
подписал трехлетний контракт. 
От аналогичного предложения 
отказался бывший наставник 
мадридского «Реала» Карло Ан-
челотти.

КХЛ назвала
лучших
игроков
недели

ЛАУРЕАТ 
РОБИНСОН 

Иван Ильин

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккей-
ная лига назвала имена лучших 
игроков минувшей недели. Лау-
реатов определяет специальная 
комиссия, которая руководству-
ется статистическими показате-
лями.

Лучшим вратарем стал Иван 
Налимов из «Адмирала», и в его 
случае цифры говорят сами за 
себя. Голкипер клуба из Влади-
востока все три матча отстоял 
на ноль и не пропустил ни еди-
ной шайбы.

Защитником недели при-
знан Мэтт Робинсон из москов-
ского «Динамо». В его активе 
четыре очка (по две шайбы и 
передачи) в трех матчах и пока-
затель полезности «+4». Игра 
Робинсона в нынешнем сезоне 
вообще впечатляет. Защитник в 
15 матчах набрал 15 очков при 
шикарном показателе полезно-
сти «+14».

Лучшим нападающим стал 
форвард минского «Динамо» 
Мэтт Эллисон, у которого в 
трех матчах 7 очков (5 шайб и 2 
передачи), в том числе хет-трик 
в ворота «Авангарда». Ну а но-
вичком недели стал защитник 
«Амура» Никита Черепанов.

С МЕСТА СОБЫТИЯ В Анапе
проходит масштабный
слет общества «Динамо»

Школа 
чемпионов

Юрий Гень, «Российская газета», Анапа

В АНАПЕ в ВДЦ «Смена» прошло официальное открытие 
Всероссийского патриотического слета «Динамо» — тради-
ции побеждать!», посвященного 70-летию Победы. Торже-
ственное мероприятие состоялось в концертном зале 
«Смены» и собрало не только детей из динамовских кол-
лективов страны, но и офицеров российских спецслужб, а 
также призеров Олимпийских игр.

В спортивном слете, который продлится 11 дней, при-
нимают участие ребята из динамовских коллективов стра-
ны, в том числе дети сотрудников МВД, погибших при ис-
полнении служебного долга, воспитанники детских домов 
и подростки из малообеспеченных семей. Всего слет со-
брал более 200 юно-
шей и девушек из 26 
регионов страны.

По словам органи-
заторов, для ребят 
подготовили насы-
щенную образова-
тельную и развлека-
тельную программу. 
В нее входят туристи-
ческие походы, со-
ревнования по детскому гольфу, сдача нормативов ГТО, 
посещение мемориалов Великой Отечественной войны, 
купание в море (температура воды в Анапе сейчас достига-
ет 25 градусов) и встречи с прославленными олимпийски-
ми атлетами. В том числе одним из гостей смены является 
бронзовый призер Олимпийских игр 2004 года в Афинах и 
2008 года в Пекине в стрельбе из пневматического писто-
лета Владимир Исаков.

— Стоит отметить, что в этом слете приняли участие 
дети не только из разных регионов России, но и разных на-
циональностей, что само по себе очень здорово! Их обще-
ние позволяет лучше понимать друг друга и, в конце кон-
цов, сплачивать нации внутри одной страны, — рассказал 
заместитель председателя общества «Динамо» Владимир 
Тимошин. — Большое влияние на ребят оказывают и встре-
чи с призерами Олимпийских игр и офицерами спецслужб. 
Дети видят наглядный пример успеха, к которому нужно 
стремиться. Это играет очень большую роль в становлении 
личности.

Кстати, как отметила начальник отдела социально ори-
ентированной политики в области детства общества «Ди-
намо» Наталья Иноземцева, лейтмотивом слета является 
не только патриотическое воспитание подростков, но и об-
суждение проблем противодействия экстремизму и терро-
ризму.

Илья Зубко

М
осковский ЦСКА на стар-
те баскетбольного сезо-
на празднует первую се-

рьезную победу. Армейцы в ше-
стой раз подряд выиграли до-
машний Кубок Гомельского. Тем 
временем первые матчи состоя-
лись и в Единой лиге.  

Лидер отечественного ба-
скетбола прилично поработал 
этим летом на трансферном 
рынке, но пока в составе «кра-
сно-синих» солируют все-таки 
старые знакомые. В первом мат-
че Кубка Гомельского ЦСКА со-
крушил испанскую «Лабораль 
Кутчу» — 102:74, и самым ре-
зультативным в составе армей-
цев стал Нандо де Коло, наколо-
тивший 17 очков. Финал против 
греческого «Панатинаикоса» 
получился для москвичей куда 
более трудным. Начало хозяева 
провалили и долгое время были 
вынуждены оппонента догонять. 
Перелом произошел уже в тре-
тьей четверти, а итоговый счет 
только подчеркивает драматизм 
матча — 81:80 в пользу ЦСКА. Ге-
роем на этот раз стал сербский 
разыгрывающий армейцев Ми-
лош Теодосич.  Для экс-игрока 
«Олимпиакоса» встречи с «Пао» 
всегда принципиальны, и на этот 
раз Милош был бесподобен. У 
него 19 очков и 11 передач, кото-
рые трансформировались в зва-
ние самого ценного игрока тур-
нира. А специальный приз име-
ни Александра Гомельского вру-
чили главному тренеру армей-
цев Димитрису Итудису. 

— Согласен с тренером Джорд-
жевичем (наставником «Панати-
наикоса». — Прим. авт.), который 
сказал, что игра достойна фина-
ла Евролиги. Команды этим про-
демонстрировали уважение к 

турниру, в котором выступали, — 
приводит слова Итудиса офици-
альный сайт ЦСКА. — «Панатина-
икос» дал нам урок, как действо-
вать на подборе, хотя его преи-
мущество в этом показателе ста-
ло также и следствием нашей си-
стемы защиты. Поздравляю иг-
роков и благодарю болельщиков, 
поддерживавших нас с первой до 
последней минуты.

Интересно, что ЦСКА побе-
ждает на домашнем предсезон-
ном турнире уже шестой раз 
подряд — лишь два первых ро-
зыгрыша этого трофея заверши-
лись не в пользу армейцев. Тре-
тье место досталось еще одному 
российскому клубу — УНИКСу. 
Уступив в полуфинале «Панати-
наикосу» — 74:89, казанцы под-
няли себе настроение успешной 
игрой в «утешительном финале» 
против «Лабораль Кутчи» — 
90:86.

Тем временем уже несколько 
команд официально начали се-
зон — накануне состоялись стар-
товые встречи регулярного чем-
пионата Единой лиги. В первом 
матче красноярский «Енисей» 
уступил дома питерскому «Зе-
ниту» — 94:102. А вот другая 
игра точно войдет в историю. 
Большой баскетбол вернулся в 
Грузию — тбилисская «Вита» за-
няла место самарских «Красных 
крыльев» и уже успела дебюти-
ровать в Единой лиге.  

Первый блин получился ко-
мом — новички были разгромле-
ны волгоградским «Красным 
Октябрем» — 67:110. Но главный 
тренер «Виты» Павел Гооге все 
равно настроен оптимистично. 
«У нас было не так много време-
ни на подготовку к турниру. Сей-
час стараемся это компенсиро-
вать, догнать другие команды. 
Уверяю, у нас очень талантливая 

команда, но есть проблемы с 
функциональной готовностью», 
— приводит слова Гооге офици-
альный сайт Единой лиги.

Здорово укрепившиеся в 
межсезонье  подмосковные 
«Химки», в свою очередь, стар-
товали с трудной победы над са-
ратовским «Автодором» — 87:84. 

— С первой минуты все пошло 
не так, как мы планировали. Мы 
столкнулись с очень хорошей, 
слаженной и дисциплинирован-
ной командой. «Автодор» дал 
нам бой. Благодаря нашему ха-
рактеру, тем усилиям, которые 
мы проявили в четвертой чет-
верти, удалось выиграть, — отме-
тил после матча главный тренер 
«Химок» Римас Куртинайстис. — 
Такими будут все матчи. На мой 
взгляд, в этом году Единая лига 
— самая сильная за всю историю, 
и игра с «Автодором» стала для 
нас хорошим уроком и опытом 
на будущее.

Ну и, наконец, рижский ВЭФ 
уступил на своем паркете «Ни-
жнему Новгороду» — 75:87. Ин-
тересно, что волжан возглавляет 
Айнарс Багатскис, который па-
раллельно успешно работает и 
со сборной Латвии. Но никаких 
послаблений землякам он не 
дал.

Футбол Сборная России начала подготовку к заключительным играм 
отборочного раунда Евро-2016

Слуцкий закрыл двери

Артур Нанян
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первую тренировку перед по-
следними матчами отборочного 
раунда Евро-2016. Напомним, в 
пятницу футболисты Леонида 
Слуцкого встретятся в Кишине-
ве с Молдавией, а в следующий 
понедельник примут Черного-
рию.

Еще не успев собраться в од-
ном из столичных отелей, нацио-
нальная команда понесла потери. 
Из-за травмы бедра на неопреде-
ленный срок из строя выбыл полу-
защитник московского «Динамо» 
Юрий Жирков, вместо которого 
был вызван Георгий Щенников из 
ЦСКА. Отсутствие Жиркова стало 
единственной ложкой дегтя для 
Слуцкого: остальные 23 футболи-
ста, которых Леонид Викторович 
включил в состав, здоровы и гото-
вятся к ближайшим матчам.

В Кишинев игроки вылетят за-
втра, а до этого у сборной запла-
нированы две тренировки в Хим-
ках. С приходом Слуцкого многие 
думали, что команда станет более 
открытой, чем при суровом ита-
льянце Фабио Капелло, но пока в 
этом плане никакими изменения-

ми и не пахнет: первое 
занятие накануне 
встречи с Молдавией 
наши парни вообще 
провели за закрыты-
ми дверями, не допу-
ская прессу даже для 
« п р от о к о л ь н о й » 
съемки. То же самое 
было перед сентябрь-

ским поединком со шве-
дами, так что впору гово-

рить о тенденции, сло-
жившейся в сборной при 

Слуцком. 
Важность предстоящей встре-

чи с Молдавией трудно переоце-
нить: в случае победы россия-

нам достаточно будет сыг-

рать дома 
вничью с Чер-
ногорией, чтобы 
гарантировать себе пря-
мую путевку на чемпионат 
Европы. На бумаге мы явные 
фавориты, но от аутсайдера 
группы G можно ждать сюр-
призов.

Перед матчем с наши-
ми футболистами у мол-
даван сменился главный 
тренер: вместо бывшего 
полузащитника питерско-
го «Зенита» Александра 
Куртияна команду возгла-
вил наставник кишинев-
ского «Зимбру» Штефан 
Стойка. Первым же своим 
решением 48-летний спе-
циалист вызвал неодноз-
начную реакцию на роди-
не. Дело в том, что Стой-
ка не вызвал в сборную 
ни одного игрока «Да-
чии», которая лидиру-
ет в чемпионате стра-
ны и является главным 

конкурентом «Зимбру». На во-
просы журналистов о причинах 
столь неожиданного решения 
Стойка отвечает обтекаемо: са-
мое важное — результат, а не пер-
соналии.

— Вызов в сборную получили 
наши лучшие игроки на данный 
момент. Критерий отбора был чи-
сто спортивным, никаких интриг 
здесь нет. Наша задача — набрать 
шесть очков в последних двух иг-
рах отборочного цикла и обогнать 
Лихтенштейн, а то болельщики за-
ждались побед. Думаю, ребята 
способны добиться нужного ре-
зультата, — отметил Стойка.

Несмотря на отсутствие 
турнирной мотива-

ции у хозяев, 

матч с Россией вызвал 
огромный ажиотаж у 
молдавских болель-
щиков: уже за две 
недели до встречи 
все 8,5 тысячи по-
ступивших в прода-

жу билетов были рас-
проданы. Оставшиеся 

570 квитков были вы-
делены РФС.

К слову, в последний 
раз Александр Гацкан и 
компания побеждали 
дома в официальном мат-
че два года назад, в пое-
динке отборочного раунда 

чемпионата мира против 
Сан-Марино (3:0). С тех 
пор в четырех играх сбор-
ная потерпела четыре пора-
жения, в том числе и от 

Лихтенштейна (0:1). 
По мнению быв-

шего главного тре-
нера сбор-

ной Мол-
д а в и и 
И г о р я 

Добровольского, который поде-
лился своим мнением о предстоя-
щем матче с «РГ», России не стоит 
обращать внимания на неудачную 
серию соперника: в заключитель-
ном домашнем матче в этом году 
молдаване выложатся по макси-
муму.

Какие у вас ожидания от матча?
ИГОРЬ ДОБРОВОЛЬСКИЙ: Для молдав-
ских футболистов встреча с Рос-
сией — одна из самых принципи-
альных. Здесь даже тренерский 
фактор не играет большой роли, 
потому что ребятам надо пока-
зать себя, чтобы их позвали в 
один из российских клубов. Где 
еще им выступать и зарабатывать 
деньги? Плюс на стадионе будет 
аншлаг. Я в принципе не припом-
ню такого ажиотажа вокруг матча 
сборной. Уже в первый день все 
билеты были проданы, а ведь аре-
на вмещает около 9 тысяч, и не 
все желающие смогут попасть на 
трибуны. Легкой прогулки у рос-
сиян точно не будет. Уверен, Слуц-
кий это отлично понимает. 

Но вы согласны, что сборная 
России — явный фаворит?
ИГОРЬ ДОБРОВОЛЬСКИЙ: С этим никто 
не спорит, но в прошлом году 
Молдавия сыграла вничью с Рос-
сией в Москве, хотя такого ре-
зультата никто не ждал. Не забы-
вайте, что хозяевам в пятницу 
нечего будет терять, а россияне 
обязаны выигрывать. 

Вас не удивило, что новый глав-
ный тренер Молдавии не выз-
вал ни одного игрока из «Да-
чии»?
И ГО Р Ь  Д О Б Р О В ОЛ Ь С К И Й :  Значит, на 

данный момент в ко-
манде нет никого, 
кто заслуживает 
выступать за сбор-
ную. Стойка даст 

шанс молодежи про-
тив России, им есть что 

доказывать, хотя у него 
в распоряжении есть и 

опытные ребята.

При Слуцком сборная России 
выглядит сильнее, чем во вре-

мена Капелло?
ИГОРЬ ДОБРОВОЛЬСКИЙ: Прошло всего 
два матча после назначения 
Слуцкого, так что рано делать ка-
кие-то выводы. Вообще это излю-
бленная тема журналистов — 
сравнивать тренеров, футболи-
стов. Давайте дождемся итогов 
отборочного цикла, тогда и будем 
говорить на эту тему. 

Кого вы бы отметили в составах 
обеих команд?
ИГОРЬ ДОБРОВОЛЬСКИЙ: У Молдавии 
есть ряд футболистов, которые 
могут в будущем заблистать, а у 
России есть сильные игроки. Тот 
же Широков, Дзюба, Кокорин. 
Думаю, основная угроза воротам 
хозяев будет исходить от Дзюбы, 
тем более что он забил пять мя-
чей в предыдущих поединках от-
борочного раунда. Надеюсь, рос-
сияне выйдут на чемпионат Ев-
ропы, но и молдаванам хочется 
пожелать успеха. 

Акцент

 России достаточно набрать 
четыре очка в оставшихся 
играх, чтобы напрямую выйти 
на Евро-2016 во Франции

В Анапу приехали 
200 подростков 
из 26 регионов 
России

Все новости с полей 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5267

Сербский разыгрывающий ЦСКА Милош Теодосич стал самым ценным 
игроком Кубка Гомельского.
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От Алексея Ионова и его партнеров болельщики сборной 
в предстоящих матчах ждут только побед.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА в шестой раз подряд выиграл Кубок Гомельского

Трофей для разминки 

ШАХМАТЫ Сергей Карякин
одержал победу в Кубке
мира на тай-брейке

Блеснул в блице

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер, 25-летний Сергей Каря-
кин впервые в своей карьере одержал победу в Кубке 
мира. На соревнования в Баку приехали 128 шахмати-
стов, в том числе 22 сильнейших игрока из мирового 
рейтинга. Турнир пропустили только действующий чем-
пион мира норвежец Магнус Карлсен и его соперник по 
последнему матчу за шахматную корону индиец Вишва-
натан Ананд.

В финале Карякин обыграл своего соотечественника, 
обладателя Кубка мира-2011 Петра Свидлера. После че-
тырех партий с классическим контролем времени счет 
матча был равным, причем на старте Карякин уступал 
Свидлеру 0-2 и потом догонял лидера. Только тай-брейк 
определил победителя. В четырех партиях с быстрым 
контролем времени соперники снова одержали по две 
победы. И, наконец, в блице Карякин был сильнее и бе-
лыми, и черными.

— Каждый из нас прошел непростой путь к финалу. На-
пример, мой полуфинальный матч с украинцем Павлом 
Эльяновым продолжался три дня и тоже закончился тай-
брейком. Может, потому что мы очень хорошо друг друга 
знаем, — отметил накануне финала Карякин, в 2004 году 
выигравший шахматную Олимпиаду в составе сборной 
Украины, а российское гражданство получивший в 2009-
м. — Но я смог пробиться в финал. И тут уже нет пути назад. 
И Свидлер, и я очень хотим победить. Тем более в Москве 
за меня болеет супруга.

Помимо морального удовлетворения, наградой побе-
дителю стал чек на 120 тысяч долларов. Финалист получил 
80 тысяч. А общий призовой фонд Кубка мира составил 1,6 
миллиона долларов.

Напомним также, что оба наших гроссмейстера завое-
вали путевки на турнир претендентов, который пройдет в 
марте следующего года. В соревновании примут участие 
восемь человек — два лучших шахматиста по итогам серии 
Гран-при, Виши Ананд (на правах участника матча за зва-
ние чемпиона мира-2014), победитель и финалист Кубка 
мира-2015, два обладателя самого высокого рейтинга 
ФИДЕ. Еще один шахматист получит персональное при-
глашение от организаторов.

Ну а большие шахматы скоро вернутся в Баку. В 2016 
году столица Азербайджана принимает участников и го-
стей Всемирной шахматной олимпиады.

За победу в Кубке мира Сергей Карякин получит 120 тысяч из 
общего призового фонда в 1,6 миллиона долларов. 
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КОМАНД
участвуют в Единой лиге. Из них 
девять представляют Россию

Акцент

 Тренеры «Панатинаикоса» 
и ЦСКА заявили, что матч был 
достоин финала Евролиги
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Пользовался спросом
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1162577
Нам нужно много финансовых институтов, и больших 
розничных сетей, и малых бутиков, и гастрономов на 
углу, в которых можно подобрать финансовый продукт 
по душе. Как только мы, размахивая ножом, начнем с 
пристрастием относиться ко всему, что является малым 
или средним финансовым бизнесом, как тут же отсту-
пим от борьбы с «обналом и незаконным вывозом капи-
тала». И совершим еще одну ошибку, каких было много в 
наших финансах, основываясь на ложных представлени-
ях о том, что по размеру подходит экономике России, а 
что — ну никак не подходит. За всем этим — обеднение фи-
нансового сектора, резкое ослабление способности об-
служивать бизнес средней и малой капитализации, зани-
маться новыми проектами и венчуром по городам и ве-
сям России. Тяжко потом будет восстановить газон, он и 
так истоптан после кризисов. Но все-таки наша память 
коротка. И если никто не будет специально насаждать 
нам рефлекс громкого и горестного лая, то все те смут-
ные предчувствия денежных потерь и кризисов, с кото-
рыми мы встречаем сегодня рассвет, скоро сотрутся. 
Иван Петрович

Как возникли русские бастионы?
Наталья Скрипинская 
www.rg.ru/art/1135506
Революция всегда ужасна. Она несет колоссальные 
страдания очень и очень многим. Она растаптывает 
судьбы невинных людей. Почти всегда вслед за нею при-
ходят гражданские войны, разочарование, реставра-
ции, новые революции. В силу этого многие вообще от-
рицают наличие в революциях какого-либо позитивно-
го содержания. Однако такая радикально-консерватив-
ная антиреволюционность вряд ли отвечает логике 
исторического развития человечества. Но для того, что-
бы революция могла сыграть позитивную роль, став по-
вивальной бабкой истории, должно сформироваться 
полноценное дитя. То есть представление о благом 
образе жизни, который будет утвержден после совер-
шения революции. И только формирование этого ново-
го благого образа жизни оправдывает в какой-то мере 
революционные ужасы.
Сергей Н.

Владимирская девочка умерла без медпомощи 
в отеле Египта 
Анна Скудаева
www.rg.ru/art/1144578
А может, пора наказывать родителей за безответствен-
ное отношение к детям? Почему все трубят о безразли-
чии администратора отеля и никто не говорит о том, что 
проблемы со здоровьем у семьи начались задолго до ин-
цидента, и мать ничего не сделала, чтобы спасти дочь, а 
только пару раз за сутки подходила на ресепшен пооб-
щаться с менеджментом на тему, стоит ли вызывать вра-
ча или не стоит. Чтобы трехлетний ребенок умер от обез-
воживания, нужно оставить его без питья как минимум 
на сутки во время рвоты и диареи. Это не новорожден-
ный. Здесь нет проблемы напоить ребенка, и нужно боль-
ше времени, чтобы наступило обезвоживание. Виновата 
в первую очередь мать, которая пожалела 30 долларов за 
консультацию врача по страховке и не настояла на от-
правке ребенка в больницу. 
Елена 

Верните астрономию
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1171953
Следует увеличить учебные часы по физике, математике, 
русскому языку и истории, а также убрать второй ино-
странный язык. Я учился в спецшколе, изучал историю, ге-
ографию и астрономию на немецком языке, но говорить 
по-немецки так и не научился.
Андрей Дружинин

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +4...+7, дождь

Санкт-Петербург +2...+6, дождь

Анадырь +2...+5, дождь

Архангельск 0...+6, дождь

Астрахань +9...+24, облачно

Благовещенск  +4...+19, облачно

Владивосток +14...+18, облачно

Волгоград +8...+23, облачно

Воронеж +10...+19, дождь

Екатеринбург +5...+9, дождь

Иркутск +6...+6, дождь

Казань +8...+10, дождь

Калининград +7...+13, облачно

Краснодар +12...+26, облачно

Магнитогорск +2...+15, солнечно

Мурманск +1...+5, облачно

Нижний Новгород +4...+8, дождь

Новосибирск 0...+7, дождь

Омск -2...+11, облачно

Орел +8...+13, дождь

Оренбург +4...+17, облачно

Пермь +4...+7, дождь

Ростов-на-Дону +10...+24, облачно

Севастополь +11...+24, солнечно

Симферополь +11...+24, солнечно

Сочи +16...+25, облачно

Тамбов +6...+15, дождь

Тюмень +3...+12, облачно

Уфа +5...+13, дождь

Хабаровск +6...+17, облачно

Челябинск +5...+13, дождь

Чита +2...+17, облачно

Элиста +9...+24, солнечно

Южно-Сахалинск +5...+18, облачно

Якутск -8...+2, снег

Ярославль +1...+9, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Существенно похолода-
ет, не исключены осадки. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 749 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Малооблачно, возможен 
небольшой дождь. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра синоптики обеща-
ют снег. Атмосферное 
давление останется без 
изменений.

ОРУЖИЕ  Как Россия обогнала Америку 
по скорострельным пушкам
www.rg.ru/art/1171631

ВИДЕО Блогер случайно поджег свою квартиру 
в прямом эфире
www.rg.ru/art/1172111

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты спасут от рака груди
www.rg.ru/art/1172100

ФОТО Следы крупнейшего в истории цунами
www.rg.ru/art/1172008

ОБЗОР Самые интересные ТВ-премьеры этой недели
www.rg.ru/art/1171548

КИНО Джоан Роулинг раскрыла тайны «поттерианы»
www.rg.ru/art/1172078

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Литература  В «РГ» состоялась презентация книги «О русских — по-русски»

Награда нашла Герра

Анастасия Скорондаева

В
чера в «Российской га-
зете» прошла презен-
тация книги француз-
ского филолога-слави-
ста и коллекционера 

(сам автор, кстати, не любит, ког-
да его так называют) Ренэ Герра 
— «О русских — по-русски», вы-
шедшей в издательстве «Русская 
культура».

Перед тем как приступить к 
презентации этого богатого во 
всех смыслах издания, награда 
наконец-то нашла своего героя: 
советник министра культуры 
Российской Федерации Виктор 
Петраков вручил Герра награду, 
которая долго не могла доехать 
до получателя, успела побывать 
во Франции и вновь вернуться в 
Россию, — «За охрану культур-
ного наследия России, истории, 
памятников и культуры Россий-
ской Федерации».

После того как награда нако-
нец-то нашла Герра, гости — дру-
зья известного собирателя и 
хранителя русского искусства 
за рубежом — сказали несколько 
слов о книге и ее авторе. Впро-

чем, об этом роскошном изда-
нии, включившем в себя автог-
рафы, письма, книги, картины, 
огромное количество уникаль-
ной графики — свидетельства ак-
тивной творческой жизни по-
слереволюционной эмиграции 
русских во Франции, — нужно не 
говорить, в него нужно вчиты-
ваться и вглядываться. Многие 
свидетельства тех лет дошли до 
нас в единственном экземпляре, 
хранятся в коллекции Ренэ Гер-
ра и впервые публикуются в 
этой книге. Повествование в 
книге ведется от первого лица, и 
этот монолог дает возможность 
понять, насколько велико дело 
всей жизни Ренэ Юлиановича по 

сохранению единого простран-
ства русского культурного 
мира. Предваряя встречу, Юрий 
Лепский, первый заместитель 
главного редактора «РГ», вспом-
нил, как однажды в Санкт-Пе-
тербурге пришел на лекцию Гер-
ра, и как только Ренэ Юлиано-
вич сказал несколько слов, зал 
разразился аплодисментами — 
так чутко питерская публика от-
реагировала на прекрасную 
русскую речь, «незамутненную 
новоявленными словечками по-
следних лет». Счастливым обла-
дателям книги «О русских — по-
русски», которая, к слову ска-
зать, моментально была раску-
плена на презентации,  еще 

предстоит насладиться блестя-
щим языком повествования. Из-
датель, Дмитрий Ивашинцов, 
рассказал, что книга создава-
лась по-русски: Ренэ надикто-
вывал ее на русском языке, но в 
ней все равно присутствует 
французский дух — темперамент 
автора, его юмор и довольно 
резкие высказывания.

Как заметил режиссер Вадим 
Абдрашитов, настоящая исто-
рия — это частная хроника, и чем 
больше ее будет, тем честнее по-
лучится картина прошлого. «Со-
брание Герра — это фантастиче-
ский исторический подвиг чело-
века, который сохраняет исто-
рию культуры нашей страны», 
— обратил внимание Абдраши-
тов. Ему вторили все собравши-
еся, в числе которых театраль-
ный художник Борис Мессерер, 
писатель Евгений Попов, жур-
налист Виталий Дымарский, фи-
лолог и писатель Александр 
Сенкевич. Практически каждый 
выступающий не просто наме-
кал, а в открытую заявлял, что 
коллекция Герра заслуживает 
обрести дом — музей или куль-
турный центр.  

Акцент

 Многие свидетельства тех лет, 
хранящиеся в коллекции Ренэ 
Герра, впервые публикуются 
в этой книге 

Книга «О русских — по-русски» 
широко раскрывает все стороны 

коллекции Ренэ Герра.

Французский филолог-славист Ренэ Герра помогает нам сохранять историю культуры нашей страны.
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